
la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

C
LA

R
A

 M
A

N
Z

A
N

O

la
nz

ad
ig

it
al

.c
om

Lanza
Semanario de La Mancha

VIERNES,  26 DE MAYO DE 2023
AÑO LXXVII  -  II  ÉPOCA -  Nº 25.329

E J E M P L A R  G R A T U I T O

PUBLICACIÓN CONTROLADA POR

EL PRÓXIMO MIÉRCOLES, DÍA 31 DE MAYO, CELEBRAREMOS EL DÍA DE CASTILLA-LA MANCHA, CUYO ESTATUTO 
DE AUTONOMÍA CUMPLE 41 AÑOS. LANZA HABLA CON ISABEL-REGINA, RAÚL, BEATRIZ, DAVID Y LAURA, CINCO CIUDADANOS 

QUE NACIERON EN EL 82, EL MISMO AÑO QUE LA REGIÓN

Nacidos 
con la región
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D ecía Francisco García Pavón en 1973, a preguntas del periodista conquense José 
Vicente Ávila, que “somos la tierra más universal de España, pero donde nadie 
se para”. Se refería entonces a Castilla-La Nueva, casi una década antes de que 
Castilla-La Mancha contara con su estatuto de autonomía y cuando aún tenía a 
Madrid dentro y Albacete fuera. Podríamos decir hoy que la primera parte de esta 
frase nos sigue representando y que la segunda ya ha quedado atrás y es uno de 

los avances claros de las últimas décadas. Pero si tuviéramos que dar contenido a ese carácter de 
“universal”, defi nirlo con adjetivos hoy, probablemente tendríamos que buscar la respuesta en un 
amigo de fuera que nos visita. Siempre es difícil asomarse hacia dentro.

He hecho la prueba estos días y me dicen que somos acogedores -con una gradación mayor o 
menor en función de la provincia-; risueños, viajeros, emprendedores, a veces malpensados, y con 
una capacidad luminosa para cocinar o invitar a comer en lugares donde la comida y la bebida van 
directas a la memoria.

Releo, precisamente en estos días, los artículos que el padre de‘Plinio’ publicó en Lanza desde el 
año 46 y los cuentos incluidos en ‘Los liberales’ y en sus frases están todos estos rasgos que hoy 
podríamos reconocer como parte de nuestro núcleo sentimental, incluso los colores que identi-
fi camos con nuestro territorio, como el añil que va mucho más allá de La Mancha, el naranja de las 
tardes de verano o la retranca, que es siempre amarilla -soy un poco sinestésica-.

Pero, en este semanario, hemos querido ser más concretos con motivo del Día de Castilla-La Man-
cha, y además de preguntarles a expertos en distintas materias qué ha pasado desde el 82 en esta 
región en la economía, la cultura, la investigación o la agricultura, también hemos hablado con los 
reconocidos en ese día por el Gobierno regional, inspiradores en muy distintos campos, y cinco 
personas que nacieron con el Estatuto de Autonomía y que hoy celebran esta fi esta de una iden-
tidad que no existía al unir cinco provincias tan dispares.

Algunos son conscientes de que no podrían haber estudiado una carrera si no hubieran tenido la 
universidad alumbrada tras el estatuto; reconocen que partíamos de atrás y que cargábamos con 
ciertos complejos que van borrándose con el paso de los años y el empuje concreto de personas, 
ideas y proyectos; y otros valoran la cercanía de la gestión pública autonómica, como dice una de 
las entrevistadas, o unas comunicaciones que han mejorado, pero que aún tienen que conectarnos 
mejor, especialmente con la capital regional.

Los que nacimos alrededor de esa década conocimos un mundo en el que se podía empezar desde 
cero y crecer. Un par de zapatos, dos cambios de ropa, pero eso sí, todos los libros y los lápices 
de colores del mundo. Esa sensación de apoyarte en hombros más grandes, nuestros padres, para 
llegar a la máxima altura. Confío en que pueda ceder 
esos hombros siempre a mis hijas catellanomanchegas. 
Y aquí estamos justo ahora, celebrando los rasgos que 
nos unen y las saludables diferencias.

Como siempre, te deseo una reposada semana de lec-
tura. ¡Feliz día de Castilla-La Mancha!

Conchi Sánchez Hernández

Nacidos con la región

La firma de la directora

CARLOS DÍAZ
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Emiliano García-Page Sánchez
Presidente de Castilla-La Mancha

El pasado verano, 
Castilla-La Mancha 
conmemoraba so-
lemnemente el 40 
Aniversario del Esta-
tuto de Autonomía. 
Ha sido, por tanto, 
un periodo de re-

fl exión acerca de cómo el hecho de 
constituirnos en Comunidad Autó-
noma sirvió para poner en pie una 
tierra que sufría de un serio retraso 
con respecto a otros lugares de Es-
paña, producto sin duda del modo 
en que cuarenta años de dictadura 
la habían relegado a territorio de 
segunda. Sólo así se explicaban, y se 
explican, fenómenos como las gran-
des olas migratorias que vaciaban 
nuestros pueblos y ciudades o un 
proyecto como el trasvase Tajo-Se-
gura, no tanto por la infraestructura 
en sí como por las normas y meca-

nismos de gestión de la misma.

Cuarenta años después, Castilla-La 
Mancha es una Comunidad Autó-
noma asentada como parte impor-
tante de la arquitectura autonómica 
que establece la Constitución, en la 
cual, sus ciudadanos tienen acceso 
garantizado a servicios públicos de 
calidad: una sanidad pública que lle-
ga al último rincón de la región, edu-
cación pública universal, universidad 
pública con vocación de acceso a 
todo aquel y aquella que quiera pro-
longar su formación, y una red asis-
tencial que basa su estabilidad en la 
seriedad de gestión y cumplimiento 
de los convenios en curso.

Es además una tierra que ha lide-
rado, y lidera, batallas importantes 
a nivel nacional como fue en su día 
la lucha contra la violencia de géne-
ro, o la lucha contra la despoblación 
del medio rural, y que hace valer sus 
derechos, y los de sus ciudadanos y 
ciudadanas, frente a otros territo-

rios, frente a otros mercados, donde 
es importante comprender que no 
se trata de ser más que nadie, pero 
tampoco es aceptable que pretendan 
que seamos menos que nadie.

Llega un nuevo 31 de mayo, un nuevo 
Día de Castilla-La mancha, estableci-
do para reconocer, y reconocernos, 
como una Comunidad plena, en el es-
tricto y amplio sentido de la palabra. 
Para reconocernos como una ciuda-
danía capaz de aunar esfuerzos más 
allá de provincialismos, de ideologías, 
de circunstancias económicas o de 
realidades culturales. Para celebrar-
nos como una tierra de talento, de 
esfuerzo, de compromiso, que basa la 
fuerza de su identidad en la voluntad 
de progreso, en la fi rmeza de su ca-
rácter y en la apertura de sus brazos a 
todo el mundo que quiera vivir, respi-
rar, invertir o trabajar entre nosotros.

Cada 31 de mayo es importante para 
Castilla-La Mancha, y lo resaltamos 
recordando, personalizando y cele-

brando a las personas que, por su la-
bor, por su trayectoria, por su entrega, 
se convierten en referentes, en faro, 
para quienes creen que es posible el 
progreso personal y colectivo de esta 
tierra, de sus gentes. Hoy no es día 
para la política, y sí para mirarnos en 
el espejo de tantos y tantos ejemplos 
de personas generosas, laboriosas, 
constantes y prudentes, que forman 
el auténtico caldo de cultivo del éxito 
de esta Comunidad Autónoma, y que 
se certifi ca con solo echar una mirada 
atrás y comprobar el avance histórico 
del territorio en todos los órdenes, 
gracias a la cercanía y conocimiento 
del medio que animan al autogobier-
no. Una autogestión que nace cada 
mañana para eliminar fronteras, limar 
diferencias y acercar el progreso a la 
gente, a las ciudadanas y ciudadanos 
de Castilla-La Mancha, que estuvie-
ron, están y deben permanecer en el 
centro y en la mente de toda acción 
de gobierno.

¡Feliz Día de Castilla-La Mancha!

Un nuevo 31 de mayo
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José Manuel Caballero Serrano
Presidente Diputación de Ciudad Real

No es casualidad 
que la provincia 
de Ciudad Real 
acoja dos años 
consecutivos la 
celebración del 
Día de la Región. 
Y tampoco que 

el 31 de mayo toda Castilla-La Man-
cha mire hacia Manzanares, el pue-
blo que vio nacer nuestro Estatuto 
de Autonomía, en torno al que he-
mos celebrado con motivo de su 40 
aniversario.

Culmina ahora un interesante pe-
riodo divulgativo y cultural que ha 
impulsado el Gobierno de nuestra 
comunidad autónoma en torno al 
surgimiento de nuestra tierra como 
región y con el sentimiento y el or-
gullo de ser castellano-manchegos 
como telón de fondo.

Es de suma importancia, en estos 
tiempos que vivimos, participar de 
la idea de hacer región y de lo rele-

vante que es reconocer y asumir el 
orgullo de ser castellano-manchegos 
y españoles.

Han transcurrido 40 años que han 
resultado muy fructíferos. Hemos 
logrado una educación de calidad, 
mejor atención sanitaria, más in-
fraestructuras que han modernizado 
el territorio y las comunicaciones; y 
más servicios, entre otros grandes 
avances que hemos incorporado a 
nuestras vidas mientras nos senti-
mos parte de España a fuerza de ser 
castellano-manchegos. Lo que en un 
principio eran cinco provincias, hoy 
es una realidad regional donde con-
vivimos en paz y en libertad.

El cambio que ha experimentado 
Castilla-La Mancha ha sido brutal. 
Nuestra tierra fue castigada tradi-
cionalmente por el centralismo. Y 
fue precisamente a partir de la crea-
ción de nuestra comunidad autóno-
ma y de la capacidad de decidir que 
nos otorgó, cuando comenzamos a 
conseguir mejoras en todos los as-
pectos y a todos los niveles. Más allá 
de las raíces, lo que Castilla-La Man-
cha y la provincia de Ciudad Real son 

en la actualidad nada tiene que ver 
con lo que eran hace 40 años.

Ahora vamos hacia la modernización 
y sabemos explotar nuestras poten-
cialidades vinculadas al sector agro-
alimentario, que en la actualidad es 
mucho  más moderno y acredita una 
inmensa capacidad de producción. 
Atrás quedó esa  imagen agrarista en 
blanco y negro de hace cuatro déca-
das.

Además, otros sectores emergentes 
vienen a reforzar un potencial eco-
nómico que crece y se diversifi ca 
en muchos ámbitos, como es el de 
la sostenibilidad y la producción de 
energías limpias. En torno a las auto-
vías se está registrando una gran ac-
tividad industrial y hemos tomado  el 
turismo como un vector de desarro-
llo económico que evidencia grandes 
posibilidades.

Hemos asistido a una transforma-
ción descomunal y hemos conse-
guido progreso y bienestar con go-
biernos responsables que ponen por 
delante de sus intereses los de todas 
y todos los ciudadanos de la región. 

Las diputaciones y los Gobiernos 
autonómicos hoy en día son com-
plementarios y prestamos servicios 
de mucho valor e interés a un coste 
bastante efi ciente.

Es vital que todas las administracio-
nes rememos en la misma dirección 
para  alcanzar metas y encontrar 
respuesta a retos pendientes, como 
la pérdida de población, fundamen-
talmente en los pueblos pequeños, 
un fenómeno al que no es ajena toda 
la España de interior ni muchos paí-
ses de Europa. Es un problema que 
en la actualidad tiene que ver con los 
modelos de natalidad, que están a la 
baja, y con un crecimiento vegetativo 
en el que mueren más personas que 
nacen.

Es cierto que hemos conseguido mu-
cho, pero también lo es que existen 
anhelos por cumplir que constituyen 
auténticos desafíos, pero los afron-
tamos arropados por una región 
fuerte que con vigor y determina-
ción  lleva a los castellano-manche-
gos hacia el futuro prometedor que 
deseamos para nosotros y las gene-
raciones venideras.

Orgullosos de hacer región
31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN
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Texto: Héctor Peco
Fotos: Clara Manzano y Lanza

“Yo nací en 1982, 
el mismo año que 

el estatuto de 
Castilla-La Mancha”

Este año, el estatuto de autonomía de Castilla-la Mancha cele-

bra su 41 cumpleaños. Ahora, más de cuatro décadas después, 

el sentimiento de pertenencia al territorio ha crecido y los ni-

ños de entonces, rescatan algunos de esos fragmentos de sus 

vidas anclados a este proceso de modernización territorial

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN
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A veces el tiempo co-
lapsa en la memo-
ria y se diluyen los 
recuerdos. Aquello 
que se vive se va 
perdiendo y sólo 
cuando alguien 
obliga a mirar atrás, 

algunos de esos momentos vuelven 
a cobrar luz y a tener sentido en una 
cabeza que ya había casi olvidado, 
porque nada se olvida para siempre, 
como ese año 82, donde Castilla-La 
Mancha vio nacer a su estatuto de 
autonomía.

Recordar, a veces obliga a la pausa. 
¿Cuántos años tengo?, ¿cuál era la 
matrícula del coche?, ¿cuál era el te-
léfono de mi madre?, ¿cómo se llama-
ba aquella compañera de clase?

Llega a asustar cuando lo cotidiano, 
con lo que convivimos a diario, se ol-
vida y no se retiene en la retina, pero 
no cabe otra que aceptarlo, porque 
es así, la cabeza es como un pen dri-
ve, con capacidad fi nita, que a veces 
saca un mensaje de formateo obli-
gatorio porque alguno de los archi-
vos da error. Por eso, las fechas y los 
momentos importantes actúan como 
fi jadores imborrables, como ese año 
1982, cuando acabó por germinar el 
estatuto de autonomía de Castilla-la 
Mancha. Ese año, y ese episodio de la 
historia regional, para todos cuantos 
nacieron en él, sirve de marca tem-
poral desde la que se puede comparar 
todo lo demás.

ISABEL-REGINA FERNÁNDEZ es una de 
esas niñas del estatuto autonómico 
de Castilla-la Mancha. Nació en el 82 
casi por estadística no resuelta. Ella 
es la menor de tres hermanas (1972 y 
1975). Por estadística le hubiese to-
cado nacer en el 1978, pero las cosas 
llegan cuando llegan. “No soy casuali-
dad, soy programada”, bromea.

Sobre la coincidencia con el naci-
miento del estatuto autonómico con-
fi esa que “nunca he sido conscien-
te de esa coincidencia cronológica. 
Siempre he relacionado mi año de 
nacimiento con el Mundial de fútbol 
en España”.

No obstante, asegura que “gracias 
a ese estatuto, tanto mis hermanas 
como yo, pudimos ir a la Universidad, 
entre otras cosas, que sin él hubiese 
sido mucho más difícil”.

Sobre la evolución de Castilla-La 
Mancha en estos 42 años, observa 
que “nuestra región se modernizó en 
su momento, pero siempre ha ido al 
“ralentí” de otras Comunidades, con 

complejo de inferioridad pese a ser 
una tierra rica en capital humano. 
Ahora somos una región puntera en 
I+D y estamos reteniendo el talento 
como nunca antes ha pasado”.

Su profesión como docente la ha lle-
vado a vivir en todas las provincias 
de Castilla-La Mancha. “No he vivido 
nunca fuera de Castilla-La Mancha, 
pero he tenido la suerte de cono-
cer y comprender cada provincia de 
nuestra región”. De ahí que se sienta 
“muy manchega; de hecho, cada 31 
de mayo siempre lo celebramos en la 
familia comiendo unas buenas migas 
del pastor”.

Otro de los niños de la autonomía fue 
RAÚL CASTILLA. Su llegada al mundo 
coincidió con el Mundial 1982 de Es-
paña. Él también es el hermano me-
nor de un total de tres. “Mis padres 
querían tener una niña, después de 
haber tenido dos niños y casi diez 
años después de mi primer hermano, 
llegué yo al mundo, un poco de rebo-
te, como suele decirse”.

Nacer el mismo año que Maradona se 
presentó en un mundial ante el mun-
do, ya es todo un privilegio. Designios 
de las coincidencias, acabó siendo ju-
gador de fútbol sala y tal vez, haber 
nacido el mismo año que el estatuto 
manchego, le permitió tener en sus 
genes esa necesidad de ser el capitán 
de la selección autonómica durante 
tres años consecutivos.

Su generación fue distinta en muchas 
cosas, no es raro que gracias a esas 
ganas de modernidad, sea una en las 
que más se reconoce la gente déca-
das después. “Sobre el estatuto hubo 
muchas explicaciones. Yo recuerdo 
haberlo estudiado desde muy peque-
ño en el colegio”.

No obstante, subraya, “en mi caso y 
en el de mayoría de gente que me ro-
dea, nos sentimos primero españoles 
y después castellanomanchegos”.

Para él, el estatuto “sirvió para tener 
nombre, para defi nir quiénes éramos, 
pero no tenemos ese poso histórico 
que sí hay y se siente en otras regio-
nes de nuestro país”. De hecho, de-
fi ende, “no creo en las autonomías, 
pero entiendo que son un instrumen-
to útil en ese momento histórico y 
social”.

Cuando llegan los 31 de mayos él sí es 
de los que lo celebran. “Muchas ve-
ces he viajado a las ciudades que han 
acogido esta celebración. Soy de los 
que les gusta su tierra y siempre me 
gusta decir de dónde soy sin ningún 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,329, 26/5/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 11 26/05/2023

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN

tipo de complejo”.

En la provincia de Ciudad Real tam-
bién nació en 1982 BEATRIZ MARTÍN, 
en su caso, la mayor de tres herma-
nos. (Su hermano nació en el 85 y su 
hermana menor, en 1995). Como tan-
tos otros manchegos nacidos el mis-
mo año que la autonomía, se sincera 
diciendo que “no era consciente de 
haber nacido el mismo año que el es-
tatuto”; de ahí, que “no haya sentido 
nunca el estatuto como una pieza cla-
ve en mi desarrollo personal”, aunque 
observa que “gracias a él, la región ha 
podido modernizarse y hemos tenido 
acceso a servicios y comunicaciones 
que hubiese sido más complicados de 
tener de otra forma”.

Durante su vida ha pasado casi un 
cuarto de ella viviendo en la capi-
tal de España. “Cuando sales fuera, 
sientes ese cariño por tu tierra que 

viviendo en ella día a día no percibes 
con la misma intensidad”.

El 7 de julio de este 82 nacía DAVID 
CORTÉS. Un año antes se casaban sus 
padres en Puertollano, sin que la falta 
de territorio autonómico infl uyese en 
su decisión de tener un churumbel. 
En su caso celebra que hoy “podamos 
pertenecer a un territorio y podamos 
identifi carnos con él”.

Desde su posición municipalista en-
tiende que “tener un estatuto nos ha 
permitido avanzar para equipararnos 
a otros territorios que siempre han 
contado con más recursos y han te-
nido mayor poder en la toma de de-
cisiones”.

Este puertollanero, hoy desde el pa-
pel de padre, intenta “impregnar ese 
amor por nuestra tierra”. Una forma 
de hacerlo es celebrando los 31 de 

mayo. “Me gusta salir a la calle, estar 
con la familia y compartir la herman-
dad que en una ciudad como Puerto-
llano hemos sabido interpretar y vivir 
en los últimos años sobre todo”.

La última historia rescatada, de tantas 
que se pueden contar con el mismo 
hilo conductor, es la de LAURA ARIAS, 
hija única, puertollanera y también 
“hija estatutaria”.

La primera vez que oyó hablar del 
estatuto de autonomía de Castilla-la 
Mancha, lo hizo en serio. “Tomé con-
ciencia del estatuto preparando mis 
oposiciones”, apunta poniendo la cara 
como si fuese el emoji de WhatsApp 
del mono tapándose la cara con dos 
manos.

Para ella, “tener un estatuto auto-
nómico facilita que la gestión públi-
ca sea más cercana que si fuera sólo 

centralista. Puede ser más fácil cubrir 
las necesidades de las zonas y sus ha-
bitantes”. Del mismo modo, sostiene 
“creo que el estatuto ha servido para 
hacer más accesible los recursos, 
aunque la identidad territorial va más 
lejos que un BOE”.

Arias no se siente manchega. “Nunca 
he celebrado el día de la región, sim-
plemente he gozado de un puente. 
Desde hace unos años (10-12) siento 
un sobreesfuerzo por parte de las ad-
ministraciones para crear identidad 
y celebrarlo, aunque creo que eso es 
más propio de mi zona”.

Detrás de estas historias, hay días 
de campos, de migas, de gachas y de 
Quijotes; elementos que van más allá 
de un estatuto, coleccionando siglos 
de anécdotas en las que identifi carse 
como pueblo, porque todas ellas, son 
cosas que anclan y fi jan territorios.
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Texto: Noemí Velasco
Fotos: Carlos Díaz y Lanza

Castilla-La Mancha tiene que estar 
“de moda” no por pertenecer a la 
España vaciada, sino por ser “un 

territorio de oportunidades”
El comisionado del Reto Demográfi co, Jesús Alique, analiza la evolución demográfi ca 

en Castilla-La Mancha y hace balance de la Ley de Medidas Económicas, Sociales 
y Tributarias frente a la Despoblación y para el Desarrollo del Medio Rural, aprobada 

por unanimidad hace dos años
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Cuarenta años desde la constitución 
de las primeras Cortes de Casti-
lla-La Mancha dan para un pro-
fundo análisis demográfi co, y más 
cuando los diferentes gobiernos 
han puesto el punto de mira en los 
desequilibrios en la distribución de 
la población. En este tiempo, la co-

munidad autónoma no ha dejado de pertenecer a lo 
que llaman hoy en día la ‘España vaciada’, aunque su 
población ha crecido un 24 por ciento.

“El cambio demográfi co más evidente ha sido que 
hemos pasado de tener menos de 1,7 millones de ha-
bitantes a 2.049.980 a fecha de 1 de enero de 2022”, 
destaca Jesús Alique, comisionado del Reto Demográ-
fi co. La densidad de población de Castilla-La Mancha, 
tercera comunidad autónoma con mayor territorio, es 
parecida a la de Castilla y León y Extremadura, pero ha 
sido la única que “ha crecido en habitantes”.

Si entre los años 60 y 80, los castellanomanchegos sa-
lían fuera en busca de trabajo “y no regresaban”, Jesús 
Alique asegura que en la actualidad la comunidad “es 
tierra de acogida”, de personas inmigrantes y también 
de empresas, porque existen “más y mejores oportu-
nidades laborales”.

Dos datos. Por un lado, Castilla-La Mancha “encabe-
za el ranking de confi anza empresarial” y, por otro, 
en Castilla-La Mancha viven hoy 192.000 extranjeros, 
mientras que hace 40 años eran solo 644. Este último 
es muy importante, porque el saldo migratorio positi-
vo está detrás del crecimiento de población, dado que 
en la actualidad mueren más personas de las que na-
cen, por la bajada de la natalidad.

Del Corredor del Henares 
a la CLM más rural
El crecimiento no ha sido uniforme y “es uno de los 
problemas estructurales de la despoblación”, avisa Ali-
que. Está claro que existen muchas diferencias entre 
el Corredor del Henares y la zona de la Sagra de To-
ledo, que en estos momentos actúan como una pro-
longación de Madrid, frente a la red de grandes urbes 
manchegas y el conjunto de comarcas de las cinco 
provincias sometidas a la sangría demográfi ca.

En primer lugar, Jesús Alique celebra el desarrollo de 
lugares en Toledo y Guadalajara con “gran actividad 
económica”, que permiten vertebrar la región y que 
hoy son receptores de habitantes y empresas, las mis-
mas que antes acababan en Madrid. Asimismo, hace 
referencia al desarrollo de importantes núcleos de po-
blación en torno a las capitales de provincia.

En segundo lugar, el comisionado del Reto Demográ-
fi co destaca que el problema de la despoblación en la 
España rural “no es exclusivo de Castilla-La Mancha”, 
sino del conjunto del país e incluso de Europa, “que 
cada vez es más consciente”. Pero es que la tendencia 
es similar en todo el mundo y Alique hace referencia a 
China, donde cada año millones de personas emigran 
del campo a la ciudad.

Una norma pionera: 
la Ley frente a la Despoblación
La aprobación de la Ley de Medidas Económicas, So-
ciales y Tributarias frente a la Despoblación y para 
el Desarrollo del Medio Rural convirtió a Castilla-La 

Mancha “en un referente en España y en Europa a la 
hora de abordar el reto demográfi co”, destaca Alique. 
Esta norma “consiguió el acuerdo de todos los grupos 
políticos, con un planteamiento transversal y que pre-
tende una convergencia de territorios al garantizar el 
acceso a los servicios públicos independientemente 
del lugar donde se viva”.

“En estos 40 años, Castilla-La Mancha había desarro-
llado políticas para garantizar escuelas, sanidad, los 
servicios públicos en los pueblos, generar oportunida-
des. Ahora bien, hace 2 años se elevaron a rango de 
Ley estas políticas. Quedaron blindadas, para que no 
corrieran peligro, como ocurrió con el Gobierno de 
María Dolores de Cospedal, que cerró escuelas y puso 
en peligro los centros de salud”, explica Jesús Alique.

Fruto del “consenso social y político”, la Ley incorporó 
medidas nunca antes contempladas. Entre ellas, una 
fi scalidad diferencia por zonas, que permite por ejem-
plo “una desgravación de hasta el 25 por ciento de la 
cuota autonómica del IRPF por estancia efectiva en 

zonas escasamente pobladas”, y medidas de discrimi-
nación positiva a favor de las personas que viven en 
zonas rurales para acceder a ayudas y subvenciones.

Asimismo, la Ley contempló el desarrollo de servicios 
públicos mediante un esquema comarcal, lo que afecta 
por ejemplo al transporte, que deja de ser “radial ha-
cia las capitales de provincia o Madrid”. En el Campo 
de Montiel, en Ciudad Real, ya funciona este tipo de 
“transporte público de comarca a demanda”, de ma-
nera que son los ciudadanos los que fi jan los horarios 
e itinerarios.

Las medidas llegan 
al 80% de los municipios
Una de las novedades más importantes de esta Ley es 
que dividió el territorio en zonas con diferentes nive-
les de densidad de población: zonas de extrema des-
población (menos de 8 habitantes por km2), de intensa 
despoblación (entre 8 y 12,5 habitantes por km2), en 
riesgo de despoblación (entre 12,5 y 20 habitantes por 
km2), intermedias agrícolas (entre 20 y 50 habitantes 
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por km2), periurbana (más de 50 habi-
tantes por km2) y urbana (mayores).

Según esta zonifi cación, en Castilla-La 
Mancha existen 523 municipios en ex-
trema despoblación, 173 en intensa des-
población y 25 en riesgo. Esto quiere 
decir, destaca Alique, que 721 munici-
pios de los 919 de la región, es decir “el 
78 por ciento del total”, se benefi cian de 
la Ley, y traducido a personas, el 21 por 
ciento de la población, lo que signifi ca 
más de 438.000 personas.

Un problema no de 
provincias, sino de territorios
Pero es que, a raíz de los estudios rea-
lizados para articular la Ley, en una 
reunión del Comité Europeo de las 
Regiones, el presidente de Castilla-La 
Mancha, Emiliano García-Page, defen-
dió que “la lucha contra la despoblación 
no va de provincias, sino de territorios”, 
y que Europa tenía que tenerlo en cuen-
ta en sus políticas públicas. “Consiguió 
que por primera vez la UE empezara a 
contemplar el problema de la despo-
blación por debajo de la provincia, idea 
que se apoyó por unanimidad y que la 
Comisión Europea tiene que estudiar”, 
señala Alique.

Asimismo, el comisionado destaca que 
la Ley tiene “vocación de continuidad 
en el tiempo”, algo que refl eja la Es-
trategia frente a la Despoblación, que 
tiene una vigencia de 10 años (con re-
visiones cada 4) y que pretende contri-
buir a reducir “las brechas”, además de 
la obligación de que a partir de ahora 
todas las normas en Castilla-La Man-
cha tienen que incorporar “un informe 
de impacto demográfi co”. Así, si una ley 
no impacta de forma positiva en estos 
territorios, tendrá que incorporar nue-
vas medidas.

Un 3,6% del PIB dedicado a la 
lucha contra la despoblación
El presupuesto de la Junta de Casti-
lla-La Mancha de 2023 incorporó por 
primera vez esa memoria de impacto 
demográfi co, para justifi car el gasto de 
1.714 millones de euros, lo que supone 
“el 23 por ciento del techo de gasto de 
la comunidad autónoma” para la lucha 
contra la despoblación, según destaca 
Alique, o lo que es lo mismo, “un 3,6 por 
ciento del Producto Interior Bruto” de la 
comunidad autónoma.

Esto es importante, apunta el comisio-
nado para el Reto Demográfi co, pues 
son dos puntos más de que lo que con-
templó la propuesta de Teruel Existe en 
el Congreso, que instó al Gobierno cen-
tral a reservar “el 1 por ciento del PIB”, 
unos 12.000 millones de euros, a políti-
cas para acabar con los desequilibrios 
territoriales.

De cara a la próxima legislatura, de ga-
nar, el PSOE contempla crear un fondo 
de 10 millones de euros “para que nin-
guna pyme se cree sin fi nanciación” en 
estas zonas, “con condiciones ventajo-
sas y a bajo interés”, además de “ayudas 
de 27.000 euros para el emprendimien-
to rural”.

La apuesta por la conectividad digital 
pasa por llevar la fi bra óptica a todos 
los municipios, aparte de núcleos de 
población más pequeños, de cara a ga-
rantizar “el acceso al ocio, a la cultura, 
a las entidades fi nancieras, a la teleme-

dicina, teleasistencia y teleformación”. 
También promoverán la “entrega a do-
micilio de medicamentos” para mayores 
y enfermos crónicos en localidades sin 
farmacia.

Un territorio 
“de oportunidades”
Pero todo no queda ahí y Jesús Alique 
destaca que hay que hacer “un esfuer-
zo reputacional”. A su juicio, Castilla-La 
Mancha tiene que estar “de moda” no 
por pertenecer a la España poco pobla-
da, “con sus debilidades”, sino por ser 
“un territorio de oportunidades”, que 

ofrece “calidad de vida” frente a las ciu-
dades, y donde “se puede emprender e 
invertir porque se dan las condiciones”.

Esta comunidad autónoma pregona 
que, en sus municipios, sea cual sea su 
población, “se garantiza y asegura el ac-
ceso a los servicios públicos”, y que ade-
más “hay opciones de emprendimiento 
para la ubicación de empresas”. “Hoy la 
realidad de Castilla-La Mancha es muy 
distinta, pues con nuestra Ley se dan 
las condiciones para que la gente pue-
da decidir quedarse en el medio rural y 
otros puedan venir”, insiste.
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Julián Garde: “Si no existiese la 
Universidad, el capital tecnológico 
acumulado en Castilla-La Mancha 

sería un 30,5 % inferior”

El rector de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), Julián Garde, está convencido de que esta institución es la que más 
vertebra la región y representa mucho más que la mayor parte de las universidades para su comunidad autónoma. A su juicio, “hay 

un sentimiento de marca UCLM cada vez mayor y eso contribuye al desarrollo económico, social y territorial” de una región que 
celebrará en Manzanares el 40 aniversario de la constitución de las primeras Cortes regionales. “La Junta y la Universidad probable-

mente sean –no sé en qué orden- las instituciones que mayor identidad dan a nuestra Comunidad”, asegura en esta entrevista

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN
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Si no existiese la Universi-
dad de Castilla-La Man-
cha, el capital tecnológi-
co acumulado en nuestra 
Comunidad Autónoma 
sería un 30,5 % inferior 
con todo lo que ello con-
lleva en desarrollo de ri-

queza para los ciudadanos”. El rector 
de la UCLM, Julián Garde, es rotundo al 
referirse al papel que ha desempeñado 
la institución académica en el desarrollo 
regional en las últimas cuatro décadas.

Ligadas desde el nacimiento de la au-
tonomía de Castilla-La Mancha, la Uni-
versidad no se entiende sin el autogo-
bierno político´. Tal es así que “tenemos 
Universidad porque existe Castilla-La 
Mancha”, reconocía el rector hace un 
año al hacer balance de los 40 años de 
esta institución que hoy genera un im-
pacto total en la economía regional de 
451,1 millones de euros de Producto In-
terior Bruto (PIB), lo que representa el 
1,09 por ciento del PIB regional, y 809,4 
millones de euros en producción, según 

los últimos datos disponibles.

En esta entrevista con motivo de la ce-
lebración del Día de Castilla-La Mancha, 
Garde habla de lo que ha supuesto la 
UCLM para el progreso de esta Comu-
nidad Autónoma (CCAA) de su contri-
bución al bienestar de los ciudadanos, 
de empleo y del papel que desempeña 
hoy para retener y atraer talento y crear 
riqueza.

A su juicio, la Universidad es la institu-
ción que más contribuye a vertebrar la 
Región y deja claro que en una Comu-
nidad como la nuestra, con una sola 
universidad, el empleo, la riqueza y el 
capital tecnológico están claramente 
vinculados a la institución académica.

PREGUNTA.- Con la perspectiva del 
tiempo, ¿qué ha supuesto la existencia 
de la UCLM para el desarrollo de Casti-
lla-La Mancha?.
RESPUESTA.- Varios elementos han 
decidido este desarrollo y, tal vez, el más 
importante sea  que el nacimiento de la 

Universidad permitió democratizar el 
acceso a la educación superior en Cas-
tilla-La Mancha. Antes, los chicos y chi-
cas cuyas familias se lo podían costear 
se iban a estudiar fuera, pero a medida 
que avanzó la Universidad y se implan-
taron nuevas titulaciones, la educación 
superior se democratiza y permite el 
acceso a los estudios universitarios sin 
tener que marchar fuera de la Comuni-
dad. Creo que este es el elemento más 
importante de lo que supuso la creación 
de la Universidad para la Región.

No obstante, hay que tener en cuenta, 
también, que nuestra Universidad es 
responsable del 27 por ciento del to-
tal de gastos en I+D de toda la región, 
incluyendo el gasto del sector público 
y del privado. Esto es muy importante 
porque la UCLM ha generado, con sus 
inversiones en I+D, capital tecnológico 
por valor de 430,2 millones de euros. 
Si no existiese la Universidad de Cas-
tilla-La Mancha, el capital tecnológi-
co acumulado en nuestra Comunidad 
Autónoma sería un 30,5 % inferior con 

todo lo que ello conlleva en desarrollo 
de riqueza para los ciudadanos.

P.- Por tanto, ¿de qué manera ha con-
tribuido al bienestar de los ciudadanos 
en estas últimas cuatro décadas?
R.- Hay una relación muy clara entre 
tener estudios universitarios y nivel 
de pobreza. Además de la contribu-
ción incuestionable que las misiones 
de la UCLM (docencia, transferencia e 
investigación) aportan en el benefi cio 
económico individual y colectivo de la 
sociedad que la acoge existen también 
otros aspectos muy relevantes, fuera de 
los factores estrictamente fi nancieros o 
monetarios, directamente relacionados 
con el bienestar.

Entre estos aspectos, se ha constado 
igualmente que la Universidad regional 
favorece la movilidad social ascendente 
en la región (posibilita el ascenso social 
de jóvenes en entornos socioeconómi-
cos menos favorables) y reduce el riesgo 
de pobreza y de exclusión social (la tasa 
se reduce a la mitad para personas con 
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estudios superiores).

Ventajas laborales
También mejora la inserción y aporta 
ventajas en el ámbito laboral (menor 
tasa de paro, menor tiempo en búsque-
da de empleo, mayor nivel de renta…) y 
estimula valores como la participación 
social, el asociacionismo, el altruismo, la 
conciencia medioambiental, un mayor 
interés por la cultura, hábitos de vida 
saludables, aptitudes más alineadas con 
la igualdad de género y un largo etcé-
tera.

Pero, con independencia del benefi cio 
que supone para una persona estudiar 
en la Universidad, su paso por ésta es 
muy importante para generar riqueza 
en la Comunidad Autónoma y ello re-
percute en el nivel de vida de sus habi-
tantes. Es decir, si no se hubiera creado 
la Universidad hace 40 años, claramente 
habría que volverla a inventar. 

P.- Del PIB regional, ¿cuánto genera la 
Universidad?
R.-La actividad económica que mueve 
la UCLM genera un impacto total en la 
economía regional de 451,1 millones de 
euros de Producto Interior Bruto (PIB), 
lo que representa el 1,09 por ciento del 
PIB regional, y 809,4 millones de euros 
en producción (ventas totales de las 
empresas que participan en su activi-
dad).

Cada millón de euros de fi nanciación 
pública destinado a la UCLM se tradu-
ce en un aumento de la producción de 
5 millones de euros regional, mientras 
que la inversión de la administración en 
la formación de un universitario tiene 
una rentabilidad del 11,3%

P.- ¿Y en empleo?
R.- La actividad derivada de la existen-
cia de la institución académica origina 
a corto plazo 11.663 puestos de trabajo, 
el 1,6% del empleo total de Castilla-La 
Mancha.

La UCLM genera el 8,3 por ciento del 
capital humano de la población activa 
de Castilla-La Mancha. La formación 
de universitarios ha aumentado en un 
1 punto porcentual la tasa de actividad 
regional y ha reducido en 0,4 puntos 
porcentuales la tasa de paro, lo que en 
términos absolutos se traduce en que 
sin ella la población activa se reduciría 
en más de 16 000 personas y la pobla-
ción ocupada perdería más de 17 000 
empleos.

 También es muy relevante el dato que 
sitúa la tasa de paro de los universita-
rios en la región (8,7 %) en la mitad que 
la media regional (16,2 %).

P.- ¿Qué papel que desempeña hoy 

para retener talento y crear riqueza?
R.- Este es uno de los elementos más 
importantes de nuestras políticas de ac-
ción y más desarrollado tenemos dentro 
del programa de gobierno de este man-
dato ya que, aproximadamente, el 80% 
de las acciones encaminadas a retener 
o atraer talento están ejecutadas.

Nos hemos centrado, por un lado, en 
retener a los estudiantes que hacen 
la prueba de acceso a la Universidad 
(EvAU) en esta Comunidad y en otras y 
los datos del curso que ahora acaba son 
muy positivos al lograr una tasa de re-
tención del 96%, es decir, de cada 100 
plazas ofertadas en los Grados –en 1º- 
se han cubierto 96.

No obstante, la apuesta de la UCLM 
para atraer y retener el talento se abor-
da desde muy distintas vías e iniciativas. 
Entre las más signifi cativas destacan las 
encaminadas a potenciar y mejorar las 
ayudas estatales en los programas Ra-
món y Cajal, Juan de la Cierva y Beatriz 
Galindo destinadas a la atracción de 
talento investigador que complemen-
tamos con mejoras salariales signifi ca-
tivas, compromisos de estabilización, 
vinculación a la institución para partici-
par en proyectos, etc, con cargo a fon-
dos propios de la institución.

Contratos predoctorales 
y postdoctorales
También destacan las convocatorias 
de contratos predoctorales (promue-
ven la formación del personal titulado 
universitario en los programas de doc-
torado de la UCLM) y postdoctorales 
(destinadas a doctores/as con una só-
lida trayectoria científi ca con el fi n de 
fortalecer y/o fomentar líneas de in-
vestigación y colaboraciones), con un 
total de 60 contratos de 48 meses con 
una dotación total de casi 7 millones de 
euros en el caso de las predoctorales y 
50 contratos de 48 meses con una do-
tación total de más de 3,5 millones de 
euros en los años 2021 y 2022.

Y las convocatorias de iniciación a la 
investigación con las que se pretende 
promover la formación básica en inves-

tigación de los estudiantes de Bachille-
rato que vayan a cursar estudios en la 
UCLM, sentando las bases para una fu-
tura especialización científi ca y estimu-
lando con ello la capacidad para realizar 
diseños de investigación.

Adaptar la oferta formativa a la 
demanda
La retención de talento pasa también, 
en muchas ocasiones, por adaptar la 
oferta formativa de una Universidad 
como la nuestra, de cercanía, a la de-
manda de los potenciales estudiantes 
afi ncados en su territorio.

Así la UCLM ha apostado de manera 
decidida por implantar 4 nuevos grados 
con los que ampliará su oferta acadé-
mica el próximo curso: Psicología, en 
Albacete; Matemáticas, en Ciudad Real; 
Ingeniería Biomédica, en Cuenca; y Físi-
ca, en Toledo.

Son titulaciones atractivas, innovadoras 
y demandadas para su incorporación 
directa en el tejido productivo no solo 
nacional e internacional, sino también 
regional, lo que favorece, sin duda, tanto 
la atracción como la retención de talen-
to en Castilla-La Mancha.

P.- ¿De qué manera ha contribuido la 
Universidad a vertebrar Castilla-La 
Mancha?.
R.-La Universidad es el elemento que 
más vertebra la Región. Hay un senti-
miento cada vez mayor de marca UCLM 
y eso contribuye al desarrollo económi-
co, social y territorial. La Junta y la Uni-
versidad de Castilla-La Mancha proba-
blemente sean –no sé en qué orden- las 
instituciones que más vertebran la Re-
gión y dan mayor identidad a la CCAA.

Nosotros hemos puesto un gran em-
peño en ello en los 2,5 últimos años y, 
claramente, damos sentido de región 
en las cuatro provincias en las que tene-
mos el encargo de la educación superior 
como son Albacete, Ciudad Real, Cuen-
ca y Toledo.

P.- Y en crear, fomentar o impulsar una 
identidad regional, ¿cómo ha infl uido 

la existencia de la Universidad?.
R.- La UCLM es cada vez más recono-
cida nacional e internacionalmente. 
Somos una universidad joven, con 40 
años de historia, pero contribuimos en 
la creación de una marca regional en 
la que tenemos que trabajar conjunta-
mente con la Junta y con los grandes 
Ayuntamientos donde tenemos el en-
cargo de la educación superior.

P.- ¿De qué se siente más orgullo, como 
rector, de la UCLM?
R.- De ser rector por lo que supone la 
Universidad para la Región. Representa 
mucho más, en desarrollo económico, 
formación laboral y desarrollo tecnoló-
gico, que la mayor parte de las universi-
dades para su CCAA, por lo que tener el 
honor de estar al frente, durante algún 
tiempo, es de lo que más orgulloso voy a 
estar durante el resto de mi vida.
Y sobre los proyectos que tenemos en 
marcha, me enorgullece el programa 
UCLM Rural, que está siendo muy útil 
y con el que pretendemos ser relevan-
tes en nuestro territorio. En una CCAA 
donde el medio rural representa un 
porcentaje muy alto, contribuir a la lu-
cha contra la despoblación con los estu-
diantes es para sentirse orgulloso.

Incremento 
de ayudas y becas
Y es motivo de satisfacción, también, 
haber incrementado todos los paque-
tes de ayudas y becas para estudiantes, 
fundamentalmente las convocatorias 
que sacamos cada año como ayudas de 
emergencia para aquéllos con difi culta-
des económicas o causas sobrevenidas 
o no y que con estas ayudas pueden es-
tudiar.

Si la Universidad es un ascensor social 
y nosotros facilitamos que los chicos y 
chicas puedan estudiar, estamos dán-
doles un futuro mucho más claro. La 
convocatoria de ayudas de emergencia 
estaba dotada con 114.000 euros y des-
de el año 2021 cuenta con 250.000 eu-
ros. El porcentaje total de ayudas al es-
tudio sobrepasa el 6% del presupuesto 
y esto es importante por lo que repre-
senta ser universitario y tener un Grado 
universitario.

P.- ¿De qué manera la Universidad y la 
sociedad tienen que trabajar para que 
la UCLM tenga un futuro de progreso?.
R.- Lo que tenemos que hacer es tra-
bajar para que Castilla-La Mancha 
tenga un futuro de progreso y para 
ello no queda otra que apoyar el futu-
ro de la Universidad regional. Lo digo 
convencido. Empleo, riqueza y capi-
tal tecnológico en una CCAA como la 
nuestra, en la que solo hay una uni-
versidad, está claramente vinculado a 
esta institución.
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Texto: Fran Solís
Fotos: Elena Rosa

“Castilla-La Mancha se ha 
colocado como un centro de 
actividades logísticas y de 

distribución de primer orden”
El catedrático de Hacienda Pública de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), Juan José Rubio Guerrero, analiza para Lanza 
cuáles han sido los principales avances que ha experimentado la región durante los 40 años de la puesta en marcha del Estatuto de 
Autonomía. Destaca cuatro grandes hitos conseguidos en la Comunidad Autónoma durante todo este tiempo como son: un sector 

agrario moderno y desarrollado, con una alta productividad; el esfuerzo exportador de las empresas; el haber sido grandes benefi cia-
rios de los fondos estructurales; y la creación y desarrollo de la Universidad de Castilla-La Mancha
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Pregunta: El Estatuto de Autonomía 
de Castilla-La Mancha acaba de 
cumplir 40 años. ¿Cuáles han sido 
los principales avances económicos 
de la región durante todo este tiem-
po?
Respuesta: La economía de Casti-
lla-La Mancha representa en torno al 

3.5% del PIB nacional, manteniendo un peso similar 
en los últimos 20 años. En el ejercicio 2021 la pro-
ducción regional fue de 42.286 millones de euros. En 
cuanto al PIB per cápita, que es un buen indicador de 
la calidad de vida de los ciudadanos, en Castilla-La 
Mancha (2021), fue de 20.655 euros, frente a los 27.870 
euros de PIB en España. Solo por delante de Extrema-
dura, Canarias y Andalucía. En este período hemos 
experimentado un crecimiento económico medio 
similar al del conjunto de la economía española. Lo 
mismo ha ocurrido con la población que crece en la 
misma proporción que la media nacional. Esto expli-
ca que la renta per cápita de nuestros ciudadanos, si 
bien ha crecido de forma importante, lo ha hecho en 
una proporción similar a la media española. Este cre-
cimiento paralelo ha provocado que las divergencias 
en términos de PIB per cápita no se hayan reducido. 
La renta per cápita de Castilla-La Mancha representa 
en la actualidad en torno al 75% de la media española. 

Este es uno de los grandes retos de futuro, reducir el 
diferencial.

El nuevo siglo supuso un revulsivo demográfi co para 
Castilla-La Mancha, que deja de ser una tierra de emi-
grantes, para convertirse en un foco de atracción de 
inmigración interior y extranjera. Durante la década 
de 2001-2011, la población se incrementó en un 20,5% 
(360.281 habitantes más), 6 puntos más que la media 
española, a un ritmo claramente superior al resto de 
regiones de interior, aunque en los últimos diez años 
este proceso se ha ralentizado e incluso revertido.

La región se benefi cia de una privilegiada situación 
geográfi ca entre Madrid, Andalucía y las comunida-
des levantinas lo que permite un acceso directo y fácil 

a más del 50% de los consumidores españoles. Esto 
ha permitido colocar a Castilla-La Mancha como un 
centro de actividades logísticas y de distribución de 
primer orden, no solo a nivel nacional sino también a 
nivel internacional. En este sentido, el papel que pue-
de jugar el aeropuerto de Ciudad Real debe ser pon-
derado en contexto de colaboración público-privado 
de la infraestructura.

La expansión de la alta velocidad ha favorecido la 
integración de Castilla-La Mancha en el sistema de 
comunicaciones nacional y europeo, aunque la dis-
posición radial limita las posibilidades de cohesión 
interna. La región cuenta con la red de alta velocidad 
más extensa, 771 kilómetros de longitud en vías elec-
trifi cadas de ancho internacional (UIC), casi un tercio 
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del total del país y es la única comuni-
dad no uniprovincial con todas sus ca-
pitales conectadas, junto con Cataluña. 
Se trata de un factor clave de compe-
titividad (especialmente, en términos 
de movilidad del capital humano), que 
contribuye a la calidad de vida (ahorro 
de tiempo y mayor seguridad) y a la 
movilidad sostenible (como alternativa 
a medios de transporte privado).

Castilla-La Mancha es una región líder 
en energías renovables, fotovoltaica y 
eólica. Es energéticamente autosufi -
ciente y dispone de un mix energético 
diversifi cado que abastece al sistema 
nacional y posibilita una menor depen-
dencia de energías fósiles. 

Castilla-La Mancha se caracteriza a 
nivel sectorial por un nivel de tercia-
rización inferior a la media española, 
indicativo del grado de desarrollo de 
una economía postindustrial. La menor 
terciarización se debe al mayor prota-
gonismo tanto de la agricultura como 
de la industria en la región. El sector 
agrario representa en tono al 7% de la 
actividad económica, frente al 2% en 
media nacional. Asimismo, la industria, 
tanto manufacturera como extractiva, 
tiene mayor peso que en el conjunto 
de España al concentrar un 20,5% del 
VAB de la región frente al 17,5% a nivel 
nacional. No obstante, este diferencial 
se está reduciendo debido particular-
mente al mayor empuje de las activi-
dades inmobiliarias, el comercio y las 
administraciones públicas que regis-
tran unos crecimientos medios anuales 
superiores a los presentados en la me-
dia nacional. En todo caso, Castilla-La 
Mancha posee un sector industrial 
dinámico y es responsable de la ex-
pansión del sector exterior. La región 
destaca en la industria aeronáutica, en 
manufacturas de textil y calzado, sector 
metalmecánico, cerámica estructural y 
madera y mueble. Los polos aeronáuti-
cos de Illescas y Albacete posicionan a 
la región en el mapa industrial tecnoló-
gico nacional e internacional. 

El sector agrario combina una produc-
tividad y especialización superiores a la 
media nacional. Especialmente, ocupa 
un lugar de privilegio, no solo a nivel na-
cional, en producción vitivinícola, pero 
también destaca en sectores como la 
carne procesada, el queso y productos 
lácteos, el aceite de oliva y últimamen-
te en la producción de frutos secos. No 
obstante, la modernización del sector 
conlleva, en muchos casos, el abando-
no de territorios y la desaparición de 
los paisajes tradicionales, mermas en 
la biodiversidad y sobreexplotación de 
recursos hídricos. Cuestiones como la 
expansión urbanística de Madrid que 
alcanza ya ciertas zonas de nuestra 

Comunidad, los efectos de los trasva-
ses en un contexto de cambio climático 
que supone una grave amenaza ecoló-
gica y económica, que agravan la ari-
dez del territorio y condicionan el uso 
turístico de naturaleza y cultural de los 
territorios, son elementos que habrá 
que internalizar en un plan estratégico 
de desarrollo de nuestra Comunidad. 
El reto de enfrentarse a estas amena-
zas debería convertirse en un factor de 
desarrollo: la agricultura ecológica y el 
fomento de prácticas agrícolas soste-
nibles, la gestión ambiental y social del 
agua, afi anzar el papel como referente 
nacional en energías renovables o el 
impulso de la economía circular son 
fortalezas de futuro para la región.

Los costes laborales de Castilla-La 
Mancha son menores que los del con-
junto nacional lo que permite impulsar 
la competitividad exterior de los pro-
ductos y servicios, en un momento de 
infl ación. 
Castilla-La Mancha cuenta con unas 
130.000 empresas, lo que equivale al 
4% del conjunto nacional. El tejido 
empresarial se caracteriza por el pre-
dominio de empresas sin asalariados y 
PYMES, siendo muy residual la repre-
sentatividad de las grandes empresas. 

P: ¿Si tuviese que quedarse con 3 hitos 
logrados en materia económica, con 
cuáles se quedaría?
En primer lugar, un sector agrario 
moderno y desarrollado, con una alta 
productividad. Castilla-La Mancha 

destaca por la alta productividad y es-
pecialización del sector primario, pero 
debemos impulsar acciones de forma-
ción, innovación y creación de empre-
sas tanto en el sector industrial como 
el de información y comunicaciones, 
y del comercio. En resumen, la región 
está especializada frente al conjun-
to nacional en las ramas de actividad 
relacionada con el sector agroalimen-
taria, en el suministro de energía, el 
calzado y el transporte y las comuni-
caciones.

Destacable es también el esfuerzo ex-
portador de las empresas. El 95% de las 
exportaciones de Castilla-La Mancha 
se concentran en 4 sectores: alimentos, 
semimanufacturas, bienes de equipo y 
manufacturas de consumo, con un alto 
potencial de generación de valor aña-
dido. En los últimos años se observa un 
ascenso relevante de la industria ali-
menticia. Este comportamiento debe 
convertirse en fortaleza si somos ca-
paces de profundizar en la incorpora-
ción de empresarios jóvenes al sector 
agroalimentario, con iniciativa, crite-
rio, capacidad y formación. Debemos 
hacer de necesidad virtud y obtener de 
esa participación relativa mayor en el 
Valor Agregado Bruto (VAB) regional de 
la que antes he hablado, modernizan-
do el sector, haciendo una gestión efi -
ciente del agua, creando laboratorios 
de calidad y alimentación, fomentando 
tecnologías agrarias punteras y desa-
rrollando proyectos de productividad 
veterinaria.

El tercer hito reside en que gran par-
te del desarrollo regional se debe a 
que hemos sido grandes benefi ciarios 
de los fondos estructurales y de cohe-
sión desde nuestra incorporación a la 
Unión Europea, lo que ha contribuido 
a fi nanciar gran parte de la formación 
de capital público de la Comunidad, 
aunque los esfuerzos en inversión pú-
blica endógena destinada a vertebrar 
el territorio castellano-manchego ha 
comenzado de forma muy tardía y con 
escasa fi nanciación.

Añadiría un cuarto hito, como es la 
creación y desarrollo de la Universidad 
regional, la Universidad de Castilla-La 
Mancha (UCLM), que es uno de los pi-
lares fundamentales dentro de la red 
de fomento de la I+D+i. En la región hay 
también centros de dos universidades 
públicas (UIMP y UAH) y varios centros 
de la UNED, pero tienen un peso me-
nos signifi cativo en el sistema de I+D+i 
autonómico. Entre sus áreas de inves-
tigación más destacadas se encuentran 
el medio ambiente, las energías reno-
vables y las investigaciones biomédicas 
y veterinarias.

P: ¿Y en materia fi scal?
En Castilla-La Mancha la relevancia del 
sector público es incuestionable, tanto 
en términos presupuestarios como de 
ocupación. El 16% de los ocupados tra-
bajan en el sector público frente a 13% 
como media en España, siendo una de 
las causas que explican el mayor peso 
del sector público autonómico respec-
to a la media nacional, ya que repre-
senta en torno al 22% del PIB regional 
frente a 17% en España. 

P: Durante estos 40 años, ¿alguna vez 
se han puesto en contacto con uste-
des, como expertos en la materia, re-
presentantes políticos para pedirles 
consejo en materia económica o fi -
nanciera?
R: Efectivamente, en mi caso, ha habi-
do, por la materia en la que estoy es-
pecializado, contacto con los sucesivos 
gobiernos de la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha para analizar, 
estudiar y valorar las necesidades fi -
nancieras regionales en el modelo de 
fi nanciación autonómica con el fi n de 
defender nuestra posición como Co-
munidad en las negociaciones para 
revisar ese modelo. No hay que olvidar 
que somos benefi ciarios netos del Fon-
do de Garantía de Servicios Públicos 
Fundamentales y defender unos crite-
rios de reparto de esos fondos razona-
bles para Castilla-La Mancha es crítico 
para conseguir un equilibrio en el Pre-
supuesto de la Junta al mismo tiempo 
que se prestan unos servicios públicos 
sociales de una calidad homogénea a 
los que se prestan en otras regiones.

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN
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Texto: Julia Yébenes
Fotos: Clara Manzano

De un campo poco competitivo 
a la profesionalización 

y la agricultura de carbono
El sector primario de Castilla-La Mancha ha vivido una transformación positiva 

en las últimas cuatro décadas, a través de la mecanización de los procesos productivos. 
Más negativa es la crisis de precios en origen, cuya solución pasa por impulsar 
estructuras más dimensionadas, según Juan Sebastián Castillo, investigador 

de la Universidad de Castilla-La Mancha
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La profesionalización y 
el impulso de la me-
canización de los pro-
cesos productivos son 
los grandes hitos del 
campo castellanoman-
chego a lo largo de las 
cuatro últimas déca-

das. Se trata de una profunda trans-
formación ligada al marco político 
nacional, derivado de la Constitución 
de 1978, que impulsó la España de las 
autonomías y el ingreso del país en la 
Unión Europea.

Para el sector primario, el resultado 
fue un sistema agroalimentario más 
moderno y organizado, estructuras 
productivas renovadas y más compe-
titividad en los mercados internacio-
nales.

La producción alimentaria, además, 
registró una nueva dimensión, a tra-
vés de la puesta en marcha de la Po-
lítica Agraria Común (PAC). Esta re-
forma supuso un respaldo a las rentas 
de los agricultores y ganaderos, las-
tradas por las persistentes crisis de 
precios en origen, que ha ayudado a 
mantener la actividad productiva, y 
que en la actualidad perciben alrede-
dor de 100.000 productores en Casti-
lla-La Mancha.

Los avances tecnológicos también 
han marcado la optimización y mo-
dernización del campo regional. El 
uso de plataformas de análisis de da-
tos, drones y sistemas de imágenes 
por satélite ya forman parte de las 
nuevas estrategias productivas en un 
sector tan importante para la eco-
nomía autonómica. En particular, la 
industria agroalimentaria ha tocado 
cotas de innovación, con modernos 
equipos de elaboración y transforma-
ción de alimentos, en parte gracias 
a las ayudas públicas, como los 67 

millones de euros empleados por la 
Consejería de Agricultura desde 2015.

Inserción en la economía
Juan Sebastián Castillo, investiga-
dor de la Universidad de Castilla-La 
Mancha, valora “positivamente” la 
evolución del sector por su crecien-
te inserción en el conjunto del tejido 
económico. No en vano, es un ámbi-
to que representa el 18 por ciento del 
PIB regional.

En opinión del profesor del Depar-
tamento de Producción Vegetal y 
Tecnología Agraria de la Escuela de 
Ingenieros Agrónomos y Montes de 
Albacete, la incorporación de Espa-
ña al Mercado Común Europeo y la 
descentralización de la gestión de 
las políticas agrarias por las entonces 
fl amantes autonomías fueron claves 
para la modernización de un sec-
tor “deslavazado y poco integrado” a 
principios de los años 80, sobre todo 
desde el punto de vista estructural.

El nuevo marco también permitió al-
canzar otra conquista, incide el do-
cente, como fue “la integración de 
los productores en la cadena agroali-
mentaria -junto a la industria alimen-
taria y la distribución-, y la incorpo-
ración de los costes de producción 
a la cadena de valor”. Se trata de un 
avance “muy signifi cativo”, en opinión 
de Castillo, que en tiempos de infl a-
ción como el actual permite retribuir 
a los agricultores parte de la subida 
de los gastos en inputs. Del mismo 
modo, el colectivo también ha gana-
do posiciones más ventajosas con la 
creación de interprofesionales -como 
las del vino o el melón de La Mancha- 
y la constitución de agrupaciones de 
productores.

Sn embargo, existe un reverso más 
negativo para los productores, que 
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tras cuarenta años siguen recibiendo 
ingresos en la venta de sus alimentos 
por debajo de los costes de produc-
ción. Castillo achaca esta pobre co-
mercialización a que son el “eslabón 
más débil”. Por ello, el docente ve 
inaplazable el reto de frenar la ato-
mización de agricultores y ganaderos 
con la formación de estructuras más 
fuertes y de “más dimensión” para, 
así, poder tener “interlocución” con 
las industrias agroalimentarias y las 
grandes superfi cies.

Ganarían más peso en las decisiones 
de la política agraria, sostiene el in-
vestigador.

Uno de los principales perjuicios que 
sufren los productores se deben a 
los vaivenes en los mercados sec-
toriales, dado que los costes no son 
unitarios.

Es el caso actual del sector oleícola, 
con el aceite “a un precio altísimo”, 
poco rentable para los oleicultores 
más pequeños, con fi ncas en exten-
sivo, frente a los que gestionan ex-
plotaciones en intensivo, “que están 
haciendo el negocio, con márgenes 
increíbles”.

Mercado europeo
En el ámbito europeo, Castillo ve la 
PAC como un instrumento muy po-
sitivo para los mercados de España 
y de Castilla-La Mancha, más allá del 
pilar de las ayudas directas. “El 80% 

“Uno de los principales 
perjuicios que sufren 
los productores se 
deben a los vaivenes 
en los mercados 
sectoriales, dado 
que los costes no son 
unitarios”
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de nuestras ventas de materias pri-
mas y productos agroalimentarios se 
concentra en los países europeos”, 
sin barreras ni aranceles, frente al 
20% de comercialización en otras la-
titudes territoriales.

Por ello, el profesor pide prudencia 
sobre la alerta de los agricultores 
y ganaderos ante la entrada de ali-
mentos desde países fuera de este 
espacio común, como pueden ser 
Marruecos o Brasil. Según el tam-
bién director de la Sección de Eco-
nomía Agroalimentaria del Instituto 
de Desarrollo Regional, “no hay que 
olvidar que las balanzas agroalimen-
tarias de España, Castilla-La Mancha 
y la Unión Europea son positivas”. 
Es más, “nos interesa que no haya 
confl icto de comercio internacional” 
ante un juego de mercado que “nos 
favorece”, pues, aunque los criterios 
de trazabilidad para la producción 
alimentaria europea son muy exi-
gentes y costosos -con controles en 
todos los eslabones, ambiental, sani-
dad vegetal, sanidad animal, bienes-
tar animal y para el consumo-, “exis-
ten las ayudas” que compensan las 
rentas.

Retos
De cara al futuro, los retos la pro-
ducción agroalimentaria están 
condicionados por la evolución so-
cial, pero, sobre todo, por los efec-
tos del cambio climático, con ano-
malías tales como las cada vez más 
habituales sequías. Es el caso que 
Castilla-La Mancha arrastra desde 
hace varios años, con consecuen-
cias letales para todo tipo de culti-
vos, especialmente para los herbá-
ceos, que en la presente campaña 
tendrán una disminución media del 
80 por ciento.

Por ello, y para dar cumplimiento a 

la gestión sostenible de los recur-
sos naturales, sin olvidar el mante-
nimiento y desarrollo de una eco-
nomía rural estable, Castillo apunta 
a nuevos retos que podrían aumen-
tar la rentabilidad de los agriculto-
res y ganaderos de la región.

El objetivo es no sólo “reducir la 
huella hídrica y las emisiones de 
carbono”, sino “ser un referente en 
la generación de los llamados cré-
ditos ambientales”.

Se trata de un sistema ya contempla-
do por la Unión Europea, que permite 
a los productores recibir ayudas por 
sus actuaciones positivas en la pre-
servación sostenible del medioam-
biente.

“Se llaman mercados voluntarios del 
carbono y ya existen en provincias 
como Ciudad Real, Albacete y Cuen-
ca”, señala el experto, a través de em-
presas “que ofrecen a los agricultores 
certifi car sus proyectos ambientales, 

con la llamada agricultura de carbo-
no, para revender los réditos benefi -
ciosos en el entorno”.

Tiene un doble objetivo, según el 
profesor: “luchar contra el cambio 
climático y tener un ingreso comple-
mentario a la actividad principal de 
los titulares de explotaciones agro-
pecuarias, como es la producción del 
alimento y de la materia prima”.

“Es una nueva dimensión, que puede ser 
interesante para los productores caste-
llanomanchegos”, insiste, y que conlleva 
“un cambio de mentalidad”. También in-
nova los actuales ecosistemas de la PAC, 
“que no gustan a casi nadie”.

Regadíos
Este desafío está relacionado con 
otro de los hitos alcanzados en Cas-
tilla La Mancha, como es la mejora en 
la efi ciencia de los regadíos, muy ale-
jados de “aquellos sistemas de manta”, 
aunque la región sólo tenga un 15% 
de superfi cie regada, correspondien-
tes a casi 583.000 hectáreas.

“El tema del agua es un tema muy 
complejo”, subraya Castillo, que 
apunta a un uso del recurso sufi cien-
te en territorios más desérticos como 
la región “para mantener la actividad 
agraria y ganadera y fi jar población”.

“Tenemos que optimizar el uso del 
agua” y, a la vez, “ser lo más pro-
ductivos posible”. En este sentido, el 
profesor de Política Agraria y Desa-
rrollo Rural celebra los esfuerzos de 
la región castellanomanchega en la 
reducción del uso de agua por hectá-
rea, “el mayor ajuste de Europa”, que 
también implica menos presencia de 
la huella hídrica. Es un ahorro “que 
pocos han valorado”, y que en los po-
tenciales mercados de carbono “nos 
podíamos haber resarcido”.

COMPETENCIAS

El Estatuto de Autonomía de 1982 recogía en el título IV artículo 31 la 
competencia en exclusiva en agricultura, ganadería, industrias agroali-
mentarias, denominaciones de origen y otras indicaciones de proceden-
cia relativas a productos de la región, en colaboración con el Estado.

En los primeros años de autonomía, Fernando López Carrasco, consejero 
de Agricultura y Medio Ambiente entre 1983 y 1995, supo ver las debilida-
des del sector agropecuario en la región y de sus pequeños productores, 
e impulsó en fortalecimiento de las cooperativas, sobre todo vinícolas, 
para ser más competitivos en la comercialización. El empuje a la con-
versión en sociedades más dimensionadas fue un punto de infl exión que 
marcó la creación de la Unión de Cooperativas Agrarias de Castilla-La 
Mancha (UCAMAN), actualmente Cooperativas Agroalimentarias de Cas-
tilla-La Mancha, con 550 sociedades y más de 160.000 socios.

A lo largo de estos años se han aprobado leyes en distintas áreas como 
la Ley del Aprovechamiento de pastos, hierbas y rastrojeras de 2000, la 
ley de la explotación agraria y desarrollo rural de 2004, la de creación 
del Instituto Regional de Investigación y Desarrollo Agroalimentario y 
Forestal de Castilla-La Mancha (IRIAF) de 2015, la controvertida ley de 
Agricultura familiar, aprobada recientemente, o la Ley de la viña y el vino, 
autorizada el pasado verano.

Precisamente, el vino es uno de los sectores más potentes en la econo-
mía regional, con el viñedo más grande del mundo, 437.000 hectáreas, 
63.000 de ellas en ecológico, y unas ventas internacionales que enca-
bezan la cartera de comercio exterior, y que en 2022 alcanzaron los 706 
millones, tras crecer en un 4,1% respecto a 2021.
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“UN PERSONAJE DE VIDEOJUEGO EN EL UNIVERSO”. Para los que éramos jovencitos en los años 80, una de nuestras diversiones era jugar al co
astronómico al objeto celeste que presentamos en esta quincena, nebulosa Pacman o comecocos por su parecido al personaje del famoso videojuego
Emerson Barnard en agosto de 1883 como una débil nebulosidad. Se encuentra 9500 años luz de distancia en la conocidísima constelación de Casiop
tenemos un ejemplo de región HII de formación estelar donde las estrellas recién nacidas, muy calientes y masivas emiten gran cantidad de radiación
línea del hidrógeno alfa. En el centro de la nebulosa puede observarse el cúmulo estelar IC 1590. Fotografía obtenida por Ramón Sobrino Muñoz en las
120 mm de abertura y focal de 840 mm.  Consulta como siempre más detalles sobre este objeto en el blog “Postales del Universo” de lanzadigital.         

Postales del Universo
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mecocos (Pac-Man) en las primitivas máquinas de entretenimiento que había en los bares y salas recreativas. Así llamamos popularmente en el argot 
. Catalogada con el número 281 del nuevo catálogo general de nebulosas y cúmulos (NGC), fue descubierta por el astrónomo estadounidense Edward 

pea, la famosa W del cielo boreal visible durante todo el año, aunque más alta en el cielo durante la segunda mitad del verano y el otoño. Una vez más, 
n ultravioleta, el hidrógeno neutro original se ioniza (pierde un electrón) y la nebulosa adquiere ese característico color rojizo intenso y brillante de la 
s instalaciones del observatorio astronómico del INEI, Universidad de Castilla-La Mancha, campus de Ciudad Real. Telescopio refractor Esprit APO de 
                                                                                                                                                                                                               Fotografía de Ramón Sobrino Muñoz
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Texto: Arsenio Ruiz
Fotos: Clara Manzano

JOSÉ LUIS LOARCE 
“Cuarenta años 
de crecimiento 
sólido a nivel 

cultural, 
pero con la 
necesidad 

de ir a más”

Destaca que “la cultura no es un adorno 
ni algo que deba instrumentalizarse”
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Testigo y protagonista 
de la actividad cul-
tural de la provincia, 
José Luis Loarce ha 
sido el alma máter 
de la Biblioteca de 
Autores Manchegos 
durante años y res-

ponsable de señeros eventos como el 
Encuentro de Poesía de Almagro. 

Ha trabajado en la cultura “desde den-
tro” y percibe que en estos últimos 
cuarenta años ha habido, “en general, 
una transformación social, económi-
ca, política y, paralelamente, cultural. 
La sociedad ha cambiado por el propio 
desarrollo del país y la región, que ha 
hecho que los canales tanto públicos 
como privados de la cultura se hayan 
también transformado”, modifi cándo-
se, así mismo, los hábitos culturales de 
los consumidores.

“Lo más llamativo, de entrada”, son las 
infraestructuras. Desde el esfuerzo 
de las administraciones “han brotado” 
muchos equipamientos culturales que 
antes no existían o eran muy redu-
cidos: teatros, auditorios, bibliotecas 
y museos, pero también, entre otras 
iniciativas culturales, certámenes de 
arte y parques arqueológicos, así como 
campañas de excavación, que están 
propiciando la puesta en valor de un 
gran patrimonio como se puede perci-
bir en la exposición ‘Atémpora’ que ex-
hibe actualmente el Museo de Ciudad 
Real. 

La restauración del patrimonio en la 
provincia es otro de los ámbitos en los 
que se ha avanzado, agrega Loarce, que 
en relación con el mundo editorial que 
ha conocido de forma muy próxima 
como editor de la BAM, la cual celebra 
precisamente el año que viene su cua-
renta cumpleaños, destaca que, cuan-
do se creó, “no existía una editorial 
institucional de este calibre y no ha-
bía editoriales privadas”, mientras que 
ahora “hay editoriales privadas en la 
provincia que están haciendo un papel 
muy importante”. 

“El tejido social que había en la provin-
cia y la región era poco consistente. 
Vivíamos en una zona con carencias 
serias de desarrollo a nivel cultural” 
como ocurría, por ejemplo con las li-
brerías. “Cuando yo estaba estudiando 
en el Colegio Universitario, no podía-
mos encontrar los libros que necesitá-
bamos, y ahora tenemos librerías muy 
buenas y modernas”. 

“Dentro de la administración, que hizo 
un esfuerzo importante por generar 
hábitos culturales e infraestructuras, 
se crearon estructuras administrativas 

y equipos de gestión que antes no exis-
tían dedicadas a la cultura”. Es decir, se 
profesionalizó la cultura, con una po-
lítica “más renovadora en sintonía con 
la línea de avanzar y salir del atraso, 
modernizar la cultura y la manera de 
manifestarla”. Se produjo “un cambio 
sustancial en la imagen”, en la forma de 
comunicar las cosas, de hacer llegar al 
ciudadano la cultura tanto por parte 
de los creadores como desde la admi-
nistración, describe Loarce, que alude 
a “la era del entusiasmo”, como el crí-
tico de arte Simón Marchán denomi-
nó la etapa de los años ochenta, por la 
efervescencia de propuestas culturales 
sobre todo del mundo de la música y 
artes plásticas en el país. “Aunque no-
sotros no estábamos en el epicentro de 
la Movida Madrileña, que es el espejo 
en el que se miraron muchos de los 
creadores de la época, sí que nos llegó 
todo eso, ese entusiasmo”.

El ímpetu se fue estabilizando y asen-
tando, haciéndose más estandarizado 

el empuje cultural en las siguientes dé-
cadas, al tiempo que se fue revirtiendo, 
poco a poco, el fenómeno de “la diás-
pora” de creadores ciudarrealeños por 
“la dependencia geográfi ca e infl uencia 
con Madrid”. Pese a que tenían una vin-
culación emocional, vital y biográfi ca 
con su tierra, los artistas y escritores 
ciudarrealeños estaban prácticamen-
te todos en Madrid, algo que en parte 
se ha ido cambiando progresivamente, 
“la UCLM ha hecho mucho” por ello, y 
ahora “tenemos investigadores, ensa-
yistas, literatos y creadores plásticos 
que trabajan aquí”, expone Loarce.

Por mejorar
Sin menoscabar lo que había previa-
mente, porque la cultura “no empieza 
con el estatuto de autonomía” y había 
creadores, artistas, escritores e inves-
tigadores, sí que “partíamos de un te-
rreno bastante estéril, de casi un erial” 
en muchos ámbitos. “Hemos progresa-
do mucho, sin triunfalismos, y puesto 
las bases de futuro”, pero aún queda 

mucho por hacer.

“Hemos mejorado, pero hay que mi-
rarse en otras regiones y sociedades 
que han mejorado más o partían de 
unas bases de mayor desarrollo”, es-
tima Loarce, que echa en falta, entre 
las asignaturas pendientes, cómo, por 
ejemplo, “en las artes plásticas a nivel 
regional no ha habido una continuidad 
en la creación de colecciones de arte 
contemporáneo o se las ha dejado en 
un plano más secundario respecto a 
otros campos como la arqueología”.

Se ha hecho mucho en la organización 
de conciertos y el apoyo a grupos y 
compañías independientes, pero están 
presentes muchas debilidades como, 
por ejemplo, grupos de teatro que no 
se pueden profesionalizar, siendo muy 
difícil para muchos creadores vivir de 
la cultura, de manera que en multitud 
de ocasiones “la gente tiene otro tra-
bajo”, esboza Loarce, que también se 
refi ere a cómo, cuando ha habido crisis 
económica, “la cultura ha pagado un 
poco las consecuencias a nivel de pre-
supuestos públicos”. Cuando va unida 
en un departamento a la educación, 
ésta se lleva “la parte del león a nivel 
presupuestario, más cuidada y dotada 
que la cultura”, la cual debería tener su 
propia Consejería, autonomía y presu-
puestos para evitar desequilibrios.

El papel de la administración ha sido 
fundamental en estas cuatro décadas 
porque había que activar mecanismos 
inexistentes, pero hay que huir de la 
excesiva burocratización y seguir pro-
piciando las condiciones para que las 
industrias culturales fl orezcan, que la 
cultura crezca en libertad sin dirigis-
mos, apunta Loarce, que también es 
partidario de “un poco menos de quijo-
tización, de no instrumentalizar tanto 
políticamente el Quijote como si fuera 
la tabla de salvación y emblema único 
de esta tierra”, algo diferente al quijo-
tismo, esa ilusión y pasión que sí son 
buenas para afrontar difi cultades y ti-
rar obstáculos.

A nivel de Ciudad Real capital, “hay 
actividad cultural pero podría haber 
más”, adolece de una mecánica a veces 
“rutinaria” y con demasiado acento fol-
clorista y tradicional. Echa de menos 
“más movimiento cultural, dinamismo, 
innovación y exigencia por parte del 
ciudadano”, así como una imbricación 
e implicación entre la ciudad y la Uni-
versidad como ocurrió en la época del 
Colegio Universitario que generó una 
amplia actividad cultural. 

“La cultura no puede ser un adorno, 
no se debe instrumentalizar ni ser algo 
periférico en los presupuestos, sino 
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que tiene que ocupar la primera línea 
de acción institucional” y ser un dere-
cho del ciudadano como el acceso a la 
educación y sanidad, “algo propio de 
las sociedades avanzadas y desarrolla-
das social y educativamente”.

“Debemos ser conscientes de que se 
han puesto los cimientos, el edifi cio 
ha crecido en términos cuantitativos 
en estas cuatro últimas décadas, pero 
también tenemos que crecer en tér-
minos cualitativos, hacer que la cultu-
ra no sea solamente un calendario de 
actividades sino que forme parte de la 
vida cotidiana”.

Desde la base de la Enseñanza, hay 
que hacer que los niños desde los 
primeros años vivan y participen de 
la cultura, no como una obligación o 
asignatura valorativa sino como un há-
bito, que forme parte de su vida. “Me 
refi ero al arte, la literatura, la música y 
el cine. Ahí tiene que trabajar la admi-
nistración, no sólo en la cultura como 
espectáculo y consumo cultural, sino 
que forme parte de la vida cotidiana 
del ciudadano desde la escuela, que 
nutra la sociedad. Ésa es la gran tarea, 
no de una región o provincia, sino de 
un país”.

Editor y gestor cultural
A nivel profesional, aunque su voca-
ción era hacer periodismo y comenzó 
a colaborar con 18 años en Lanza escri-
biendo crónicas semanales de fútbol, 
Loarce se formó en Historia siendo de 
la segunda promoción del Colegio Uni-
versitario, de manera que estudió en 
Ciudad Real el primer ciclo y 4º y 5º en 
la Complutense de Madrid, donde llegó 
a trabajar en el diario YA haciendo dos 
suplencias y comenzó a sumergirse en 
la crítica de arte para la prensa local y 
revistas culturales y suplementos de la 
prensa madrileña.

Posteriormente, le llamaron para ha-
cerse cargo de la información de cul-
tura de la revista ‘Mancha’ de la Dipu-
tación, que comenzó a publicarse en 
el 84, y un año después como técnico 
y gestor en el Departamento del Área 
de Cultura de la institución provin-
cial, donde estuvo hasta su jubilación 
en 2019 al frente de la BAM, cuya pri-
mera publicación se remonta a marzo 
del 84.

Para Loarce, la BAM lo “ha sido todo: 
aprender el ofi cio de editor con sus 
luces y sombras, pros y contras, y 

contribuir, desde mi modesta parcela 
y conocimientos, al desarrollo de la 
cultura en la provincia en estos cua-
renta años”. Cuando se escriba la his-
toria cultural de Castilla-La Mancha 
habrá que contar con la BAM y, sobre 
todo, los historiadores, sociólogos e 
investigadores de temas de la provin-
cia tienen que acudir inevitablemen-
te a ella como fuente historiográfi ca. 
“Con criterios de independencia y 
profesionalización, la BAM ha colabo-
rado en el conocimiento y difusión de 
multitud de campos de estudio rela-
cionados con la provincia y posibili-

tado que muchos escritores publica-
ran su primer libro”. 

Curiosidad, bagaje formativo y de 
conocimiento y ganas de innovar y 
seguir buscando e investigando son 
esenciales, a su juicio, en la labor 
de la gestión cultural, una actividad 
creativa en la que, al fi nal, no hay se-
paración entre afi ción, ocio y trabajo. 
“Trabajar en la cultura no es un em-
pleo de fi chaje, de entras, sales y ahí 
se acaba. Siempre estás pensando, 
rumiando fuera del horario laboral, 
ideando qué puedes hacer”.
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Noemí Velasco
Foto:  Isabel Wagemann

Criada a la sombra 
de la Sierra de los 
Molinos de Cam-
po de Criptana, 
todos los recuer-
dos de la infancia 
y de la adolescen-
cia de la escri-

tora María Zaragoza Hidalgo pasan 
por La Mancha. Por eso, confi esa a 
Lanza, no deja de ser “divertido” que 
la adopten en su propia tierra. “Me 
parece fantástico que por fi n hayan 
decidido que soy manchega ofi cial-
mente, algo que llevo diciendo toda 
mi vida”, bromea.

La biografía a veces juega malas pa-
sadas y si no que se lo digan a María 
Zaragoza, que ha arrastrado toda su 
vida la etiqueta de madrileña, pese 
a que nació en 1982 en la capital de 
España por casualidad y casi todo 
su tiempo lo ha vivido en Castilla-La 
Mancha. El próximo 31 de mayo será 
reconocida como Hija Adoptiva por 
el Gobierno regional por su aporta-
ción a la novela española y su labor 
por la igualdad.

“Uno no puede renunciar a dónde se 
le ha formado la mirada. Y a mí se me 
formó en La Mancha, con ese paisa-
je, ese color y el horizonte infi nito. 
Siempre formará parte de la idiosin-
crasia de lo que hago”, comenta Ma-
ría Zaragoza Hidalgo, con una obra 
literaria llena de referencias a esta 
tierra a la que vuelve siempre que 
puede para ver a su madre, sus tíos, 
su abuela y sus amigos.

Las calles de Campo de Criptana apa-
recen refl ejadas en ‘Cuna de cuer-
vos’, la novela gráfi ca que publicó con 
el dibujante catalán Didac Pla, y en 
‘Avenida de la luz’ se las apañó para 
que apareciera en una galería subte-
rránea de Barcelona un cartel de la 
película ‘Esa mujer’ de Sara Montiel. 
Pero es que, en su último libro, ‘La 
biblioteca de fuego’, que lo dedica a 
las bibliotecarias que modernizaron 
los espacios dedicados al libro en los 
años 30 y que salvaron la bibliografía 
española durante la Guerra Civil, la 
protagonista es manchega.

Mujeres en la literatura
No es la primera vez que recibe 
un premio en La Mancha, donde el 
Instituto de la Mujer la reconoció 
en 2011 por su trabajo a favor de la 
igualdad. “Las mujeres somos la mi-
tad de la humanidad y, como tal, en 
la literatura deberíamos estar repre-
sentadas”, destaca, al mismo tiempo 

que lamenta que hoy en día los per-
sonajes femeninos frente a los mas-
culinos todavía “son pocos y gozan 
de menor complejidad”.

Sus letras siempre han luchado con-
tra ello. Por eso, a estas alturas solo 
le apetece “escribir personajes fe-
meninos complejos, diversos, por-

que las mujeres no somos solo una 
cosa, y hacer el gamberro”. De su éxi-
to no cabe duda, pues ‘La biblioteca 
de fuego’, Premio Azorín de Novela 
2022, ha tenido un gran éxito y está 
previsto que a fi nales de este año 
salte fronteras y salga a la venta en 
italiano, ruso y búlgaro.

Nuevos proyectos
Tutora de narrativa y dramaturgia de 
la Fundación Antonio Gala para Jóve-
nes Creadores durante 6 años, Ma-
ría Zaragoza Hidalgo imparte en la 
actualidad clases de narrativa en un 
máster, prepara un nuevo cortome-
traje después de clausurar el año pa-
sado con ‘Cuentas divinas’ el Festival 
Internacional de Sitges y publicará 
en otoño un libro de relatos junto a 
la ilustradora criptanense Ana Alca-
ñiz ‘AxMxAxLx’ que retrocede a la 
vida en los pueblos en la España de 
los años 80 y 90.

Letras que siempre 
vuelven a Campo de Criptana

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN - RECONOCIMIENTOS

 “Uno no puede renunciar a dónde se le 
ha formado la mirada. Y a mí se me formó en 
La Mancha, con ese paisaje, ese color y el 
horizonte infi nito. Siempre formará parte de la 
idiosincrasia de lo que hago”
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Graci Galán
Foto: Lanza

Qué supone para 
usted recibir este 
reconocimiento 
como Hijo Pre-
dilecto de Casti-
lla-La Mancha? 
¿es el máximo 
reconocimiento 

que un castellano-manchego puede 
tener de su tierra?
Para mí es un orgullo recibir este impor-
tante reconocimiento porque me siento 
muy manchego y se trata de una distin-
ción que recibo con muchísima ilusión. 
He tenido la suerte de desarrollar gran 
parte de mi carrera fuera de España y 
gracias a Siemens, que es la compañía 
de mi vida, también la fortuna de con-
tribuir con su tecnología a construir un 
mundo mejor y, desde luego, una Casti-
lla-La Mancha mejor. 

Algunos ejemplos de ello son muy vi-
sibles, como la presencia de decenas 
de empleados de Siemens que, desde 
hace años, trabajan en las instalacio-
nes que la multinacional Airbus tiene 
en Illescas (provincia de Toledo) o, más 
recientemente, nuestra involucración 
como socio tecnológico en el proyecto 
Hydnum.  Se trata de la construcción 
de una siderurgia preparada tecnoló-
gicamente para utilizar energías no fó-
siles y fabricar ‘acero verde’. De hecho, 
será la primera siderurgia ‘Green Field’ 
de la Península Ibérica, al utilizar hidró-
geno de origen renovable para reducir 
las emisiones de CO2.La planta ocupará 
una superfi cie de 1,3 millones de metros 
cuadrados y requerirá una inversión ini-

cial de 600 millones de euros ampliable 
hasta los 1.000 millones. Supondrá, ade-
más, la creación de unos 400 puestos de 
trabajo directos y se ubicará en Puerto-
llano (Ciudad Real), enclave estratégico 
que une los nodos logísticos del Centro, 
Sur y Este de España, además de Por-
tugal.

¿Ha llevado siempre su tierra por ban-
dera en aquellos lugares donde ha vi-
vido? ¿Qué le gustaba promocionar o 
hablar de ella?
Me siento orgulloso de mis orígenes y 
puedo decir que, allí donde he estado 
y me he encontrado otros manchegos 
o personas con raíces en nuestra tie-
rra, he podido comprobar que, en la 
mayoría de los casos, todos tienen un 
patrón común: somos emprendedores 
y viajeros; tenemos un vocación de co-
nocimiento y una mente inquieta y muy 
abierta que nos invita a aprender. Creo 
que son valores muy especiales y no 
muy frecuentes en otras latitudes, por 
lo que debemos estar especialmente sa-
tisfechos del espíritu emprendedor que 
nos caracteriza. 

Además, durante mis estancias en lu-
gares como Estados Unidos, Canadá o 
diversos países de América, Europa o 
Asia he sido testigo del conocimiento 
que existe de algunos productos man-
chegos por los que somos admirados 
internacionalmente, como nuestra co-
mida (especialmente algunos productos 
maravillosos como el queso o el vino, de 
los que soy fi el consumidor). Pero, por 
encima de todo, nuestra seña de identi-
dad más extendida es nuestra cultura y 
el espejo internacional que para ella su-
puso la fi gura del ingenioso hidalgo don 
Quijote de La Mancha. 

Ser presidente y CEO de Siemens Es-
paña es un cargo con mucha respon-
sabilidad, ¿cuáles son los principales 
valores de Agustín Escobar?
Siempre me he regido por los mismos 
principios, desde que hace 25 años ac-
cedí a la compañía como becario. Y son 
unos valores muy básicos pero muy 
arraigados en mi personalidad: la ho-
nestidad, la transparencia, la ética, la 
cercanía y la confi anza en las personas. 
Puedo decir, y aquellos que me cono-
cen lo podrían ratifi car, que me gusta 

trabajar con equipos profesionales a los 
que les otorgo confi anza y autonomía 
para conseguir resultados siempre que 
la base del trabajo sea la honestidad y la 
transparencia. 

Además, otro factor que me caracteriza 
es el optimismo. Siempre he sido opti-
mista y creo que esa actitud ante la vida 
me ha ayudado enormemente a afron-
tar retos con éxito y a alcanzar objetivos 
a primera vista muy lejanos o complejos. 
Junto al optimismo quizás la otra cuali-
dad personal que tengo más marcada es 
la ambición por mejorar y crecer con-
tinuamente. Nunca uno debe pararse 
o conformarse. Todo en la vida está en 
pleno cambio y evolución y debemos 
ser ágiles para avanzar y adaptarnos a 
las cambiantes circunstancias. Mi lema 
es seguir siempre mejorando, como 
persona, como organización y como 
sociedad. Por ese motivo soy muy in-
sistente con la necesidad que tenemos 
en estos momentos como sociedad es-
pañola para aprovechar la oportunidad 
que constituyen los fondos Next Gen y 
los PERTE que deben ser la base para 
articular un cambio hacia un modelo 
económico más sostenible y efi ciente 
en el que la digitalización y la descarbo-
nización jueguen un papel determinan-
te.   

Por ese mismo motivo, me siento es-
pecialmente orgulloso de presidir en 
estos momentos una compañía como 
Siemens, cuyo foco de actividad es, pre-
cisamente, ese: transformar el día a día 

de las personas para construir un mun-
do mejor gracias a una tecnología con 
propósito. Siemens está en el centro 
del cambio de paradigma porque ayu-
damos a acelerar la transición digital 
y energética, impulsamos la efi ciencia 
como motor de crecimiento y rentabi-
lidad y contribuimos al ahorro de costes 
de nuestros clientes. En pocas palabras, 
somos el partner tecnológico ideal para 
los tiempos que vienen.

Natural de Puertollano, ¿regresa habi-
tualmente a su ciudad? ¿qué le gusta 
hacer cuando viene? ¿cuál es actual-
mente su vínculo con Puertollano?
Regreso siempre que puedo para ver a 
mis padres y a mi hermana, que viven 
aquí, en Puertollano. Además, me gus-
ta también salir de tapas, pasear por el 
Paseo San Gregorio y aprovechar para 
hacer algo de deporte corriendo o mon-
tando en bici para desconectar por Los 
Pinos. 

¿En qué momento de Siemens ha to-
mado las riendas Agustín Escobar?
En un momento único. He encontrado 
una compañía y un equipo humano en 
plena ebullición por la transformación 
digital que estamos viviendo. Somos 
testigos de un tiempo trascendental por 
el surgimiento de nuevas tecnologías 
que trasformarán el mundo tal y como 
lo conocemos y Siemens será parte ac-
tiva de esa transformación. Percibo el 
entusiasmo de los colaboradores por 
avanzar en el potencial que ofrecen tec-
nologías como la IA, el gemelo digital o 
el IoT. Puedo decirle que llevo más de 
dos décadas en la empresa, pero nunca 
antes había visto una velocidad de cam-
bio y de adaptación tan frenética.

Además, veo una compañía muy bien 
posicionada para aprovechar todas las 
oportunidades que los fondos europeos 
-vía PERTE- van a generar en secto-
res estratégicos, como la automoción, 
agroalimentación, siderúrgico, naval 
o aeronáutica... Es un momento único 
porque estamos en el punto idóneo para 
avanzar hacia un modelo económico 
basado en una movilidad más inteligen-
te, una industria más digital y unas in-
fraestructuras más efi cientes, que per-
mitan construir un país más sostenible, 
competitivo y centrado en las personas.

Agustín Escobar: “Los castellano-manchegos 
somos emprendedores, viajeros, con mente 

inquieta y abierta siempre a aprender”
El CEO y presidente de Siemens 
España, el puertollanense Agustín 
Escobar, recibe su reconocimiento 
como Hijo Predilecto de Castilla-La 
Manhca “con muchísima ilusión, me 
siento orgulloso de mis orígenes” y 
“con la fortuna de contribuir con la 
tecnología de Siemens a un mundo 
mejor, una Castilla-La Mancha Me-
jor”. Una contribución que también 
pasa por apostar por el proyecto 
Hydnum Steel en su ubicación en 
Puertollano.
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Fernando Villena Ca-
ñas será nombrado el 
próximo 31 de mayo en 
Manzanares “Hijo pre-
dilecto de Castilla-La 
Mancha”. Villena, de 76 
años, es natural y ve-
cino de Tomelloso y se 

ha dedicado durante toda su vida a la 
viticultura. Es desde 1992 presidente 
regional de ASAJA y es socio funda-
dor de Vinícola de Tomelloso.

Fernando Villena es una persona co-
nocida en sector al que ha dedicado 
toda su vida. Asegura modestamente, 
que el reconocimiento le ha venido 
por formar parte de los equipos que 
han cambiado el campo estos años. 
Se siente contento de su trayectoria 
profesional de más de cuarenta años 
y por haber luchado por lo que creé.

—¿Qué ha supone para usted este 
reconocimiento?
—Un gran motivo de alegría. Pero 
tengo que aclarar que soy una de las 
personas que ha formado parte de 
los equipos que han llevado a cabo 
las cosas. Unos hemos ocupado el 
cargo de presidente y otros de vo-
cales. La organización, que supongo 
que será por lo que se me reconoce, 
ha sido una piña, nadie puede hacer 
nada a nivel individual. Es necesario 
un conjunto de personas para llevar 
a cabo una labor.

—Pero es Fernando Villena el re-
conocido como Hijo Predilecto de 
Castilla-La Mancha, personalmente 
habrá sido una gran noticia.
—Por supuesto. Es una gran alegría 
y un motivo de orgullo que reconoz-
can tu trayectoria desde 1984.

—Usted empezó hace muchos años 
con las reivindicaciones del campo, 
con la Asociación Provincial de Viti-
cultores, ¿no es así?
—Efectivamente era una asociación 
provincial que estaba integrada en 
la Federación Agraria, que formaba 
parte de CNAG. Cuando vino la fu-
sión con ASAJA hubo que hacer un 

reparto de actividades y cargos de 
cada organización. A mí me tocó 
el vino y he participado en él des-
de 1985 cuando, por primera vez 
pisé Bruselas. Para mí aquello era 
un mundo desconocido pero al que, 
lógicamente, hemos intentado ir 
adaptándonos. La trayectoria de la 
viticultura de Castilla-La Mancha a 
partir del 2000 se ha adaptado a los 
mercados. No me gustaría que nues-
tros embotellados fueran considera-
dos de bajo precio.

—Durante más de cuatro décadas 
usted ha estado en la primera línea 
de las reclamaciones del campo, lu-
chando por los agricultores, por el 
reconocimiento social de la profe-
sión…
—Le vuelvo a insistir, el mérito no 
ha sido solo mío, he estado en ese 
grupo de personas que constante-
mente hemos estado reivindicando 
los derechos y la economía de los 
agricultores. No siempre las cosas se 
consiguen y hay veces que te llevas 
frustraciones, otras veces te llevas 

alegrías.

—¿Habrá notado el cambio, segura-
mente a mejor, del campo en estos 
cuarenta años?
—Cuando entramos en la Unión Eu-
ropea, el mercado de Castilla-La 
Mancha era nacional y mayoritaria-
mente para destilados de vinos que 
luego se vendían a través de marcas 
de aguardientes y brandis. La entra-
da en la UE supuso una mejora en la 
viticultura ya que había una regula-
ción de mercados a través de diver-
sas destilaciones que a Castilla-La 
Mancha y a España le vino bien.

—Pocas veces se reconoce la fabu-
losa revolución tecnológica de la 
agricultura en los últimos años, ¿no 
le parece?
—En Castilla-La Mancha se han he-
cho inversiones monstruosas en el 
sector de la viticultura. Viajando por 
otros países me he encontrado con 
bodegas que no tiene el nivel que las 
nuestras, las de Castilla-La Mancha. 
Pero hemos avanzado poco en la co-

mercialización seguimos teniendo 
que vender mucho vino a granel, que 
tiene poco valor añadido.

—Usted ha formado parte de esa re-
volución fundado una de las coope-
rativas punteras de Tomelloso y la 
región.
—Efectivamente, Vinícola de Tomelloso 
nace en 1986 y empieza a producir vino 
de calidad, que es para lo que se fundó, 
en 1991. Ese año recibimos un Zarzi-
llo de Oro, que fue la revolución de la 
estela que ha seguido la región en los 
vinos de calidad. Hoy en día vinos de 
calidad tenemos en todas las bodegas, 
ahora lo que queda es venderlo.

—¿Con qué se queda de todos estos 
años?
—Con haber estado ahí luchando por 
lo que creía, que no era otra cosa 
que los agricultores teníamos que 
poder vivir de nuestra profesión y 
tener una vida mejor. Estoy alegre 
por la trayectoria de trabajo de estos 
más de cuarenta años. De trabajo en 
equipo, como he dicho varías veces.

Fernando Villena: “Hoy en día hay 
vinos de calidad en todas las bodegas 

de Castilla-La Mancha”
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Las noruegas de pista-
cho de las Hermanas 
Clarisas de Villarrubia 
de los Ojos endulzan 
paladares en la re-
gión y fuera de ella, 
pero hay mucho más 
que tradición detrás 

de estos dulces de convento que han 
llegado incluso al Papa Francisco. El 
próximo 31 de mayo recibirán la pla-
ca al mérito regional en la gala que 
acogerá Manzanares en el cuarenta 
aniversario de las primeras Cortes 
en Castilla-La Mancha.

Fue en 2008, en plena crisis en Es-
paña, cuando las cinco monjas de 
clausura que habitan el Convento de 
Nuestra Señora de la Soledad, empe-
zaron con la venta de dulces. Ellas, 
igual que cientos de miles de espa-
ñoles, se quedaron en el paro, por el 
cierre de la empresa de confección 
para la que cosían cortinas desde 
hacía “muchos años”, y optaron por 
emprender. Como orden, son au-
tónomas, por lo que tenían que su-
fragar los gastos de suministros, el 
mantenimiento del convento y sus 
necesidades.

“Siempre habíamos hecho dulces 
para agasajar a la gente que nos 
quería y ayudaba. Al quedarnos sin 
trabajo, tratamos de buscar una ac-
tividad lo más autónoma posible, y 
se nos ocurrió recurrir a los dulces 
de convento”, explica Cristina Santos 
Rojos, abadesa de esta comunidad a 
la que pertenece desde hace 25 años. 
Procedente de Alcázar de San Juan, 
la orden lleva en Villarrubia desde el 
siglo XIX, cuando les cedieron la er-
mita y unos terrenos tras quedarse 
en la calle durante la desamortiza-
ción de Mendizábal.

Con chocolate 
y en cajas recicladas
Al principio elaboraban dulces típi-
cos de convento, como las mante-
cadas y las perrunillas, pero hoy van 
mucho más allá. Se han modernizado 
tanto que han introducido “el choco-
late, el pistacho y la mermelada”. Los 

cachitos de mermelada y el maza-
pán auténtico, “con piñón, chocolate 
y almendras”, triunfan. Pero es que, 
además, los distribuyen en cajas “con 
cartón reciclado al 100 por cien” y 
compran ingredientes en el mercado 
proximidad.

Los venden en el convento, en la 
tienda de Down Ciudad Real Ca-
minar y tienen presencia en la red, 
desde que les obligó el Covid, pues 

si algo han sabido estas religiosas 
es reinventarse. Aparte de la cam-
paña de Navidad, sus dulces tienen 
mucho éxito como detalle en “co-
muniones y bodas”, sobre todo en 
Castilla-La Mancha y Madrid. La 
producción es “muy limitada”, no 
pueden hacer “más de 50 o 100 ca-
jas al día”, y muy artesanal. “Aquí no 
hay máquinas que junten y peguen 
ingredientes, sino nuestras manos”, 
señala.

“En la época más laica de todos los 
tiempos, que se reconozca la labor 
de unas monjas que trabajan para 
ganarse el pan igual que el resto de 
personas, porque trabajamos igual 
que el resto para subsistir, nos ha 
hecho mucha ilusión”, reconoce a 
Lanza la abadesa. El premio no lo re-
cogerán ellas, por las exigencias de 
la vida contemplativa, pero lo harán 
dos personas de la Orden Francisca-
na Seglar, que está muy relacionada 
con ellas. “Nos encantaría ir, pero no 
se puede hacer todo”, confi esa Cris-
tina Santos.

Eso sí, esperan celebrar el Día de 
Castilla-La Mancha con una comi-
da sencilla en el patio si hace sol y 
estarán muy atentas a la entrega de 
la placa, que esperan colocar en el 
comedor, junto a una foto del Papa 
Francisco, que recibió sus dulces de 
las manos de Gerardo Melgar du-
rante la conferencia de obispos que 
acogió Roma en 2022, y el reconoci-
miento que recibieron de la coope-
rativa El Progreso.

Reinventarse a través de la 
tradición de los dulces de convento

HERMANAS CLARISAS DE VILLARRUBIA DE LOS OJOS
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El próximo miércoles 
31 de mayo se cele-
bra el Día de la Casti-
lla-La Mancha y este 
año el Gran Teatro 
de Manzanares será 
testigo de un acto 
institucional donde 

se entregarán 39 reconocimientos y 
distinciones que serán la entrega de 
dos Medallas de Oro de Castilla-La 
Mancha, el nombramiento de 20 Hijas 
e Hijos Predilectos, de seis Hijas e Hi-
jos Adoptivos y once placas al Mérito 
Regional. 

Una de las Hijas Predilectas es Gem-
ma Arenas Alcázar, la atleta de Alma-
gro, que ha sido reconocida “por su 
esfuerzo y talento deportivo”. Fue me-
dalla de bronce en el Mundial de Ultra 
Trail Running, celebrado en Tailandia 
en noviembre de 2022, donde el equi-
po español femenino se proclamó 
subcampeón mundial, y campeona 
del Ultra Skyrunning World Series en 
2016, y subcampeona del mundo de 
trail en Italia 2022, en España 2021 y 
en Escocia 2018. Un palmarés a la al-
tura de unos pocos elegidos.

Arenas comenta al respecto que “la 
verdad es que cuando me lo comu-
nicaron me quedé un poco sorpren-
dida, no me lo esperaba y estoy muy 
contenta de poder recibir este pre-
mio, sobre todo ahora que estoy en 
activo porque muchas veces te dan 
algún reconocimiento cuando ya no 
estás compitiendo y no es lo mismo”.

La almagreña señala sobre este reco-
nocimiento que “para mí es un orgu-
llo, pocas personas pueden decir que 
son hijos predilectos de su tierra. Muy 
contenta y feliz de este gran nombra-
miento”. Además, ha recalcado que 
“a mi familia también le pilló de sor-
presa, todos están muy emocionados 
y me están apoyando como siempre 
hacen. No es un premio o reconoci-
miento que se pueda ganar todos los 
días y estoy muy feliz”.

En cuanto a las próximas competi-
ciones, Gemma Arenas ha destacado 

el Campeonato del Mundo de Trail 
Running, que se celebrará en Inns-
bruck-Stubai (Austria) del 6 al 10 de 
junio y la almagreña competirá en la 
modalidad de long trail. Una prueba 
que constará de 85 kilómetros con 
5.500 metros de desnivel positivo. 

Arenas representará a la selección es-
pañola en esta exigente prueba junto 
con Azara García de los Salmones y 
Rosa María Lara, con las que formará 
equipo.

En este sentido, Arenas indica sobre 
la posibilidad de lograr podio “es muy 
difícil porque al fi nal van los mejores 
de cada país, pero siempre hay que 
intentarlo. Tienes que estar luchando 
por estar lo más adelante posible. Lo 
mejor que tenía era un cuarto puesto, 
que fue en Peñagolosa y me metí en 
podio con un tercer puesto. También 
son muchos años en la élite, entonces 
ya va pasando factura, yo ya tengo 
una edad, porque hay algunas rivales 
mucho más jóvenes, pero hay luchar 
por estar lo más adelante posible, por 
supuesto, intentarlo, lucharlo, y lue-
go, la carrera nos pondrá cada una en 
su lugar”.

La almagreña se clasificó para este 
Mundial de Austria tras lograr la 
medalla de bronce en el Mundial 
de Tailandia del pasado año y des-
pués de conquistar la medalla de 
plata este mes de abril en el Cam-
peonato de España de Ultra Trail 
Running, en la prueba del Reven-
tón Trail, disputada en La Palma 
(Canarias).

Gemma Arenas: “Es un orgullo 
ser Hija Predilecta de tu tierra”

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN - RECONOCIMIENTOS

La atleta de Ultra 
Trail, natural de 
Almagro, recibirá este 
reconocimiento 
el Día de la Región 
“por su esfuerzo y 
talento deportivo”
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Pregunta: ¿Qué supo-
ne para Guillermo 
Román y ‘Candelas 
y Felipa’ este reco-
nocimiento en el Día 
de la Región?
Respuesta: Este re-
conocimiento es 

tanto para la fi rma ‘Candelas y Fe-
lipa’ como para mi un impulso muy 
grande que nos reafi rma en nuestro 
sueño de convertir la Alta Artesanía 
todo un referente en la moda nacio-
nal e internacional. 

P: A pesar de que ‘Candelas y Feli-
pa’ ya es muy conocida dentro del 
panorama nacional e internacional, 
sus raíces y su esencia las sigue te-
niendo en Alcázar de San Juan. Des-
de su punto de vista, ¿Qué ha apor-
tado esta fi rma de moda artesanal a 
la costura de Castilla-La Mancha?
R: Nuestras raíces son manchegas y 
lo seguirán siendo, porque ‘Cande-
las y Felipa’ no se podría entender 
sin Castilla-La Mancha. ¿Qué apor-
tamos? Creo que lo que hacemos es 
recuperar y mantener viva la artesa-
nía de Castilla-La Mancha y fusio-
narla con nuestro lenguaje de diseño 
moderno y elegante.

P: ¿Tiene muy presente a su tierra 
a la hora de elaborar las creaciones 
de ‘Candelas y Felipa’?

R: Totalmente. Nuestras inspiracio-
nes a la hora de crear nuevas colec-
ciones son varias y diversas, pero 
siempre el nexo de unión de todas 
ellas es la imaginería y estéticas 
manchegas. Al menos eso es lo que 
estamos potenciando en las últimas 
creaciones de la fi rma, una imagen 
nueva y fresca de la moda manchega.

P: ¿Qué papel juega Castilla-La 
Mancha dentro del mundo de la 
moda?
R: Somos una comunidad que histó-
ricamente ha tenido muchos y muy 
buenos talleres de costura, muchas 
y muy buenas costureras y modistas. 
No hay mas que ver un traje de La-
gartera pare ver que las manos que 
hay en nuestra tierra son absoluta-
mente prodigiosas. Nuestra región 
está posicionándose como un refe-
rente en turismo, artesanía, gastro-
nomía y por supuesto, en moda.

P: ¿Cuáles son los proyectos en los 
que está trabajando en la actuali-
dad?
R: Nos encontramos volcados en 
nuestras clientas y en sus diseños a 
medida, aunque en paralelo estamos 
diseñando nueva colección y prepa-
rando el décimo aniversario de la fi r-
ma que tendrá lugar el próximo 2024.

P: ¿Cómo va a vivir Guillermo Ro-
mán el Día de la Región?
R: Lo voy a vivir de una forma dife-
rente, porque las circunstancias son 
así. Pero como siempre, lo haré con 
muchísimo orgullo de ser manchego 
y por supuesto, siendo de Alcázar, 
besando la mano a la Virgen del Ro-
sario.

P: ¿Se siente orgulloso de ser caste-
llano-manchego?
R: Si no me sintiera orgulloso de ser 
castellano-manchego esta entre-
vista no hubiera tenido lugar. Si no 
fuera por ese orgullo tan profundo 
que siento por mi tierra no habría-
mos logrado nada. Mi orgullo por mi 
tierra está ligado a mi ser, vengo de 
una familia cervantista, manchega, 
alcazareña, de ferroviarios y agricul-
tores. Sí, me siento cada día más y 
más manchego. 

Guillermo Román: “En ‘Candelas y 
Felipa’ recuperamos y mantenemos viva 

la artesanía de Castilla-La Mancha” 
El próximo 31 de mayo, Día de la 
Región, Guillermo Román, director 
creativo de la fi rma de moda arte-
sanal manchega ‘Candelas y Felipa’, 
cuyo atelier se encuentra en Alcázar 
de San Juan y que tiene como emble-
ma la costura artesana, será recono-
cido “Hijo Predilecto de Castilla-La 
Mancha” por su labor y contribu-
ción a la moda castellano manchega. 
‘Candelas y Felipa’ nació en 2014 con 
la intención de revivir la costura tra-
dicional a través del legado de la fa-
milia, convirtiéndose en un ejemplo 
de alta artesanía, donde el diseño y la 
tradición se dan la mano en cada una 
de las creaciones de la fi rma

RECONOCIMIENTOS - 31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,329, 26/5/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 40 26/05/2023

Graci Galán
Foto: Lanza

José Javier Sánchez Mar-
tín es un puertollanense 
que, a sus 41 ños, recibirá 
este día 31 de Mayo su re-
conocimiento como Hijo 
Predilecto de Castilla-La 
Mancha. Actualmente es 
jefe de equipo –por ser el 

más antiguo del equipo-  de la Pa-
trulla Águila, labor que compaginó 
con su cargo como líder de la mis-
ma durante un tiempo y comandante 
del Ejército del Aire, este manche-
go de pro ha sabido llegar a lo más 
alto de sus vuelos siendo piloto de 
aviones caza y ataque –ha volado el 
F-18 en Torrejón de Ardoz, y desde 
el año 2012 es instructor de vuelo en 
la Academia General del Aire en San 
Javier (Murcia).

Este puertollanense es quien pilota, 
como “Águila 6” uno de los aviones 
caza acrobáticos del Ejército del Aire 
dentro de la Patrulla Águila y lleva 
a sus espaldas hasta 4.000 horas de 
vuelo, “me gusta volar, es mi pasión, 
tengo el sentimiento de realización 
por conseguir volar, que lo haya 
conseguido me hace sentir afortu-
nado de poder vivir esa experien-
cia, sigo sintiendo lo mismo cuando 
vuelo ahora que la primera vez que 
lo hice, sigo disfrutando mucho, para 
mí haber sido líder ha sido un honor, 
pocos llegan hasta ahí y que la gente 
haya confi ado en ti para cubrir ese 
puesto hay que reconocerlo”. 

Sánchez Martín ha sido durante tres 
años líder de la Patrulla Águila, el que 
va delante en la formación y marca 

los parámetros de la maniobra, ahora 
ocupa el puesto de “Águila 6”, porque 
solo él podía ocupar este puesto y 
enseñó a otro compañero a ser líder 
y poder pasar a cubrir él “Águila 6”, 
“para el equipo es lo que venía bien 
y siempre anteponemos el benefi -
cio del equipo al personal, porque 
no había nadie que pudiera cubrir el 
Águila 6”, justifi ca.

José Javier Sánchez reconoce que 
este reconocimiento le ha sor-
prendido, “no me lo esperaba” pero 
siempre está bien que reconozcan 

la labor de las personas que lo me-
recen, más si es en tu propia tierra. 
Ingresó en la Academia General del 
Aire como piloto militar y ofi cial en 
el año 2002 donde se formó hasta el 
año 2007, a partir de este momento 
fue destinado a Torrejón donde pi-
lotaba el F-18 y donde participó en 
misiones internacionales como la 
guerra de Libia. A partir del año 2012 
es trasladado como profesor de vue-
lo e instructor en la Escuela de San 
Javier donde comenzó a pertenecer 
a la Patrulla Águila y su labor como 
piloto acrobático.

Nació en Puertollano, donde regre-
sa siempre que puede para seguir 
compartiendo su tiempo con la fa-
milia que sigue residiendo en esta 
localidad. “Siempre paso las vaca-
ciones en Puertollano, me gusta ir”, 
justifi ca, aunque la distancia no le 
permita ir a Puertollano todo lo que 
desearía.

En el plano profesional asegura que 
las cualidades que debe tener un 
buen profesional pasa por “tomar 
decisiones de manera rápida y se-
gura, pero siempre que la cabeza 
te funcione bien, nada que ver con 
el ímpetu de las películas, la cabeza 
siempre se debe tener fría y volar 
por la seguridad de sí mismo y de 
tus compañeros que van detrás de ti, 
también por los están abajo, cumplir 
la misión ya sea táctica o de entre-
namiento”. 

A diario José Javier Sánchez Martín 
llega a su trabajo a las 7:30 de la ma-
ñana, a la base aérea de San Javier, 
como Patrulla Águila o entrenando 
unidades de caza y ataque, “hay días 
que vuelo, otros no, si tengo vuelo se 
prepara en un briefi ng, vuelas en la 
misión que te haya tocado y después 
analizamos los fallos al bajar”, cuenta.

La Patrulla Águila, de la que forma 
parte este puertollanense, es un 
equipo de aviones acrobáticos del 
Ejército del Aire, representa la ex-
celencia en la profesionalidad de 
los pilotos del Ejército del Aire y en 
el extranjero representa las Fuerzas 
Armadas y a España, intenta promo-
cionar la industria aeronáutica es-
pañola y promocionar en la juventud 
un espíritu aeronáutico y cultura de 
defensa.

José Javier Sánchez Martín asegu-
ra que ha conseguido algunos de 
sus sueños, “pero siempre hay sue-
ños que cumplir, a nivel profesional 
vendrán otras épocas, otros retos” 
pero ahora este puertollanense se 
encuentra en la excelencia de los pi-
lotos de caza y ataque y los aviones 
acrobáticos, y lo hace con el orgullo 
de ser un castellano-manchego, este 
31 de Mayo será Hijo Predilecto de 
Castilla-La Mancha.

José Javier Sánchez Martín: “Sigo 
sintiendo lo mismo cuando vuelo ahora 

que la primera vez que lo hice”
José Javier Sánchez Martín es piloto 
de aviones caza y ataque del Ejérci-
to del Aire. Con 4.000 horas de vuelo 
en su experiencia profesional asegu-
ra que todavía siente lo mismo que 
la primera vez que voló, algo que le 
hace seguir teniendo la misma sen-
sación de plenitud. Su excelencia le 
lleva a ser nombrado Hijo Predilecto 
de Castilla-La Mancha “con mucho 
orgullo”
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Luis Casimiro Palomo 
Cárdenas (21-6-1960, 
Villamayor de Cala-
trava) será nombra-
do Hijo Predilecto de 
Castilla-La Mancha el 
próximo 31 de mayo, 
durante el acto del 

día de la región que se celebrará en 
Manzanares. El entrenador tendrá 
este reconocimiento del Gobier-
no regional “por su contribución al 
deporte del baloncesto en España”. 
Ahora en las fi las del Betis, Casimiro 
es el tercer técnico con más partidos 
en la ACB, más de 750 encuentros. 
Tras una corta trayectoria como ju-
gador, comenzó en los banquillos en 
el CB Puertollano y ya en la máxima 
categoría debutó con el TDK Manre-
sa ganando la Liga en la 97-98, pa-
sando luego por el Cáceres, Pamesa 
Valencia, Valladolid, Etosa Alicante, 
Fuenlabrada, Estudiantes, Unicaja 
Málaga, CB Sevilla, CB Gran Canaria 
o Casademont Zaragoza, en algunos 
en varias etapas, además de un paso 
por el Promitheas Patras, de la liga 
griega. También estuvo cerca de en-
trenar a la selección española.

¿Qué siente al ser un Hijo Predilec-
to de Castilla-La Mancha?
Es un orgullo que se acuerden de mí 
desde mi tierra. Reconocimientos 
como estos siempre son muy agra-
dables y que el Gobierno de la Jun-
ta de Comunidades se acuerde para 
reconocerme como Hijo Predilecto 
es para estar contento. Yo siempre 
quiero devolver a mi región, a mi co-
marca, a Puertollano y a Villamayor 
todo lo que me ha dado el balonces-
to.

Le nombran así por su contribución 
al baloncesto, ¿en qué cree que ha 
contribuido a este deporte?

No soy el que debería de explicar 
esto, no sabría qué decir. El privile-
gio que tuve fue jugar desde peque-
ño en el colegio al minibasket y luego 
al baloncesto. Pasó de ser un hobby 
a convertirlo en mi profesión. Siem-
pre he intentado darle la mayor pro-
fesionalidad, la mayor seriedad, ser 
honesto y coherente.
Hubo un hito histórico que creo que 
será difícil de repetir, cuando un 
equipo como el TDK Manresa, un 
club humilde, se proclamó campeón 
de Liga. Eso lo pudimos conseguir y 
ese hito quedará para la historia.

La pregunta anterior, pero al revés. 
¿Qué le ha aportado el baloncesto a 
Luis Casimiro?
Es fácil de responder y de contestar. 
A mí el baloncesto me ha aportado 
todo. Siempre me divertía jugando a 
este deporte como hobby y me sigo 
divirtiendo. Y encima me pagan por 
ello. Hay muy buenos profesionales 
que lo intentan, pero se quedan en 
otro nivel. Yo por suerte llevo tra-

bajando muchos años a un máximo 
nivel y por eso el baloncesto me lo 
ha dado todo. Me ha dado la posi-
bilidad de formarme, porque yo era 
un niño que aprendía con los valores 
de este deporte a nivel de grupo, de 
compañerismo, humildad, de acep-
tar las reglas y aceptar las derrotas. 
Luego me ha dado una integridad 
como profesional y un bienestar en 
mi vida.

Ha cumplido esta temporada más 
de 750 partidos como entrenador en 
ACB, solo por detrás de Aíto García 
Reneses y Pedro Martínez. ¿Qué le 
dice este dato?
Me dice que ni en mis mejores sue-
ños hubiese imaginado llegar a esto. 
Sí que cuando era un niño vivía de 
esa ilusión y luego como entrenador 
novel en las categorías inferiores en 
el Puertollano. Pero estar detrás de 
Aíto o de Pedro en ese ránking, jamás 
lo podía soñar.

La verdad es que nunca pensé du-

rante mi trayectoria en llegar a don-
de estoy. Simplemente quería hacer 
las cosas bien, intentar mejorar, ser 
cada día mejor y transmitir lo que yo 
creía a los jugadores. Eso me ha traí-
do hasta aquí y estoy orgulloso de 
poder estar viviendo esta situación. 
Sigo con más ganas e ilusión todavía 
por seguir contribuyendo al balon-
cesto todo lo que pueda.

Hablaba antes de ese título de Liga 
que logró como entrenador del TDK 
Manresa. ¿Ha sido ese su mejor mo-
mento en su gran trayectoria?
Fue como he dicho un título históri-
co, difícil de repetir. Ha quedado ahí 
para los anales de la historia y en-
cima hace 25 años, en el año de mi 
debut en ACB ya que llevaba dando 
vueltas como profesional por ahí en 
otros banquillos. Debuté de esa ma-
nera, con la suerte de aquel princi-
piante que sigue acumulando expe-
riencia.

Pero ha habido otros momentos 
muy bonitos. Siempre en los que 
ganas son así, como ese título, la 
Copa del Príncipe y la Liga LEB con 
el Fuenlabrada. Muchos recuerdos 
como con el Gran Canaria ganar la 
Supercopa más recientemente o 
disputar por primera vez la Euroli-
ga o llegar a una fi nal de la Eurocup, 
pese a que perdimos. Y luego están 
los objetivos que no aparecen tan-
to, como en Valladolid, Fuenlabra-
da, Sevilla… Son objetivos que no se 
venden como títulos en situaciones 
difíciles, pero conseguirlos con tan-
tas difi cultades me llega y me re-
conforta.

Ya para acabar, ¿hasta qué punto 
pudo entrenar a la selección espa-
ñola?
Sí que hubo un par de intentos. Una 
vez fue mucho más claro y hubo 
alguna posibilidad, aunque luego 
dirigió Aíto García Reneses a la se-
lección en los Juegos Olímpicos en 
Pekín 2008. Otras veces solo hubo 
rumores a nivel periodístico, pero sí 
que hubo un acercamiento y al fi nal 
no se llegó a ningún acuerdo. Pero 
que se hable bien de ti y a ese nivel, 
la verdad es que agrada.

“El baloncesto me ha dado una formación 
en valores, una integridad como 

profesional y un bienestar en mi vida”
Luis Casimiro, entrenador de Villa-
mayor de Calatrava con más de 750 
partidos en ACB, acoge “con orgullo” 
su nombramiento como Hijo Predi-
lecto de Castilla-La Mancha
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La puertollanense Silvia 
Nogales recibe este 31 
de Mayo su recono-
cimiento como Hija 
Predilecta de Casti-
lla-La Mancha por su 
aportación al mundo 
de la cultura y su sen-

sibilidad en los trabajos realizados. 
Asegura Silvia Nogales que es “un 
orgullo recibir este reconocimiento, 
todos los premios de la música son 
al esfuerzo y la constancia, no son 
nada fácil, pero este es algo más”. Esta 
guitarrista cuenta con un espacio de 
música destinado a la música clásica 
y su último disco es un repertorio de 
mujeres compositoras entero, “me 
enorgullece ser hija predilecta de mi 
tierra porque eso ya es algo más que 
solo el tema de la música”.

Entre sus galardones, Silvia Nogales 
acaba de recibir también el premio 
MIN al mejor álbum de música clási-
ca, “la verdad es que no me lo espera-
ba, lo veía muy complicado, sé que el 
disco ha gustado, es un buen trabajo, 
mucha gente que ha colaborado y ha 
puesto muy buena colaboración pero 
veía difícil que, siendo el primer disco 
de estudio y siendo guitarrista, que 
tiene menos poder mediático en la 
música clásica, lo pudiera conseguir, 
además es un trabajo valiente por ser 
entero de música de mujeres lo veía 
realmente complicado y este premio 
también fue para mí una sorpresa”. 

“Seda” es un disco que visibiliza el 
papel de la mujer en la música como 
compositoras y también visualizan la 
guitarra como instrumento dentro 
de la música clásica, dos factores que 
hacen de él que haya sido galardona-
do.

Es el primer disco que Silvia Noga-
les ha realizado con mujeres, “esta-
ba buscando compositores para otro 
proyecto y me di cuenta que siempre 
había trabajado con hombres, no de 
forma consciente, pero me puse a 
trabajar e investigar para cambiarlo, 
tiene que haber muchas mujeres ha-
ciendo un trabajo muy bueno y ahí es 
donde conocí a mujeres actuales que 
se dedican a la composición, llegué a 
las compositoras que están en el dis-
co”, a partir de aquí comenzó a nacer 
“Seda” que además sirve de nexo de 
unión para enlazar cada uno de estos 
temas, “es un trabajo muy cuidado”.

Y es que “Seda” es un disco original, 
“estamos acostumbrados a los discos 
en los que se reúnen varias piezas 
que, a priori, no tienen conexión en-
tre ellas pero “Seda” sí que tiene un 
sentido y todas las piezas están uni-
das en torno al viaje de la mujer anó-
nima que va pasando por una serie de 
experiencias y la parte social, la visi-
bilización de esas historias, “ahora la 
gente está receptiva a cambiar cosas 
y en el mundo de la música sí que ha 
habido un proceso de visibilización 

de mujeres, también cayó en un buen 
momento de receptividad”.
Esta guitarrista puertollanense co-
menzará gira internacional en otoño, 
tras visitar Portugal próximamente, 
para hacer paradas en Chile, Argen-
tina y, aún por confi rmar, Colombia y 
EEUU. Alrededor de dos meses en los 
que Silvia Nogales llevará su música al 
otro lado del Atlántico.

Inmersa en un nuevo 
proceso de creación
Tras el éxito de este disco, Silvia No-
gales sigue inmersa en seguir ade-
lante con otros trabajos, otros pro-
yectos, “me pasó algo muy curioso 
porque el día que presenté “Seda”, en 
mi cabeza hizo click y dije ya tengo la 
idea para el siguiente disco, Seda tie-
ne mucho recorrido en directo ahora 
pero sí que pensé cosas nuevas y ahí 
estoy, siempre todo proceso de crea-
ción tienen su labor de búsqueda y de 
investigación e intento que los discos 
tengan un sentido, estoy en pleno 
proceso de lo que quiero hacer des-
pués, sí estoy trabajando ya en otro 
proyecto”, avanzaba.

Silvia Nogales y su guitarra, esa re-
lación especial que une a músico e 
instrumento, “siempre tuve predilec-
ción desde pequeña, no sé muy bien 
por qué por la guitarra, pero recuer-
do que mis padres me compraban 
en la feria las guitarras que había de 
plástico, pero siempre me llamaron 

mucho la atención”, además esgrime 
que la guitarra es uno de los instru-
mentos –junto con el arpa- que para 
emitir el sonido se toca directamente 
el instrumento con los dedos, se toca 
directamente la cuerda, “hay una 
simbiosis especial con el guitarrista 
porque la tienes como abrazada y al 
tocarse directamente con los dedos 
que son los que emiten el sonido yo 
creo que es especial, la cantidad de 
timbres que se pueden sacar con ella”.

Esta puertollanense sigue teniendo 
un vínculo especial con Puertollano, 
aquí reside su familia, “allí me paso 
bastante tiempo, más de lo que la 
gente cree, estoy acabando los estu-
dios de doctorado en la UCLM y mu-
chas veces la gente no sabe que es-
toy por allí, pero procuro ir siempre 
que puedo, es mi tierra y siempre me 
gusta estar allí, es como volver a casa, 
cuando viajas mucho tiempo o estás 
con gente distinta es una tranquilidad 
volver donde siempre, con tus ami-
gos, donde eres tú, no te ven como la 
guitarrista, te ven como Silvia”, expli-
ca con emoción.

Silvia Nogales también mantiene 
otros vínculos con la localidad con-
quense de Priego, el pueblo donde 
nació su abuelo, o con Ciudad Real 
donde cursó sus estudios de educa-
ción musical, también asegura que 
Toledo le resulta una ciudad mágica.
Silvia Nogales ha agradecido a todos 
los castellano-manchegos poder os-
tentar este título “porque tenemos 
que estar orgullosos y orgullosas de 
nuestra tierra, es una tierra muy di-
versa y con mucho talento que hay 
que apostar por ellos y estar orgullo-
sos de donde somos”. Para los jóvenes 
guitarristas que empiezan su anda-
dura, Nogales Barrios les aconseja 
“luchar por lo que quieren, por sus 
sueños y seguir intentándolo”.

Silvia Nogales está consiguiendo sus 
sueños en el mundo de la música, 
“los estoy cumpliendo porque son 
cosas que imagino y que me gus-
taría, pero hay muchas que todavía 
no las he logrado, pero puedo decir 
que sí, los estoy cumpliendo poco a 
poco”.

Silvia Nogales: “Tenemos que estar 
orgullosos de nuestra tierra, es una tierra 

muy diversa y con mucho talento”
La guitarrista Silvia Nogales Barrios 
es natural de Puertollano y una de 
las merecedoras del reconocimiento 
como Hija Predilecta que concederá 
el gobierno regional este próximo 
día 31 de Mayo en Manzanares. No-
gales Barrios ha estado vinculada, 
desde muy pequeña, al mundo de la 
cultura, en concreto al mundo de la 
música y de la guitarra española con 
quien está consiguiendo en estos úl-
timos meses grandes galardones en 
el sector musical, pero sobre todo, la 
buena crítica del público
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La cantante, producto-
ra y artista polifacética 
valdepeñera Seni García 
(Senipaifos) se ha mos-
trado, en una entrevis-
ta concedida a Lanza, 
agradecida por el nom-
bramiento de Hija Pre-

dilecta de Castilla-La Mancha el Día de 
la Región, en el acto que tendrá lugar 
el 31 de mayo en Manzanares. “No me 
lo creía. Me parecía como que me es-
taban engañando cuando me llamaron 
por teléfono hace un mes. Me pilló en 
Barcelona e iba andando por la calle. 
Me llamaron de Presidencia y dije, de 
Presidencia de qué. No me lo creía. Es 
un orgullo increíble recibir este reco-
nocimiento y más viendo a los compa-
ñeros a quienes les van a hacer el re-
conocimiento. Sinceramente, creo que 
no estoy a la altura de ninguno de ellos. 
Son artistazos increíbles y también 
gente de otras disciplinas. Hay gente 
super increíble. Yo ceo que no estoy al 
nivel de ellos, pero si me han dado el 
premio, es para decir que guay que va-
loren también lo que yo hago. Es un or-
gullazo que hayan pensado en mí vien-
do la calidad de las otras personas a las 
que se va a dar el premio. Es increíble”.

Senipaifos recibe este reconocimiento 
“por su creatividad artística e impacto 
social” y es uno de los reconocimien-
tos previstos para ese día, que fueron 
anunciados por la consejera de Igual-
dad y portavoz, Blanca Fernández.

En el transcurso del acto institucional 
se entregarán 39 reconocimientos y 
distinciones que serán dos Medallas de 
Oro de Castilla-La Mancha, el nombra-
miento de 20 Hijas e Hijos Predilectos, 
de seis Hijas e Hijos Adoptivos y once 
placas al Mérito Regional. Con estos 
galardones “se reconoce a las perso-
nas que representan lo mejor de Cas-

tilla-La Mancha”, y que son “un espejo 
donde mirarnos”, según dijo Blanca 
Fernández.

Senipaifos cuenta con estudios de pro-
ducción audiovisual y alcanzó la popu-
laridad y orientó su carrera profesional 
hacia la música al participar en el talent 
show ‘La Voz’ de Antena 3 en 2021. Pre-
viamente, cantó en “El Hormiguero”.

La reina Doña Letizia manifestó ser 
fan de la cantante valdepeñera, como 
publicó Lanza en marzo de 2022, 
cuando coincidió con ella en el pro-
grama Tour del Talento, impulsado 
por la Fundación Princesa Girona, en 
colaboración con el Ayuntamiento de 
Guadalajara, que tuvo lugar en la ciu-
dad alcarreña.

Trabajo actual y proyectos
En cuanto al trabajo que está reali-
zando actualmente Seni García y sus 
próximos proyectos, ha comentado 
que hace un mes sacó su primer disco, 
titulado “Seis años”, que está en plata-
formas digitales y el 22 de julio lo pre-
sentará en el Auditorio “Inés Ibáñez” de 
Valdepeñas porque ya estará de mane-
ra física. El acto contará con artistas 
invitados.

Seni García señala que la aceptación 
del disco está siendo muy buena. “Es 
una apuesta arriesgada porque no tie-
ne una gran producción. Es un disco 
prácticamente en acústico. Me espera-
ba que iba a ir peor, porque a la gente 
en estos tiempos le interesa más otro 
tipo de música, pero está yendo muy 
bien. Estoy bastante contenta. He re-
cibido varias ofertas de discográfi cas, 
pero he decido sacar este primer disco 
de forma independiente porque siem-
pre digo que lo más característico de 
este disco es que es de verdad. Es super 
puro. Cada sonido que hay en el disco 
me ha salido del alma. Algunas cosas 
fueron como errores al grabar, y luego 
al escucharlo le decía a mi productor, 
vamos a dejarlo, porque me gustaba 
así, que sonase a directo, a de verdad. 
Como era lo primero que sacaba y me 
ha salido del alma, quería sacarlo como 
independiente. Ya los próximos, Dios 
dirá”.

El disco se puede escuchar en todas las 
plataformas y en su canal de YouTube 
y de una de las canciones del disco, 
“Calle Alcalá”, también puede verse el 
videoclip.

Los siguientes proyectos que tiene pa-

san por empezar a indagar más en un 
sonido que le interesa bastante y que 
tiene que ver con sus raíces y lo que ha 
escuchado desde pequeña, el fl amen-
co. “Aunque yo no canto fl amenco ni 
voy a hacerlo, porque le tengo un res-
peto increíble a ese género, porque es 
con lo que me he “criao” y es sagrado, 
el sonido va a tener infl uencias fl amen-
cas y estoy investigando en ese terreno 
ahora”.

Indica que no sabe si será para una 
canción o un disco. “Estoy empezando 
y estoy buscando un poco mi sonido. 
Depende de si me gusta más o menos, 
haré una cosa u otra”.

Además, sigue ofreciendo conciertos 
con sus compañeros de “La Voz”, que 
serán en verano. Están cerrando las fe-
chas.

A partir de septiembre u octubre quie-
re empezar una gira por España pre-
sentando el disco en salas, al igual que 
va a hacer en Valdepeñas, pero en otras 
ciudades de España.

Ha apuntado que, como acaba de sacar 
el disco tras haber trabajado en él tres 
años, quiere descansar un poco.

La valdepeñera Seni García (Senipaifos), 
agradecida por el nombramiento de Hija 

Predilecta de Castilla-La Mancha
La cantante, productora y artista 
polifacética recibirá este reconoci-
miento en el Día de la Región “por 
su creatividad artística e impacto 
social”

RECONOCIMIENTOS - 31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN
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Noemí Velasco
Foto: Lanza

Lo de Laborvalía ha 
sido “un éxito colec-
tivo”, de las personas 
con discapacidad in-
telectual, autismo y 
enfermedad metal, de 
los profesionales que 
trabajan con ellas, de 

las administraciones que han tra-
bajado unidas, y de una provincia, 
Ciudad Real, que ha conseguido ser 
“pionera” a la hora de promover pro-
yectos para su plena inclusión en la 
sociedad. El próximo 31 de mayo, su 
presidente, Ramón Alcaide, y una de 
las usuarias, la piedrabuenera Car-
men Laguna, “todo un ejemplo de 
superación”, recogerán la placa al 
mérito regional de Castilla-La Man-
cha.

Alfonso Gutiérrez, gerente de la aso-
ciación, recuerda que Laborvalía na-
ció en 2002 impulsada por la Diputa-
ción de Ciudad Real y el presidente 
de entonces, Nemesio de Lara, que 
dirigía el centro ocupacional de La 
Solana y “tenía un gran conocimien-
to del sector”. La idea fue “poner en 
común” la forma de trabajar en los 
centros ocupacionales de la provin-
cia para conseguir metas comunes.

El objetivo que vertebró todo fue la 
idea de que “para conseguir una ver-
dadera integración social había que 
empezar con la laboral”, por lo que 
se puso en marcha un programa de 
empleo con apoyo. En primer lugar, 
tenía una fase de capacitación y for-
mación previa, y luego, preparadores 
laborales acompañaban y supervisa-
ban a los usuarios para garantizar la 
efi ciencia y efi cacia en las empresas.

El empleo y la independencia
“Las personas con discapacidad tie-
nen un talento que está ahí y que ha-
bía que sacarlo a la luz”, señala Gu-
tiérrez. Y así fue: desde que comenzó 

este programa de empleo en 2004, 
según destaca Gutiérrez. “Laborvalía 
ha conseguido fi rmar más de 1.000 
contratos en la provincia, lo que sig-
nifi can más de 1.000 oportunidades 
laborales para un colectivo con es-
peciales difi cultades de inserción”.

Bajo el lema ‘Dame un punto de apo-

yo y moveré el mundo’, en todo este 
tiempo las personas con discapaci-
dad han demostrado “que no tienen 
límites” y que cuando les dan opor-
tunidades “las aprovechan”. Así, en 
los últimos años la mentalidad de las 
empresas para contratarlas ha cam-
biado mucho y lo han hecho todos 
los sectores. “Estamos muy orgullo-

sos de los resultados”, reitera.

Al principio fueron comunes las in-
serciones laborales en el sector ser-
vicios, limpieza, mozo de almacén y 
conserjería, pero, insiste Gutiérrez, 
“las formas de producir cambian y 
las personas con discapacidad no 
son ajenas”. Así, en colaboración con 
la Consejería de Economía, Empre-
sas y Empleo, en los últimos años 
han puesto en marcha contratos de 
formación en comercio, jardinería y 
guías turísticos.

Siempre han partido de la idea de 
que “el empleo vertebra la vida de las 
personas”. “Las oportunidades labo-
rales permiten pensar a las personas 
con discapacidad cosas que jamás 
habían imaginado”, señala. Así pues, 
el empleo es la puerta de salida para 
“una vida independiente, autónoma, 
con relaciones sociales y de pareja 
más ambiciosas”.

‘Valorarte’ y la universidad
No es el primer galardón que reciben, 
pues hace un año recibieron el Premio 
Reina Letizia, en categoría de ‘Cultura 
inclusiva’, por ‘Valorarte’, el proyecto 
que sin duda les ha dado más visibi-
lidad. “Cuando tú te acercas a la dis-
capacidad ves la parte gris, las nece-
sidades, el sufrimiento. Sin embargo, 
cuando preguntas a estas personas 
por su vida, te contestan con una son-
risa, son felices”, dice Gutiérrez.

De esa idea partía ‘Valorarte’, que ha 
cambiado la imagen de la discapaci-
dad a través del arte y que ha puesto 
en valor la forma de vida “sencilla y 
en color” de estas personas. Conver-
tidas en artistas, llegaron a pintar 
murales en los silos de toda la pro-
vincia junto a grafi teros de renombre 
y tuvieron eco en medios internacio-
nales como la BBC.

Pero Laborvalía no deja de plantear 
nuevos retos. Ahora está inmersa en 
dos: la exposición de ‘Superhéroes’ 
que recoge las obras hechas por 
artistas con discapacidad, y la cá-
tedra en la Facultad de Derecho de 
la UCLM en Ciudad Real, fi nanciada 
por la Diputación, y que va a permitir 
que las personas con discapacidad 
se formen en la universidad, “un te-
rreno que parecía vedado”.

El empleo como parte del proyecto 
vital de las personas con discapacidad

“Laborvalía ha conseguido fi rmar 
más de 1.000 contratos en la provin-
cia, lo que signifi can más de 1.000 
oportunidades laborales para un co-
lectivo con especiales difi cultades de 
inserción”

31 DE MAYO - DÍA DE LA REGIÓN- RECONOCIMIENTOS
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Refranes 
de Menchén

Refranes 
de Menchén

Mayo tiene la llave del año

Truenos en mayo, anuncian mal año

Si el labrador pensase en la sequía, no 
sembraría

Por San Isidro Labrador, los campos de 
verde primor

En mayo cada día un baño

Agua de mayo cernida por un paño

San Isidro Labrador, quita el agua y saca 
el sol

De mayo frío, señal de buen estío

En mayo chorro y caño

Por San Isidro Labrador, la cosecha tiene 
color

Si llueve el día de la guarda, la sequía 
no tarda

En buena hora venga mayo; el mejor mes 
de todo el año

Del archivo particular de 
Lorenzo Menchén y de la Agencia AEMET

60 millones de inversión en ayudas 
a los agricultores profesionales para 

afrontar la sequía
La línea de ayuda para la agricultura de secano 
dotada con 44,4 millones, que “ya estamos traba-
jando con el sector para que sea una ayuda efecti-
va y se pueda pagar cuanto antes”

Texto: Julia Yébenes / Foto: C. Manzano

El Consejo de Gobierno de Castilla-La 
Mancha ha dado esta semana el visto 
bueno a dos líneas de ayuda para que el 
sector agrícola y ganadero pueda “paliar 
los efectos de la sequía”, según ha infor-
mado el consejero de Agricultura, Agua 
y Desarrollo Rural, Francisco Martínez 

Arroyo.

Se trata de las líneas acordadas en el ‘Plan Sequía’ y 
van a suponer una inversión de cerca de 60 millo-
nes de euros. En primer lugar, una ayuda para los 
agricultores de secano, dotada con 44,4 millones 
de euros, que se pueden pedir ya, y hasta el 30 de 
junio, marcando en la solicitud única de la PAC la 
casilla ‘sequía’.

De esta línea, 10,8 millones de euros se van a des-
tinar a zonas de montaña, mientras que el resto, 
33,6 millones, serán para el resto de la agricultura 
de secano de la región. En las zonas de montaña, 
la ayuda será de 105 euros por hectárea, mientras 
que en el resto de zonas de agricultura de secano 
será de 100 euros por hectárea. En ambos casos se 
contempla degresividad y el máximo que se podrá 
percibir será hasta 4.200 euros por explotación en 
zonas de montaña y 4.000 euros en el resto.

Según ha apuntado Martínez Arroyo, “es una ayu-
da muy importante y Castilla-La Mancha ha sido 
la única región en poner ayudas reales encima de 
la mesa”. Precisamente por su importancia, “ya es-
tamos trabajando con el sector para que sea una 
ayuda efectiva y que se pueda pagar cuanto antes”.

La segunda línea comprometida en el ‘Plan Sequía’ 
está dirigida a los cultivos leñosos y se asemejará, 
en su puesta en marcha, a la ayuda que se ejecutó 
en el olivar por ‘Filomena’. Otra ayuda “única” que 
ahora se va a copiar. “Es necesario esperar para 
conocer con precisión los daños”, ha indicado el 
consejero, aunque se espera que esté convocada 
“antes del verano” con 15 millones de euros de pre-
supuesto.

Estas ayudas están destinadas a los agricultores y 
ganaderos de Castilla-La Mancha, “a los profesio-
nales del modelo de la agricultura familiar, que es el 

modelo que venimos defendiendo desde el primer 
día en esta legislatura y que representa el mejor de 
los valores que tiene el medio rural de Castilla-La 
Mancha”. “Ese es nuestro sector agrario y el que 
merece la pena preservar”, ha declarado Martínez 
Arroyo.

Además, a causa de la sequía se han fl exibilizado los 
requisitos del primer pilar de la PAC, tal como se in-
formaba hace unos días. “Los ganaderos y los agri-
cultores ya conocen todo lo que pueden no cum-
plir y al mismo tiempo cobrar las ayudas de la PAC”, 
ha asegurado el consejero. Mañana, ha recordado, 
“se publicará en el Diario Ofi cial una Orden que 
exime del cumplimiento de determinados requisi-
tos en todas las ayudas del Programa de Desarrollo 
Rural de Castilla-La Mancha”. “Lo que hemos hecho 
es que se pueda llevar a cabo la incorporación de 
jóvenes, un plan de mejora de explotaciones o re-
cibir una ayuda agroambiental sin ningún tipo de 
problema” aunque no se cumpla algún requisito de 
las bases de dichas convocatorias, algo que se ha 
realizado “con el apoyo del sector”, ha especifi cado.

Ayudas a la ganadería
El Consejo de Gobierno también ha aprobado un 
decreto de ayudas por importe de cinco millones 
de euros, ampliable en función de las necesidades, 
dirigido a la reposición de ovejas en las explotacio-
nes de la región afectadas por la viruela ovina. Con-
templan hasta 250 euros por animal que se suman 
a los seis millones que ya se han pagado en ayudas 
por sacrifi cio, con un límite de 800.000 euros por 
explotación.

 En este momento, ha indicado el consejero, la en-

fermedad “se está controlando” en toda la región, 
“para lo que se han contratado veterinarios de ma-
nera extraordinaria que limitan los movimientos 
del ganado”. El consejero ha reivindicado, además, 
el papel de los ganaderos en esta tarea, con quie-
nes “estamos trabajando desde el Gobierno regio-
nal” con el objetivo de que la enfermedad afecte lo 
menos posible a la ganadería, que es un sector “ex-
traordinariamente competitivo e importante” para 
Castilla-La Mancha.

 Martínez Arroyo ha recordado el “momento ex-
traordinariamente dulce” del sector, gracias a que 
los ganaderos están recibiendo los precios “más 
altos de la historia, con la mayor rentabilidad” que 
ha habido y con un producto, el queso manchego, 
“que sigue siendo muy demandado”, hasta el punto 
de que el producto puesto en el mercado no es su-
fi ciente para cubrir la demanda de los consumido-
res de todo el mundo.
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Ready Player Club

Esperando a Zelda parte 1: 
‘Link’, la búsqueda del héroe perfecto

Eduardo Corrochano

Desde el fondo del Ready Player 
Club, el extraño bar en el cen-
tro de todo el multiverso, las 
voces de un grupo de chavales 
distraen de la tarea de todos los 
días al dueño. Los jóvenes están 
jugando a la mejor máquina ar-
cade que tiene en el local: The 

Legend of Zelda.

Zelda es la princesa, el de verde es ‘Link’
Reconozco que siempre he sido fans de las histo-
rias de fantasía. Existe un cierto encanto en lo bá-
sico de los argumentos de los cuentos de hadas. 
Una princesa en apuros, un héroe impasible y com-
prometido y un malo malísimo, de esos que quie-
ren destruirlo todo por alguna razón. Los años 80 
fueron la era dorada de la producción en fantasía 
y los videojuegos no fueron una excepción. En el 
auge de las producciones de Dragones y Mazmo-
rras y El Señor de los Anillos, en el mundo de los vi-
deojuegos y un viejo conocido (joven entonces) en 
esto de los videojuegos, decidió darle una vuelta de 
tuerca a esa tendencia. Shigeru Miyamoto, creador 
de leyendas como Donkey Kong o Super Mario, se 
lanzó a la producción de un nuevo concepto de vi-
deojuego de fantasía que, al igual que Mario, cam-
biara para siempre la compañía Nintendo.

En el año 1986 Nintendo sacaba The Legend of Zel-
da, la historia de un joven héroe que debe salvar a 
una princesa. Importante: Zelda es la princesa, el 
de verde, el protagonista, se llama Link. Entonces 
Link tendrá que abrirse paso a través de diferentes 
pantallas en forma de laberintos y mazmorras has-
ta reunir un número de fragmentos de la trifuerza 
que le permitieran enfrentarse al villano: un jabalí 
gigante llamado Ganon.

Rompecabezas y Mazmorras
Cuenta la leyenda que, cuando era un niño, Miya-
moto se perdió explorando una cueva de un bos-
que que había detrás de su casa. Una aventura que 
años después le inspiraría para revolucionar el 
mundo de los videojuegos. Ese fue desde el primer 
momento el secreto de The Legend of Zelda. No 
se trataba de hacer un juego en puro de aporrear 
botones para dar espadazos al estilo beat’em up, se 
trataba de hacer una aventura en la que nosotros 
fuésemos el héroe. Link no hablaba (al fi n y al cabo 
somos nosotros), sino que representa la pureza del 
héroe que se enfrenta a todo contra viento y ma-
rea. Y la difi cultad del juego no se encontraba en su 
jugabilidad (no sólo), sino que cada fase requería de 
nuestro intelecto a la hora de deshacer acertijos y 
llegar al centro de enrevesadas mazmorras al estilo 
de laberintos.

El primer juego fue todo un éxito, había nacido un 
clásico. Parte del desarrollo del juego fue tratar de 
poner a prueba la nueva tecnología de disquetes 
que permitía guardar la partida en Famicom Disk 
System. Lo crea o no en los años 80 fue toda una 
revolución y el comienzo de los videojuegos como 
un sistema narrativo tal y como lo conocemos hoy 
en día. Aunque dos juegos habían afi anzado la mar-
ca, aún tenía que llegar la verdadera estrella.

En el año 1991 se lanzaba para Súper Nintendo A 
Link to the Past, una de las entregas que más con-
siguió expandirse por toda la tierra vendiendo casi 
5 millones de copia. Volvía la vista vertical de nues-
tro héroe a una entrega que se considera uno de 
los mejores juegos de toda la historia. Igual ocurrió 
con la siguiente entrega Link’s Awakening, que vio 
la luz en 1993 en una de las consolas más exitosas 
de todos los tiempos: Game Boy. Casi 10 millones 
de copias vendidas, defi nitivamente estábamos 
ante un éxito.

El poder de la música
Nintendo había empezado a ver un patrón en eso 
de estrenar consolas con un nuevo Zelda. La fran-
quicia creada por Miyamoto comenzó a destacar 

no sólo por sus preciosas y dinámicas narrativas 
y el diseño de niveles; sino que comenzaron a ser 
los juegos que marcaban la innovación en cada ge-
neración de Hardware. Parecía que los juegos de 
Zelda marcaban el paso a seguir por el resto de es-
tudios, y era verdad.

Llegó una nueva generación de consolas, esas en 
las que importaban mucho los bits y se veían las 
fi guras con unos polígonos horribles en 3D. Pero 
también llegaron las bandas sonoras, y los mun-
dos abiertos. Y ambos llegaron con The Legend of 
Zelda Ocarina of Time. Si usted tuvo una Nintendo 
64 sin duda probó este videojuego. Aunque llegó 
a nuestro país con textos en inglés, no impidió a 
miles de jugadores que este fuera su primer zel-
da. Viajes en el tiempo, mazmorras con diseño de 
ascensores y una banda sonora a la que nosotros 
mismos contribuíamos tocando una ocarina. Otro 
videojuego de Zelda que se convertía en uno de los 
mejores videojuegos de la historia.

Con aquél lanzamiento Zelda se había convertido 
en todo un acontecimiento, pero lo más increíble 
estaba aún por llegar. Aunque eso lo dejamos para 
la semana que viene.
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PARQUE DE OCIO 
LAS VÍAS

C/ Eras del Cerrillo, 1 
13004 Ciudad Real 

T. 926 21 06 67
www.cineslasvias.es

MULTICINES 
ORTEGA
C/ Cañas 8-12 

Puertollano 
T. 926 428 637

www.multicinesortega.com

MULTICINES 
CINEMANCHA

Avda. Constitución
Alcázar de San Juan

www.cinemancha.com

CINES LA DEHESA 
TOMELLOSO

Ctra. de Villarobledo, S/N
Tomelloso 

www.cinesladehesa.com/
tomelloso

MULTICINES 
VALDEPEÑAS

Avda. del Sur, s/n 
Valdepeñas 

T. 926 347 274
www.multicinesvaldepenas.es

PP

Cines - Servicios

FAST & FURIOUS XLA SIRENITA FATUM JEEPERS CREEPERS: 
EL RENACER

MAESTRO(S)

Hospital General Ciudad Real .......................... 926 278 000
Hospital Quirón Salud Ciudad Real ............... 926 255 008
Hospital Mancha Centro Alcázar .................... 926 580 500
Hospital Santa Bárbara Puertollano .............. 926 421 100
Hospital Gutiérrez Ortega Valdepeñas  ...... 926 320 200
Hospital V. Altagracia Manzanares ................. 926 646 000
Hospital General Tomelloso .............................. 926 525 800

Centro de Salud Pío XII ........................................ 926 214 114
Centro de Salud Torreón ..................................... 926 230 035
Centro de Salud Puerta Toledo ........................ 926 231 731
Centro de Salud Alcázar 1 .................................. 926 588 011
Centro de Salud Alcázar 2 .................................. 926 546 413
Centro de Salud Manzanares 1 ........................ 926 647 316
Centro de Salud Manzanares 2 ........................ 926 610 412
Centro de Salud Puertollano 1 ......................... 926 441 613
Centro de Salud Puertollano 2 ......................... 926 411 901
Centro de Salud Puertollano 3 ......................... 926 432 314
Centro de Salud Puertollano 4 ......................... 926 432 350
Centro de Salud Tomelloso ................................ 926 505 530
Centro de Salud Valdepeñas 1 ......................... 926 325 091
Centro de Salud Valdepeñas 2 ......................... 926 347 981
Centro de Salud La Solana .................................. 926 633 900

Alcohólicos Anónimos .......................................... 985 566 345

Violencia de Género ..................................................................016

Policía Nacional ............................................................................091
Guardia Civil..................................................................................062
Policía Local ...................................................................................092

Emergencia ....................................................................................112
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Opinión

Geografía, prehistoria y 
Edad Media
El ciclo arrancaba con una 
ponencia sobre geografía físi-
ca, de Elena González Cárde-

nas. La ciudad en su territorio: geografía 
física de la situación y emplazamiento de 
Villa Real. La ciudad se funda en una lla-
na hondonada abierta a los cuatro vientos 
y compañera de aguas cuya evacuación ha 
causado quebraderos de cabeza a los regi-
dores antes y ahora. Ciudad sobre volcanes 
y entre volcanes, ciudad donde los terre-
motos del pasado han dejado su huella. Un 
estudio del territorio surgido por el aban-
dono de Alarcos y que ha condicionado el 
desarrollo de la ciudad posteriormente.

Macarena Fernández Rodríguez hablaba 
de Los orígenes de Ciudad Real: desde el 
Paleolítico hasta el fi nal del mundo roma-
no. Un recorrido por los yacimientos exis-
tentes en el término municipal de Ciudad 
Real desde el Paleolítico hasta el fi nal del 
imperio romano, con especial incidencia 
en el yacimiento de Alarcos.

A esa ponencia seguía la de Antonio de Juan 
sobre Ciudad Real en la Edad Media. Alar-
cos antes que Villa Real. Un recorrido por 
la historia medieval de Ciudad Real desde 
el comienzo de la Edad Media hasta la fun-
dación de Villa Real con especial incidencia 
en el yacimiento de Alarcos como antece-
dente y precursor de Ciudad Real. Un yaci-
miento al que ha dedicado largos años de 
trabajo y estudios, que conoce perfecta-
mente y al que dedicó su tesis doctoral con 
la información técnica sobre el mismo y la 

Via Civitas
DIEGO PERIS SÁNCHEZ

gestión administrativa de su desarrollo.

Edad Media
Luis Rafael Villegas abordaba el estudio de 
“Ciudad Real en la Edad Media, del naci-
miento y desarrollo de su vida económica”. 
El estudio analiza la situación en que se ha-
llaba el entorno a la hora de la fundación 
de Villa Real, con la descripción de algunos 
de los rasgos materiales del núcleo y de 
las actividades económicas más importan-
tes especialmente la industria textil y del 
metal. Una actualización de sus excelentes 
trabajos realizados sobre Ciudad Real en la 
Edad Media publicados con anterioridad.

Francisco Ruiz Jiménez hablaba de Ciu-
dad Real 1420. Una descripción del acon-
tecimiento del que se celebraban los seis-
cientos años y que era el origen de estas 
conferencias y estudios. Corría el año 1420 
cuando Villa Real fundada por Alfonso X en 
1255 ascendió de categoría para pasar a ser 
“la real ciudad de Ciudad Real”. Una distin-
ción singular concedida por el rey Juan II a 
una población de apenas 4.000 habitantes. 
Una ciudad con un alcázar, tres modestas 
iglesias, cuatro o cinco conventos y muy 
pocos, por no decir ningún palacio urbano. 
Y un estudio de Juan II, el rey que conce-
dió esta importante distinción a la ciudad. 
Una referencia esencial que era la base de 
partida de la celebración del conjunto de 
conferencias celebradas sobre la ciudad.

El siglo XIX y principios del XX
José María Barreda presentaba el Ciudad 
Real en el largo siglo XIX. Un período que 
va desde la Guerra de la Independencia 

hasta 1923 cuando Primo de Rivera ter-
mina con el sistema de la Restauración. El 
siglo XIX empezó con una guerra devas-
tadora preñada de revolución, como supo 
ver el conde de Toreno, y durante muchos 
años hubo una situación ininterrumpida 
de guerras civiles, también coloniales con 
intervalos de duras posguerras. Durante 
estos años se construyó en España el Es-
tado y se organizó la Administración todo 
ello entre fuertes tensiones y resistencias. 
Una situación histórica que se introduce 
en el siglo XXI y que, cambiando el Estado, 
tuvo su incidencia en la vida de nuestra 
ciudad.

Francisco Alía Miranda estudia Ciudad Real 
en la primera mitad del siglo XX (1923-1950). 
Entre 1923 y 1950 pasaron muchos aconte-
cimientos extraordinarios. La caída de un 
monarca (Alfonso XIII) y de la Constitución 
más longeva de la historia de España (1876), 
tres golpes de Estado (1923, 1932, y 1936), 
numerosas sublevaciones, revoluciones e 
insurrecciones (entre las que destacan la 
de 1926, 1929, 1930 y 1934), la sucesión de 
tres regímenes políticos (monarquía, repú-
blica y dictadura) y dos guerras (Marruecos 
y Guerra Civil).

El año 2020 se celebraba el sexto centenario de la concesión del título de ciudad otor-
gado por el rey de Castilla Juan II a Ciudad Real. Y con ese motivo el ayuntamiento de 
Ciudad Real con la colaboración del Instituto de Estudios Manchegos organizaba una 
serie de conferencias que recorrían la historia de la ciudad. El ciclo se desarrolló en 
12 conferencias, desde noviembre de 2020 a los primeros meses del 2021. El presiden-
te del Instituto de Estudios Manchegos, Alfonso Caballero Klink, hacía un recorrido 
por las fuentes historiográfi cas para el estudio de Ciudad Real y constataba la falta de 
publicaciones que recorriesen de una forma ordenada y sistemática la historia de la 
ciudad. Y por ello el ciclo de conferencias quería ofrecer una imagen global de Ciudad 
Real desde su base geográfi ca, su historia en diferentes momentos hasta llegar a la 
situación actual en el siglo XXI
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Si bien es cierto que vi-
vimos peligrosamente 
nuestras experiencias, 
tales experiencias pa-
san tan rápido delante 

de nosotros que muchas veces, 
no somos conscientes ni tan si-
quiera de que existen y que las 
experimentamos.

De esta manera, claramente 
quisiera apuntar una refl exión 
que, entiendo, no debes pasar 
por alto...

Pierdes el tiempo en ser cons-
ciente de lo que haces, o no te 
das cuenta que ese tiempo, que 
es el bien más preciado que la 
vida puede ofrecerte, puedes 
consumirlo a tus anchas?

El tiempo inevitablemente pasa 
y es un saldo que si no lo sabes 
invertir no hay vuelta atrás. Lo 
pasado, pasado está y no puedes 
hacer nada en su contra. Por lo 
que si disfrutas de lo que haces, 
incluso de lo que piensas y enci-
ma puedes darte cuenta de ello, 
quiero decirte que has estado 

en contacto con un estado de 
conciencia muy interesante.

Si soy consiente de ello, tengo 
ganada la posibilidad de hacer 
lo que quiera con ello. Disfrutar 
y ser consciente de las limita-
ciones que la propia vida nos in-
terpone en nuestro camino.

Es una oportunidad de oro el 
decir que eres dueño o dueña 
de lo que haces y fundamenta-
mente, de ese tiempo que pasa 
por nuestra puerta, y que si no 
sabemos aprovecharlo. Inevi-
tablemente saldrá por la ven-
tana de nuestra vida sin que 
podamos hacer nada, dado que 
no seremos conscientes de tal 
enfoque. La felicidad está jus-
tamente en el proceso y en el 
camino que escojas  hasta que 
puedas llegar a la meta que ha-
yas elegido fi nalmente. Disfruta 
de lo que te quede de vida y no 
te arrepientas de lo que hayas 
perdido. Lo perdido perdido se 
quedó y allí estuvo para bien o 
para mal, pero aprendimos la 
lección!!!

Una oportunidad 
de oro

FRANCISCO JAVIER SORIA RUIZ

EL OJO CLÍNICO

Félix Pillet y Ángeles Rodríguez Domenech 
estudian el urbanismo de Ciudad Real des-
de mediados del siglo XVIII hasta la actua-
lidad.

El siglo XX
Diego Peris estudia el Ciudad Real del si-
glo XX analizando cuatro aspectos esen-
ciales: en primer lugar, el desarrollo de las 
infraestructuras que han permitido el de-
sarrollo de la ciudad tanto en sus servicios 
como en sus comunicaciones. Y junto a ello 
la presencia del planeamiento urbanístico 
como instrumento de desarrollo pensando 
y proyectando la ciudad. Con ello un aná-
lisis de los servicios y equipamientos de la 
ciudad que, especialmente desde los servi-
cios públicos, han completado una buena 
dotación de servicios culturales, educati-
vos y sanitarios para la ciudad. El trabajo 
termina con un estudio detallado de los 
tiempos de las construcciones actualmen-
te existentes en la ciudad. Una ciudad re-
construida desde la segunda mitad del si-
glo XX a la actualidad. La documentación 
gráfi ca pone de manifi esto la realidad de 
la ciudad actual en la que vivimos con la 
importante renovación de todo su patri-
monio edifi cado.

Alfonso Caballero Klink, director del Ins-
tituto de Estudios Manchegos, terminaba 
con un estudio de las diferentes fuentes 
historiográfi cas para el estudio de Ciudad 
Real. Un análisis de los diferentes estudios 
y escritos que, a lo largo de los años, se 
han realizado sobre la ciudad. Una docu-
mentación especialmente útil para poner 
al día los diferentes estudios realizados 
a lo largo de los años sobre Ciudad Real 
que van conformando un conjunto diverso 
de acercamientos a la historia y realidad 
construida.

Recorridos plurales y diversos que ponen 
de manifi esto los posibles acercamientos 
al conocimiento de la ciudad desde dife-
rentes visiones, lejos de apropiaciones de 
los saberes que algunos quieren imponer, 
presentando así acercamientos que enri-
quecen el conocimiento de la ciudad. El 
conjunto de conferencias que se realiza-
ron en su momento se ha recopilado ahora 
en una excelente publicación que permite 
que tengamos un documento de especial 
calidad sobre nuestra ciudad. Un libro con 
un diseño y maquetación cuidada que pre-
senta el recorrido por veinte siglos de his-
toria de Ciudad Real.
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BARRERA DE CORAL

Cierro los ojos y ante mí se extien-
de, majestuosa y solitaria, la be-
llísima llanura manchega. El sol 
la acaricia cada día, el viento de 
cuando en cuando y la lluvia, an-
tojadiza y volátil, le ha negado el 

saludo desde hace mucho tiempo ya. Sin em-
bargo, ella se mantiene enhiesta y orgullosa, 
mostrando a quien la visita su precioso tapiz 
cuajado de verdes, ocres y rojizos.

Esa tierra llana que otrora fuese de nadie y 
hoy es de todos es Castilla la Mancha. Nuestra 
región celebra su onomástica entrando en la 
madurez de forma espléndida y brillante, sa-
bedora de que ha dejado de ser la hermana po-
bre y fea para convertirse en un hermoso cis-
ne y mirar al futuro con optimismo, fruto del 
trabajo y buen hacer de los hombres y mujeres 
que, cual modernos Quijotes, persiguen el más 
alto ideal con humildad y plena dedicación.

De igual forma es imposible olvidar a aquellos 

que, con el corazón encogido y una pequeña 
maleta, emigraron a otras tierras huyendo de 
la miseria y el desempleo. Con su ejemplo y 
sacrifi cio llevaron nuestra región por bandera 
allá donde fueron acogidos sin olvidar jamás 
sus raíces. Hoy, es nuestra región quien aco-
ge a quienes buscan una vida mejor, lejos de 
guerras y confl ictos y lo hace de forma franca 
y sincera como sólo sabe hacerlo quien ha vi-
vido esa tragedia.

En estos más de cuarenta años de autonomía 
Castilla la Mancha ha avanzado enormemen-
te pero aún queda un camino importante por 
recorrer, ese que sólo se puede descubrir se-
gún las enseñanzas del insigne Antonio Ma-
chado:

 “Caminante, son tus huellas
 el camino y nada más;
 Caminante no hay camino, 
 se hace camino al andar.
 Al andar se hace el camino, 

 y al volver la vista atrás
 se ve la senda que nunca
 se ha de volver a pisar”

Esta tierra no mira atrás. Tan sólo para recor-
dar que es la tierra elegida por Cervantes para 
las andanzas de su más famoso hidalgo. Para 
deleitarse con el verso ácido, mordaz y exce-
lente de Quevedo. Para rememorar las mu-
jeres vetustas de Almodóvar. Para extasiarse 
ante el realismo puro y delicioso de Antonio 
López. Para sentir los versos apasionados de 
Joaquín Brotons, el báquico y excelente poe-
ta. Para admirar la genialidad en estado puro 
de Manuel Piña… En defi nitiva, de tantos otros 
que, de una u otra manera, expresaron su ge-
nialidad sintiéndose sin duda orgullosos de su 
origen.

Sintamos ese orgullo de los que nos precedie-
ron, de los que tenemos y de los que vendrán 
y recordemos que la Mancha es la tierra del 
sentimiento y de una jota bien bailá.

Tierra 
de 

nadie, 
tierra 

de 
todos

ESTELA ALARCÓN

CLARA MANZANO
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  PASA A LA PÁGINA SIGUIENTE  

Motor

UN PUENTE ENTRE LA TRADICIÓN UN PUENTE ENTRE LA TRADICIÓN 
Y LA DIGITALIZACIÓN: LA NUEVA CLASE EY LA DIGITALIZACIÓN: LA NUEVA CLASE E

En Europa, las ventas comenzarán en el verano de 2023. La mitad de los modelos ofrecidos en Europa son híbridos enchufables de cuarta generación. La experiencia 
de entretenimiento es envolvente, interactiva e inteligente
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D
esde hace más de 75 años, la Clase E ha mar-
cado la pauta de las berlinas de lujo de gama 
media. En 2023, Mercedes-Benz abrirá un 
nuevo capítulo en la berlina de negocios: La 
nueva Clase E lidera la transición del motor 

de combustión a la propulsión eléctrica. Al mismo tiempo, 
su nueva arquitectura electrónica permite una experien-
cia digital holística.

Proporciones clásicas y líneas de 
carácter especial en el diseño exterior
La nueva Clase E tiene las proporciones de una berlina 
clásica de tres volúmenes: Al corto voladizo delantero y el 
largo capó le sigue el habitáculo, que está muy retrasado. 
El diseño “cabina hacia atrás” se redondea con el equili-
brado voladizo trasero.

Una superfi cie negra en forma de panel conecta la parrilla 
del radiador con los faros. Este inserto en negro de alto 
brillo recuerda visualmente a los modelos Mercedes-EQ. 
La parrilla del radiador de diseño tridimensional es pro-
gresiva o clásica, según la línea de equipamiento. La nueva 
Clase E incorpora de serie faros LED High Performance. 
Como extra opcional, DIGITAL LIGHT está disponible sin 
y con función de proyección. Todas las variantes de faros 
ofrecen un distintivo diseño diurno y nocturno. La luz de 
conducción diurna está diseñada en forma de ceja, típica 
de la marca. Las cúpulas eléctricas acentúan el capó.

La vista lateral muestra las armoniosas proporciones y el 
característico diseño “cabina hacia atrás”. Los tiradores 
enrasados de las puertas, habituales en los modelos Mer-
cedes-Benz de gama alta, están disponibles como opción. 
Las dos líneas de carácter separadas en el lateral acen-
túan el carácter deportivo del coche.

Lo más destacado en la parte trasera son las luces LED en 
dos partes con un nuevo contorno y un diseño especial: 
La óptica de estrella en ambas partes de la luminaria ofre-
ce un diseño especial para el día y la noche.

MBUX Superscreen como 
elemento destacado del diseño interior
El cuadro de instrumentos da forma a la experiencia digi-
tal en el interior. Si la Clase E está equipada con la pantalla 
opcional para el acompañante, se extiende la gran super-
fi cie acristalada del Superscreen MBUX hasta el display 
central. En el campo de visión del conductor se encuentra 
el cuadro de instrumentos. Los modelos sin pantalla para 
el acompañante tienen un gran elemento de adorno que 
se extiende hasta el centro. Desprendida visualmente, el 
display central parece fl otar sobre la superfi cie cóncava 
de este elemento de adorno.

La zona delantera del cuadro de instrumentos está ilumi-
nada por la iluminación ambiental activa. Se extiende en 
un gran arco desde el parabrisas, pasando por los pilares 
A, hasta las puertas. Esto crea una generosa sensación de 
espacio. Una isla de control aparentemente fl otante en la 
zona superior de los paneles de las puertas hace juego con 
el aspecto de las superfi cies acristaladas de las pantallas.
La consola central está diseñada como un cuerpo homo-
géneo y se une a la sección inferior del cuadro de instru-
mentos en línea recta. En la parte delantera, un comparti-
mento portaobjetos con tapa y portavasos está integrado 
en el elemento de adorno de forma tridimensional. En la 
parte trasera de la consola central hay un reposabrazos 
acolchado. El panel central de la puerta transiciona hacia 
el reposabrazos mediante una curva cóncava sin solución 
de continuidad. La zona frontal está diseñada como un 
elemento metálico high-tech. 

   MOTOR     
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L
a tercera generación del BMW X1 
recibe por primera vez, una versión 
100% eléctrica: el nuevo BMW iX1 
xDrive30; es el primer coche eléc-

trico con tracción total desarrollado por 
la marca para el segmento compacto pre-
mium. Dos motores eléctricos perfecta-
mente integrados en los ejes delantero y 
trasero ofrecen una potencia combinada 
de 230 kW/313 CV (teniendo en cuenta 
el efecto instantáneo del modo Boost), 
y un par motor total de 494 Nm. El sis-
tema de tracción total eléctrica asegura 
una tracción y una estabilidad direccional 
superior en cualquier situación. El BMW 
iX1 xDrive30 completa la aceleración de 
0 a 100 km/h en 5,6 segundos.

La quinta generación de la tecnología 
BMW eDrive incluye, además, la tecnolo-
gía de carga de alta efi ciencia que cuenta 
con el software de carga mejorado que 
también se encuentra en el BMW i7, y una 
batería de alto voltaje de forma plana ins-
talada en los propios bajos del vehículo, 
cuya alta densidad de energía proporcio-

na al coche una autonomía de 414 - 440 
kilómetros. El nuevo BMW iX1 xDrive30 
recibe el distintivo ambiental 0 emisiones 

de la Dirección General de Tráfi co.

Actualmente, el BMW iX1 se puede ad-

quirir en la red de concesionarios des-
de 300 € al mes fi nanciando con BMW 
Bank* o, desde 56.400 €.

E
l MG Cyberster ha hecho su debut mundial en el Sa-
lón del Automóvil de Shanghái, presentando el bro-
che fi nal al stand de MG con su impresionante diseño.

Con todo lo que es esencial en un descapotable, el MG Cy-
berster presume de un diseño amplio y de perfi l bajo, capota 
de lona, puertas de tijera y una serie de elementos exclusi-
vos. Este modelo expresa un nuevo estilo que transmite ren-
dimiento en la era de los vehículos eléctricos, y se convierte 
en una atractiva propuesta descapotable, con una poderosa 
presencia sustentada en una nueva arquitectura eléctrica.

La parrilla tradicional de la época de los vehículos de com-
bustión ha evolucionado hasta convertirse en un conducto 

de refrigeración activo, mientras que el diseño de los faros 
crea un impactante efecto de prolongación. Juntos, los dos 
elementos forman la cara frontal del “Cazador del Viento”, 
dando al Cyberster su aspecto único. Como uno de los ras-
gos centrales del diseño, la línea de hombros en forma de 
salto de leopardo destaca un aspecto enérgico y una postu-
ra que asienta el coche en el suelo.

Las puertas, con apertura eléctrica de tijera, son la pieza 
central del Cyberster de MG y presentan un diseño que 
no sólo deslumbra, sino que también hace hincapié en la 
tecnología y el diseño de ingeniería. Están diseñadas para 
facilitar una entrada y salida cómodas y elegantes de este 
deportivo.

El MG Cyberster se desvela en Sanghai

Nuevo SYM Joyride 300: la 
mejor opción entre los Scooter

A lo largo de los últimos años SYM ha hecho una fuerte 
apuesta por el segmento de media cilindrada, en el que 
actualmente ofrece el scooter deportivo bicilindrico 
Maxsym TL 508, como buque insignia de la marca, y 
los renovados en 2021, Maxsym 400 y Cruisym Alpha 
300. Ahora, la gama se completa con el Joyride 300 
como respuesta a la creciente demanda de modelos de 
tipo cruiser en la cilindrada de 300 cc. El Joyride 300 
coge el testigo dejado por su predecesor, el Joyride 
Evo 200, con un scooter de nueva concepción.

El nuevo SYM Joyride 300 es un scooter que destaca 
por su compacidad, agilidad , seguridad, confort, capa-
cidad de carga y versatilidad, y su suelo plano que es, 
sin lugar a duda, una de sus grandes señas de identidad. 
El Joyride 300 es capaz de cubrir una amplia gama de 
necesidades para cada perfi l de usuario, en función de 
si éstos se desplazan más por núcleos urbanos o por el 
extraradio.

Precios para España: nuevo BMW IX1 XDRIVE30
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Fabricado en Vigo 
desde sus inicios, 
el Citroën Ber-
lingo se ha con-
vertido en todo 

un referente tanto el seg-
mento de los vehículos 
polivalentes como en el de 
los vehículos comerciales, 
dos categorías en las que 
ha ido abriendo camino 
con sus sucesivas gene-
raciones. La gama actual 
del Berlingo se apoya en 
los puntos fuertes que han defi nido a este modelo desde 1996 aportando un di-
seño único, elegante y moderno, integrándose plenamente en la fi losofía de la 
Marca. Su estilo, su diseño y su sentido práctico ponen el acento en la tecnología 
útil y la conectividad. Su habitáculo refl eja las prioridades del programa Citroën 
Advanced Confort®. El Best Seller más vivo que nunca, dispone también de una 
homologación N1 en versiones térmicas. Una homologación mixta adaptable que 
responde a las necesidades tanto del profesional como de la mayoría de los clien-
tes particulares.

En el apartado del diseño, el Citroën Berlingo sabe conjugar un aspecto robusto 
e imponente con la frescura y la originalidad que siempre han caracterizado a 
este modelo. El frontal incorpora los elementos de identidad de la Marca, con 
una fi rma luminosa en dos alturas y unos faros antiniebla con bordes redon-
deados. En su vista lateral, destacan los Airbump®, situados en la parte baja de 
las puertas y la línea de la parte trasera del techo, que le confi ere un aire más 
dinámico.

Citroën Berlingo: practicidad, espacio 
interior y polivalencia “made in Spain” A lo largo de sus 45 años 

de historia, la IVECO 
Daily ha conseguido 
convertirse en una de 
las referencias dentro 

del segmento de vehículos indus-
triales ligeros. Esta exitosa tra-
yectoria le ha hecho merecedora 
de múltiples premios, habiendo 
conseguido recientemente el 
prestigioso galardón de vehículo 
industrial ligero del año en Es-
paña en su versión eléctrica, en 
la última edición de los Premios Nacionales del Transporte organizados por el 
grupo editorial Editec.

Apoyándose en esta experiencia, IVECO ha superado lo que ha supuesto un au-
téntico reto: trasladar la fórmula aplicada en las más de tres millones de unidades 
fabricadas de su producto estrella a la era eléctrica.

El resultado es la IVECO eDaily, el primer modelo 100% eléctrico de la marca. 
Concebida como la “gemela eléctrica” de la Daily, esta compañera de trabajo ha 
conseguido unifi car todas las ventajas que durante años han convencido a millo-
nes de clientes satisfechos en todo el mundo con las virtudes de la movilidad sin 
emisiones.

Hasta 7,2 toneladas de capacidad de carga
Uno de los factores diferenciales que ha acompañado a cada una de las genera-
ciones de la IVECO Daily ha sido su completa gama de versiones. Como no podía 
ser de otra manera, la IVECO eDaily hereda esta característica para seguir siendo 
la opción ideal independientemente del tipo de trabajo al que se tenga que en-
frentar.

Las ventajas de pasarse a la era eléctrica con IVECO

Peugeot ya cuen-
ta con una gama 
100% electrifi ca-
da tras la aper-
tura de pedidos 

de los PEUGEOT 3008 y 
5008 con tecnología Mild 
Hybrid (MHEV), que esta-
rá disponible en todos los 
acabados de sendos SUV, 
desde el Active Pack al GT. 
La fabricación de estos automóviles arrancará en julio de este año. Tras este 
lanzamiento, todos los modelos de turismos y vehículos comerciales del León 
ofrecen ya, al menos, una versión electrifi cada.

La nueva motorización MHEV desarrolla 136 CV y está asociada a una caja de 
cambios de doble embrague e-DCS6. Ofrece las ventajas de la etiqueta ECO 
de la Dirección General de Tráfi co, como la libertad de acceso a zonas res-
tringidas de muchas ciudades españolas. Su autonomía en modo 100% eléc-
trico es de aproximadamente 1 kilómetro a velocidades inferiores a 30 Km/h, 
pero gracias a la recarga automática de la batería durante las deceleraciones, 
podría hacer posible circular con “cero emisiones” durante el 50% de los tra-
yectos en ciudad. En total, sus emisiones homologadas mejoran en 21 g/Km 
las cifras de una motorización gasolina PureTech de prestaciones similares y 
el consumo se reduce un 15%.

Además de sus cualidades medioambientales, la tecnología híbrida 48 V tam-
bién destaca por sus prestaciones y placer de conducir. Por medio del “efecto 
boost”, el motor eléctrico de 21 kW asiste al propulsor de gasolina PureTech 
136 (100 kW) para mejorar la aceleración, sobre todo a regímenes bajos. 

Los Peugeot 3008 y 5008 con tecnología 
MHEV llegan al mercado español

Renault lleva más de 
un siglo diseñan-
do sus vehículos 
comerciales como 
una herramienta al 

servicio de sus clientes que 
les permite mejorar su día a 
día y les ayuda a desarrollar 
su actividad profesional o de 
ocio.

Lanzado en 2010, el sello Re-
nault Pro+ reúne toda la experiencia de la marca Renault en torno a los vehí-
culos comerciales y las necesidades específi cas de los clientes profesionales. 
Ya sea para autónomos, grandes empresas o particulares con afi ciones muy 
especiales, los expertos de los centros Renault Pro+ son capaces de fabricar un 
vehículo a medida.

Cuando un cliente entra por la puerta de uno de los 600 centros Renault Pro+ 
en todo el mundo (más de 40 en España), los expertos no le preguntan qué ve-
hículo quiere comprar, sino que primero le preguntan quién es.

Al aprender a conocer el día a día de los clientes, sus pasiones, sus necesidades 
y obligaciones profesionales, los expertos de la marca están dando forma a una 
herramienta completamente personalizada que facilitará el quehacer diario y 
los acompañará en su desarrollo.

Estos centros, un tanto especiales, cuentan con un espacio donde se expone la 
gama de vehículos comerciales transformados disponibles.

Este saber hacer no se limita al producto. Los expertos en ventas y servicios de 
Renault Pro+ asesoran a los clientes para la fi nanciación de sus proyectos.

Renault Pro+: el artesano de los profesionales
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Un cinéfi lo compulsivo

La productora Vaca Films, fundada por Emma Lus-
tres y Borja Pena, con sede en La Coruña, supone el 
sello por excelencia del thriller y del cine de acción 
español a lo largo del siglo XXI. Dos décadas y media 
en la que ha contribuido poderosamente a auparlo 
y apuntalarlo a unos elevadísimos niveles impensa-
bles por estos lares no hace no mucho, y eso que con-
tamos con una respetable tradición que se remonta 
a fi nales de la década de los cuarenta y se potencia 
de manera muy destacable en los cincuenta con una 
serie de grandes títulos, desde “Brigada criminal” o 
“Apartado de Correos 1001” hasta “Los peces rojos”, 
“Un vaso de whisky”, “Los ojos dejan huellas”, el im-
presionante “El cebo”, “El expreso de Andalucía” o 
incluso la sesentera “A tiro limpio”, entre otros va-
rios y francamente meritorios

De alguna manera se inspiran y basan -re-
sulta inevitable y perfectamente com-
prensible- en los grandes exponentes del 
cine estadounidense en blanco y negro 
del legendario, estratosférico período 

clásico, el que puso las bases del “noir” y de este tipo 
concreto de historias, incluyendo todo tipo de deriva-
dos. En este caso la relación de la nómina daría para 
varios folios.

Lo elogiable es que han sido capaces de trasladar 
aquel espíritu al tiempo actual y con rasgos y raíces 
inequívocamente autóctonas. Todo un acierto, pues 
si no se hubieran limitado a meros ejercicios mimé-
ticos -que a veces ha sucedido- sin la gracia de los 
magistrales originales. Y siempre teniendo en cuenta 
que, por supuesto, a veces han gestado cosas muy 
discretas con posibilidades (la fallida, y ya es lásti-

‘Fatum’… Tensión en la casa de apuestas

POR JOSÉ LUIS VÁZQUEZ

ma porque la historia que la inspira es apasionante, 
“Lobos de Arga”), pero han sido muchas más las ver-
daderamente excelentes en mayor o menor medida 
tales como “Celda 211”, El Niño”, “Secuestrados”, “La 
sombra de la ley” (éste de corte retro), “Cien años de 
perdón”, “Retornos”, “Código Emperador” o “Quien a 
hierro y mata”.

Precisamente con la última mantiene un vínculo en lo 
que respecta al coguionista de la misma, aquí reciclado 
en debutante director. Me refi ero al destacable profe-
sional Juan Galiñanes, que ha mostrado igualmente su 
talento en la edición de series tan plausibles o dignas 
de seguimiento como “El desorden que dejas”, “Hie-
rro” o “La Unidad”.

También se entabla una ligazón en lo referido a su 
planteamiento argumental, una historia con giros 
acertados, que no me resultan forzados, o no excesi-
vamente al menos, que no es poco. Igualmente se vin-
cula a la hora de plantear confl ictos éticos, morales. E 
incluso en la creación de una atmósfera plomiza, gri-
sácea, a tono con los pliegues oscuros de lo narrado. Y 
ya si se trata de conseguir el pleno o ponerse propio, 
esgrime cierta crítica más o menos social, aquí referi-
da a la ludopatía. Pero no necesita de esta vitola o ca-

rácter, aunque ello suponga en tantas ocasiones santo 
y seña de este tipo de producciones, para valorarla 
como un apreciable, un sólido thriller dividido en dos 
partes, el atraco inicial y lo que viene a continuación 
(no es cuestión adelantar nada), con unos personajes 
bien perfi lados, desde un felizmente inevitable y des-
mañado Luis Tosar, hasta unos efi caces y convincen-
tes Álex García y Elena Anaya.

Se encuentra realzada por varias secuencias en las 
que reparar, que muestran sufi ciente ofi cio y profe-
sionalidad, pero una en concreto, la de la tensa charla 
en el hospital entre los dos protagonistas, merece es-
pecial atención.

Por otra parte, téngase en cuenta que su enunciado, 
“Fatum”, o destino si prefi eren, resulta sufi cientemen-
te explícito, de lo más elocuente. Y no se trata de des-
brozarles más porque para eso se ven películas, para ir 
descubriéndolas uno mismo. Se trata de ir dejándoles 
un rastro de miguitas de pan.

En fi n, si les gusta este tipo de propuestas, y teniendo 
en cuenta que posiblemente no se vayan a encontrar 
con nada especial o sorprendente, yo que ustedes no 
la dejaría escapar.
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Semanario de La Mancha

VIERNES,  26 DE MAYO DE 2023

V A L D E P E Ñ A S
E D I C I Ó N

Lanza INFRAESTRUCTURAS DEL AGUA 
DE C-LM CONFÍA LA GESTIÓN DEL 
SISTEMA DE ABASTECIMIENTO A 

FACSA Y CONSTRUCCIONES LOZOYA
EL CONTRATO ASCIENDE A CERCA DE DOS MILLONES DE 
EUROS Y TIENE UN PLAZO DE EJECUCIÓN DE DOS AÑOS

LA ESCUELA DE VERANO SE 
DESARROLLARÁ DEL 26 DE 
JUNIO AL 1 DE SEPTIEMBRE

MARQUÉS PRECISÓ QUE LAS INSCRIPCIONES SE 
PUEDEN REALIZAR DEL 3 AL 11 DE JUNIO EN EL 
CENTRO DE SEERVICIOS SOCIALES Y TAMBIÉN 
DE MANERA TELEMÁTICA A TRAVÉS DE LA WEB 
WWW.VALDEPENAS.ES

ARRANCAN LAS XI NOTAS DEL VINO 
MARIDANDO MÚSICA Y VINO

MARTÍN: "ME FELICITO DE VI-
VIR EN UNA CIUDAD EN LA QUE 
SE HACE UN HUECO PARA EN-
CONTRARSE CON LA CULTURA"

VALDEPEÑAS CELEBRÓ EL SÁBADO "LA NOCHE 
DE LOS MUSEOS" CON APERTURA NOCTURA Y 
ACTIVIDADES EN DIFERENTES ESPACIOS 
MUSEÍSTICOS

DURANTE LA CAMPAÑA HAN REALIZADO INICIATIVAS PARA DAR A CONOCER SUS DURANTE LA CAMPAÑA HAN REALIZADO INICIATIVAS PARA DAR A CONOCER SUS 
PROGRAMAS, UNOS PIDIENDO CONTINUIDAD Y OTROS ABOGANDO POR EL CAMBIOPROGRAMAS, UNOS PIDIENDO CONTINUIDAD Y OTROS ABOGANDO POR EL CAMBIO

PSOE, PP, UNIDAS POR VALDEPEÑAS Y VOX ULTIMAN PSOE, PP, UNIDAS POR VALDEPEÑAS Y VOX ULTIMAN 
LA CAMPAÑA ELECTORAL CON DIFERENTES ACTOSLA CAMPAÑA ELECTORAL CON DIFERENTES ACTOS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,329, 26/5/2023.



Lanza
Semanario de La Mancha 2 26/05/2023

VALDEPEÑAS

M. G.

VALDEPEÑAS

La candidata del PP a la alcaldía 
de Valdepeñas, Cándida Terce-
ro, ha declarado en una entre-
vista a Lanza que “nuestro obje-

tivo es trasladar la ilusión que tenemos 
porque Valdepeñas vuelva a ser líder 
de la comarca, un referente comarcal”. 
“Toda la legislatura llevamos traba-
jando para plantear un buen proyecto 
para la ciudad”.

Ha asegurado que la ciudad ha vivido 
20 años de decadencia con el gobierno 
del PSOE, lo que “ha hecho que se pier-
dan iniciativas y la marca Valdepeñas, 
lo que nos defi ne como valdepeñeros”.

Como ejemplo ha dado la pérdida 
de la Asociación Interprofesional de la 
Denominación de Origen Valdepeñas, 
tras haber sido el alcalde de la ciudad, 
Jesús Martín, presidente de la DO. Ha 
apuntado que esta pérdida repercute 
en la economía local y ha añadido que 
Valdepeñas ha dejado de ser referente.

Pregunta. ¿Cuáles son las propues-
tas del PP?

Respuesta. Tenemos un proyecto de 
ciudad basado en grandes líneas para 
trabajar con los valdepeñeros y por 
Valdepeñas, para que vuelva la ilusión. 
Una de esas líneas es atraer empresas. 
No puede ser que Valdepeñas se que-
de a la cola de las ciudades que atraen 
empresas en la provincia. Tenemos una 
situación estratégica de comunicación, 
pero cada vez llegan menos trenes, no 
se fi naliza la Autovía del IV Centena-
rio, que podría relanzar la comarca del 
Campo de Montiel. Valdepeñas debe 
ser líder de comarca y debe evitar la 
despoblación. El PSOE tiene falta de 
ilusión y de compromiso, falta de pro-
yecto.

Otra de nuestras iniciativas es recu-
perar las fi estas, que han perdido su 
declaración como Fiestas de Interés 
Turístico Nacional. También aposta-
mos por los jóvenes, con iniciativas de 
acceso a la vivienda y al empleo para 
que el talento no se vaya. 

Proponemos crear un polígono tec-
nológico con empresas. También que-
remos trabajar en la cualifi cación de los 
jóvenes en empresas, la formación en 
el puesto de trabajo, planes de empleo 
en empresas, con autónomos y agri-
cultores, conseguir que Valdepeñas 

tenga un polígono agrario y recuperar 
la actividad que nos ha dado nombre, 
la Asociación Interprofesional de la De-
nominación de Origen Valdepeñas.

Para los mayores consideramos que 
son necesarias más plazas de residen-
cia y que se les ayude en los trámites 
administrativos. Asimismo, hay que 
aumentar la participación de los colec-
tivos, contando con todos los vecinos 
y sus propuestas. Queremos también 
cuidar el medio ambiente, con más zo-
nas verdes. En defi nitiva, ayudar a las 
personas en todos los sentidos consi-
guiendo una proyección en lugar de 20 
años de decadencia.

Nos hemos reunido con colectivos y 
con personas a título individual y pon-
dremos un teléfono a disposición de 
los valdepeñeros, llevaremos el agua al 
Peral, daremos instalaciones para re-
unirse a hermandades y asociaciones, 
crearemos un centro de asociaciones 
para reunirse y hacer actividades”.

Muchas de nuestras iniciativas las 
hemos traslado a la Junta de Comu-
nidades en estos cuatro años, pero el 
gobierno regional se ha negado a apro-
barlas, como la UCI para el hospital, el 
servicio de oncología, fi nalizar con la 
Autovía del IV Centenario, la atracción 
de empresas, mejoras en la estación de 
tren….

Tenemos un senador, que es Jesús 
Martín, pero no ha hecho nada para 
que Valdepeñas prospere. 

P. ¿Cómo valora los posibles pactos 
que pudieran hacerse?

R. Siempre es factible con cualquier 
partido que comparta con nosotros el 

proyecto de ciudad que tenemos, un 
proyecto ambicioso, que llegue a los 
ciudadanos y no deje a nadie atrás, que 
devuelva la ilusión a los valdepeñeros.

P. ¿Qué diría de los integrantes de 
su candidatura?

R. Son personas con talento, con ca-
pacidad de compromiso con la ciudad, 
a quienes no les importan las horas de 
trabajo, siempre están dispuestos a 
trabajar. Son personas comprometidas 
para cuatro años que piensan en volver 
a ilusionar.

P. La revista que publicó el PP dio 
polémica y supuso una querella in-
terpuesta por el alcalde y algunos 
integrantes del equipo de Gobierno 
por considerar que atacaba su honor. 
¿Cómo va este proceso? El PP ha pu-
blicado una segunda revista en la mis-
ma línea. ¿Cómo lo valora?

R. No hay novedades. Hemos distri-
buido la revista por Valdepeñas como 
forma de expresarnos, ya que en cua-
tro años nos han tapado la boca en los 
Plenos, donde deberíamos habernos 
expresado con libertad. La única forma 
de hacerlo ha sido por escrito. No de-
cimos ninguna mentira. Los dos perió-
dicos dicen la verdad. Todo está con-
trastado.

P. ¿Querría añadir algo más?
R. Decir a los ciudadanos que con-

fíen en el Partido Popular en nuestra 
candidatura, que es de personas pre-
paradas, con talento, implicadas, con 
compromiso. Tenemos proyecto y 
queremos que Valdepeñas se vuelva a 
ilusionar. Queremos una Valdepeñas 
con futuro.

Tercero: “Nuestro objetivo es trasladar la 
ilusión que tenemos porque Valdepeñas 
vuelva a ser líder de la comarca”
Entre las principales propuestas de la candidata del PP están la UCI, el servicio de oncología, fi nalizar 

la autovía del IV Centenario, recuperar la Asociación Interprofesional o la atracción de empresas

CÁNDIDA TERCERO, CANDIDATA DEL PP A LA ALCALDÍA / M. G.

300 pictogramas 
en las sedes 
electorales de 
Valdepeñas para 
unas elecciones 
inclusivas
LANZA

VALDEPEÑAS

Valdepeñas instalará para las 
elecciones autonómicas y mu-
nicipales de este domingo, 28 de 
mayo, unos 300 pictogramas en 
las nueve sedes electorales, que 
permitirán la accesibilidad cog-
nitiva y su comprensión a perso-
nas con discapacidad y mayores.

Esta innovadora iniciativa par-
te del Consejo Local de Personas 
con Discapacidad de Valdepe-
ñas y “facilita la comprensión a 
las personas con discapacidad y 
personas mayores, ya que, según 
diversos informes, la instalación 
de pictogramas en espacios pú-
blicos benefi cia en general al 40 
por ciento de la población”, se-
gún ha subrayado la concejala de 
Servicios Sociales, María del Mar 
Marqués. 

En los comicios de este próxi-
mo domingo, en Valdepeñas es-
tán llamados a las urnas 23.425 
electores. Cualquier ciudadano 
empadronado en Valdepeñas 
que quiera conocer a qué cen-
tro, mesa y sección tiene que ir 
a votar en los comicios generales 
de este domingo lo puede hacer 
vía telefónica a través del ‘Por-
tal de Voz’ del Ayuntamiento de 
Valdepeñas, uno de los servicios 
públicos digitales con los que el 
Consistorio pretende facilitar a 
los ciudadanos la realización de 
diferentes gestiones.

La persona interesada pue-
de llamar durante las 24 horas 
del día al teléfono 926 34 79 44, 
y tan solo con teclear su DNI se 
le informará de manera instan-
tánea de a qué colegio electoral 
debe acudir, así como la sección 
y mesa para poder ejercer su de-
recho al voto.

PICTOGRAMAS / LANZA
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VALDEPEÑAS

Jesús Martín lleva como alcalde de 
Valdepeñas 20 años (desde 2003) 
y se presenta a la reelección por 
el PSOE afi rmando, en una en-

trevista concedida a Lanza, que “no 
se trata de seguir, sino de no parar”. 
Ha indicado que hay muchas cosas, 
no solo por el devenir de la pandemia, 
sino porque los macroproyectos, como 
los referidos a los Fondos EDUSI, tie-
nen una ejecución a largo plazo. “Así 
continuaremos con lo que tenemos 
en marcha como el Plan de Tormentas 
con aguas abajo al Canal de la Veguilla, 
hacer un parque fl uvial lineal que de al 
mismo tiempo una medida de seguri-
dad cuando llueve y, por otro lado, sir-
va de zona deportiva recreativa desde 
el Puente de Hierro a la circunvalación 
y desde la circunvalación hasta el en-
tronque con la A4”.

“Tenemos que poner en marcha el 
paso subterráneo de la calle Alegría 
para vertebrar la ciudad incorporando 
el barrio de San Pedro y dando una co-
municación que permita la instalación 
de actividades económicas”.

“Hicimos el puente subterráneo en 
la calle Torrecilla, abrimos el Puente 
de Hierro, hicimos el puente de Los 
Llanos, pero nos quedan dos, el de la 
calle Alegría, que las obras están ad-
judicadas, y el otro que será un macro 
proyecto que se hará en el momento 
en que se pueda desarrollar una zona 
de logística en las antiguas Bodegas La 
Gloria, que es comunicar el paseo de 
la Estación debajo de las vías del tren y 
debajo de la estación”.

Martín ha añadido que “tenemos en 
marcha, que se adjudicó ya el último 
tramo que no va a llegar al Puente de 
Hierro, pero para que quede la roton-
da entroncada en lo que hemos hecho 
en la avenida Primero de Julio entre la 
Puerta del Vino y la calle Norte, que son 
otros 800.000 euros”. 

Asimismo, “tenemos que acabar to-
dos los espacios abiertos como el que 
hay donde estaba el antiguo Correos, 
iniciando el Plan de Reforma Interior 
para sacar una macro plaza. Ahora he-
mos hecho un pequeño espacio verde 
y hemos ampliado el aparcamiento en 
superfi cie, pero el macro proyecto es 
ejecutar una plaza de 4.000 metros 
cuadrados”.

Ha indicado también que, ahora que 
han cerrado el ciclo y la consolidación 
de las grandes instalaciones deportivas 
con el velódromo, “hacer extensible la 
vida saludable incorporando un circui-
to de calistenia y vías de senderismo 
similares a lo que hemos hecho de “Pe-
daleando entre viñas” para generar una 
movilidad sostenible”.

“Además, tenemos que seguir man-
teniendo los servicios públicos que 
mantenemos”, como la ayuda a domi-
cilio y el transporte adaptado, “como 
tenemos que seguir trabajando con los 
clubes, con las ong”.

“Es todo una progresión de seguir 
escribiendo lo que llevamos escrito y 
corriendo las faltas de ortografía, si ha 
habido alguna en el camino”.

Pregunta. Repiten en la candidatu-
ra más o menos las mismas personas. 
¿Cómo valora la candidatura?

Respuesta. He querido, en lo que 
posiblemente va a ser el último tramo 
de mi carrera política, que la política 
municipal no se contamine de la nacio-
nal, en la que todo es muy abrupto. El 
equipo ha funcionado estupendamen-
te, es conocido, tiene solvencia, pero 
agradezco que, después del número 11, 
que es donde está la mayoría absolu-
ta, se hayan incorporado personas que 
estaban desactivadas políticamente o, 
en cinco casos, ni siquiera tienen nin-
guna afi liación política. Son personas 
que tienen una referencia dentro de su 
entorno y agradezco que hayan puesto 

su prestigio personal al servicio de Val-
depeñas. También agradezco mucho la 
generosidad y la valentía de Gregorio 
Sánchez, que es una referencia moral 
en la izquierda de este país, el que haya 
tenido a bien incorporarse en la lista, 
porque es de las personas que Valde-
peñas no puede permitirse el lujo de 
minusvalorar. Así hemos hecho una lis-
ta que podíamos llamar apolítica, si se 
me permite, porque al fi nal la gente nos 
vota por lo que hacemos, no por lo que 
prometemos y yo creo que con esta lis-
ta toda promesa es creíble.

P. Se comenta, como en otras cam-
pañas anteriores, que no va a acabar 
la legislatura.

R. Eso es un mantra que me ha segui-
do. Primero que no iba a acabar porque 
Bono me iba a hacer consejero, luego 
que no iba a acabar porque me iba a ir 
al Senado, luego que me iba a aprove-
char del ayuntamiento para subir para 
arriba. Y en todas he dicho lo mismo, 
pero es reiterar una obviedad. “Por sus 
obras los conoceréis” y creo que a mí 
ya se me conoce por mis obras y por 
mis palabras. Si tuviera que escoger, 
siempre escogería la alcaldía, porque 
primero ves lo que tiene ojos, lo que 
tiene piel, lo que tiene personas que te 
hablan, lo que tiene contacto humano y 
eso es lo que me hace estar en política, 
el contacto con las personas. El Senado 
está muy bien, estoy muy agradecido y 
me gusta porque me hace crecer inte-
lectualmente... pero yo necesito calor 
humano y eso un escaño del Senado no 

está.
P. También le critica la oposición 

que ya lleva 20 años como alcalde, 
que está falto de ideas, aunque preci-
samente ha comentado que el llevar 
tanto tiempo es lo que le hace tener 
más ideas.

R. Yo te voy a decir algo que no es 
bueno para los compañeros socialistas 
que se presentan por primera vez, pero 
gestionar hoy una administración local 
es una cosa ardua y complicada. El que 
llegue, si tiene que aprender, va a per-
der dos años hasta que aprenda. Ese 
camino yo, y también mis compañeros, 
lo llevamos andado. La experiencia es 
un grado y el conocimiento que hoy el 
equipo de gobierno tiene de la ciudad 
no lo tiene el que llega, por razones 
obvias. Yo creo que hemos demostra-
do tener una solvencia de gestión que 
siento reconocida.

P. En el caso de tener que llegar a 
pactos, ¿qué haría?

R. No es un escenario que contemple. 
No quiero ir de sobrado ni de soberbio, 
pero no es un escenario que contemplo 
en el caso de Valdepeñas, afortunada-
mente. Visto como salen los gobiernos 
de pactos, ya te digo que para gobernar 
un pueblo se necesita un criterio, que 
no sea debatido, ni discutido, ni nego-
ciado. Los gobiernos municipales que 
van bien es porque tienen una mayoría 
absoluta, con sus errores y sus acier-
tos. Que negocien otros.

P. En cuanto a los actos de campaña, 
¿quedaría alguno destacado más?

R. Como ves, nosotros estamos pa-
sando sin hacer ruido porque como he 
repetido, el ruido no hace bien y el bien 
no hacer ruido. Así es que nosotros lo 
queremos hacer bien, por lo tanto, no 
hacemos ruido. Estamos yendo, como 
siempre, por todos los barrios y al 
Mercadillo, estamos departiendo con 
los ciudadanos en lugar de dar mítines. 
El ruido lo dejo a quien, no teniendo 
ideas, necesita ruido para signifi carse. 

Yo no estoy en campaña electoral. Yo 
creo que lo que me ha sostenido todos 
estos años es que inicio la campaña 
electoral el día después de ganar las 
elecciones. Porque si tuviera que de-
mostrar en 15 días lo que soy capaz de 
hacer, mal vamos. 

En las ciudades nos votan por lo que 
hacemos, no por lo que prometemos. 
Porque, entre otras cosas, nadie pro-
mete tanto como el que no va a cum-
plir. Como yo quiero cumplir, no pro-
meto lo que no voy a hacer o no voy a 
ser capaz de hacer. 

Hemos sido capaces de cumplir el 
100% de lo que dijimos que haríamos y 
un 20% más de medidas.

P. ¿Quiere añadir alguna otra cosa?
R. El único mensaje que le quiero dar 

a los vecinos es que muchas gracias por 
la confi anza que han depositado en mi 
persona y en la de mis compañeros y 
les pido que sigan confi ando en noso-
tros porque podremos errar, pero no 
les vamos a fallar.
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Jesús Martín: “No se trata 
de seguir, sino de no parar”
El alcalde y candidato a la reelección por el PSOE ha declarado que seguirá trabajando en el Plan 

de Tormentas, el paso subterráneo de la calle Alegría, la urbanización del Canal, la incorporación de 

instalaciones deportivas y el mantenimiento de los servicios públicos, entre otras cuestiones

EL ALCALDE Y CANDIDATO A LA REELECCIÓN POR EL PSOE / MAITE GUERRERO
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VALDEPEÑAS

El programa electoral de Uni-
das por Valdepeñas, coalición 
de IU y Podemos, se basa en 
la creación de empleo (con la 

municipalización de servicios privati-
zados, favorecer que vengan empresas 
a la ciudad y hacer planes de empleo, 
trabajar porque Valdepeñas sea una 
ciudad verde (con menos hormigón y 
más zonas verdes, apoyo a las energías 
renovables, bonifi caciones en el IBI y 
el ICIO a las energías renovables…) y 
favorecer la participación de los veci-
nos (haciendo asambleas de barrios y 
consejos de diferente índole), según ha 
explicado a Lanza su candidato a la al-
caldía, Alberto Parrilla. Para Parrilla el 
programa es factible y no deja a nadie 
atrás, con más de 100 propuestas de-
dicadas a ello de las 300 del programa.

Otras propuestas pasan por apoyar 
a los jóvenes con programas de salud 
mental en colaboración con profesio-
nales de diferentes ámbitos de la salud 

mental y con conciertos con Sanidad; 
hacer zonas de juego y parque infan-
tiles inclusivos que cuenten con zonas 
de sombra en las zonas de juego y un 
espacio para los padres y equiparar los 
precios de la escuela infantil municipal 
a los de la escuelas infantiles de la Junta 
de Comunidades, bonifi cando a perso-

nas en riesgo de exclusión social.
Respecto a las personas mayores, 

Parrilla ha señalado que el objetivo es 
que no se sientan solas mediante un 
servicio de acompañamiento y mejo-
rar la atención a domicilio, así como las 
actividades de envejecimiento activo o 
desarrollar la Ley de Dependencia.

En cuanto a la candidatura de Uni-
das por Valdepeñas, su cabeza de lista 
ha dicho está formada por gente joven 
con experiencia. “Llevan muchos años 
trabajando en el partido”. Señala, por 
ejemplo, el caso de Juana Caro, que ha 
sido concejala, es orientadora y trabaja 
por la inclusión y la accesibilidad. “Es 
una candidatura renovada, que no debe 
nada a nadie. Somos personas que te-
nemos nuestro trabajo y que nos de-
dicamos a la política porque queremos 
hacer un bien a los vecinos”.

Parrilla ha añadido que la coalición 
de IU y Podemos ha sido posible tras 
el trabajo de más de seis meses. “Es un 
acuerdo benefi cioso en el que trabaja-
mos codo con codo”.

En cuanto a la posibilidad de pactos, 
ha dicho que primero hay que ver los 
resultados del 28 de mayo y las fuerzas 
con las que llega cada partido. “Sabe-
mos que la ciudad no se va a gobernar 
sin Unidas por Valdepeñas. Habrá que 
ver la forma”. Ha señalado que gober-
nar con otros partidos dependerá de 
cuestiones organizativas más que de 
otra cosa. “Dependerá de si podemos 
conseguir más estando en el equipo de 
Gobierno o como oposición. Nosotros 
tenemos nuestras líneas rojas que, si 
son aceptadas, hablamos, y si no, no”.

El candidato de Unidas por Valdepe-
ñas ha animado a los ciudadanos a leer-
se los programas electorales y estudiar 
a las personas que van a votar para que 
sean los representantes del pueblo los 
próximos cuatro años. “Elijan el pro-
grama que más les guste y las personas 
que les recibirán en el ayuntamiento 
los próximos cuatro años”.

Unidas por Valdepeñas aboga por la 

municipalización de servicios, planes de empleo, 

una ciudad verde y por favorecer la participación
Otras propuestas de las que ha hablado su candidato, Alberto Parrilla, pasan por ofrecer ayuda 

psicológica a los jóvenes, hacer zonas de juego inclusivas y favorecer el envejecimiento activo

ALBERTO PARRILLA, CANDIDATO DE UNIDAS POR VALDEPEÑAS A LA ALCALDÍA / LANZA

M. G.

VALDEPEÑAS

La candidata de VOX a la alcaldía de 
Valdepeñas, Lola Gómez, ha destaca-
do en una entrevista concedida a Lan-
za el tema del empleo y la industriali-
zación como el punto principal de su 
programa electoral. Ha apuntado que 
quieren crear la fi gura de un concejal 
que atraiga empresas, hacer ferias co-
merciales y arreglar el pabellón ferial. 

Otras iniciativas son dar benefi cios 
fi scales a las empresas, rebajar los 
impuestos y tasas municipales como 
por la ocupación de la vía pública, el 
IBI urbano y el IBI rústico y eliminar la 
plusvalía. Asimismo, quieren potenciar 
las empresas dedicadas al ocio de los 
jóvenes, el Centro de Juventud y hacer 
un Consejo de Juventud.

“Queremos centrar nuestro progra-
ma en la atención al ciudadano y estar 
al servicio del ciudadano para ayudar-
le a resolver sus problemas”.

Gómez ha añadido que para VOX las 

personas mayores son una prioridad. 
“Internet está bien, pero muchos ma-
yores no saben hacer el papeleo en el 
ordenador. Queremos ayudarles con 
el papeleo con trabajadores en los ba-
rrios”.

La candidata ha apuntado que la 
zona norte de la ciudad, a pesar de ser 
residencial, no tiene servicios como 
colegios, centros de salud o farmacias. 
“Nuestra idea es hablar con el conse-
jero de Sanidad para hacer un centro 
de salud en la zona norte”.

En lo referente al campo, Gómez ha 
hecho referencia a la creación de un 
polígono agrícola ubicado en el Par-
que Empresarial “Entrecaminos”.

También quieren ampliar los servi-
cios en los barrios de Consolación y el 
Peral.

Otras propuestas serían revisar la 
calidad del agua, poner en marcha 
iniciativas contra la ocupación de las 
viviendas, que las fi estas sean consen-
suadas con las asociaciones y todos 
los barrios celebren alguna actividad, 

potenciar los festejos taurinos, traer 
nuevas especialidades en Educación, 
fomentar los festejos populares en los 
barrios…

El lema de VOX es “Cuidamos de lo 
tuyo” y es que, ha dicho que la patria 
empieza en los barrios.

En cuanto a los pactos, Gómez ha 
manifestado que no le preocupa este 
tema. “Me preocupa más lo que la gen-
te nos cuenta, sus problemas y ayu-
darles a resolverlos, que los previsibles 
pactos. Lo que tengo claro es que con 
la izquierda no pactaremos. También 

tengo claro que no pagaremos a ase-
sores, ya que tenemos a los técnicos 
en el ayuntamiento y a personas en el 
partido que nos asesoran”.

Para fi nalizar, ha pedido a los valde-
peñeros que voten con sentido común 
en defensa de sus intereses y que ha-
gan que Valdepeñas de un giro de 180 
grados mirando por el bienestar de los 
vecinos. “Que no tengan miedo a cam-
biar. 20 años de socialismo ya huele a 
rancio en Valdepeñas. Voten a VOX. 
Es necesario abrir una ventana de aire 
fresco”, ha dicho.

VOX destaca entre sus propuestas crear 
la fi gura de un concejal para atraer 
empresas y hacer ferias comerciales

LOLA GÓMEZ, CANDIDATA DE VOX A LA ALCALDÍA / M. G.
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Valdepeñas celebró el sábado 
en horario nocturno ‘La No-
che de los Museos’ abriendo 
sus espacios museísticos para 

conmemorar el Día Internacional de la 
Museos, que tuvo lugar el pasado 18 de 
mayo. Para ello el consistorio progra-
mó para el sábado una ampliación de 
horario hasta las 0.00 horas y activida-
des especiales que abordaron la músi-
ca, las tradiciones y la interpretación.

Como informó el ayuntamiento, el 
alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, 
señaló durante esa noche tan espe-
cial que “a través de la música, mien-
tras estamos paseando, también tiene 
el factor de poder trasladarnos a una 
abstracción en la que solamente nos 
envuelve la vista a través de la música”. 
En este sentido, señaló que “la gente 
ha respondido, y me felicito de vivir 
y regir una ciudad en la que hay unos 
ciudadanos, como los valdepeñeros 
y valdepeñeras, que un sábado por la 
tarde, de un día comuniones y bodas, 
hayan encontrado el espacio para en-

contrarse hasta medianoche con el 
mundo de la música, de los sentidos y 
de la cultura”. 

Los espacios museísticos de titulari-
dad municipal como el Parque Arqueo-

lógico Cerro de las Cabezas, el Museo 
Municipal, el Museo de los Molinos y 
el Museo del Vino abrieron sus puer-
tas hasta las 0.00 horas, promoviendo 
además diferentes actividades gratui-

tas y abiertas al público, sin inscripción 
previa.

El Parque Arqueológico Cerro de las 
Cabezas acogió la actividad ‘Antropolo-
gía ritual, sonido y voz’ a cargo de Juan 
Ignacio Gómez-Caminero, con cuatro 
pases: 21, 21.30, 22 y 22.30 horas. 

Por otro lado el Museo Municipal 
fue escenario de las ‘Músicas españo-
las y francesas’, a cargo de Trío Zaniah 
interpretado por la soprano Mª Pilar 
Carretero, Pilar Fernández-Sacristán 
con fl auta travesera y Carlos Piñeiro 
al piano. Hubo cuatro pases: 21, 21.30, 
22  y 22.30 horas. El repertorio incluyó 
música española y francesa, con piezas 
que abarcaban desde las primeras dé-
cadas del siglo XX hasta principios del 
siglo XXI.

El Museo de los Molinos acogió la 
actividad ‘Folkloreando’, a cargo de la 
agrupación Raigambre con cuatro pa-
ses: a las 21, 21.30, 22 y 22.30 horas. En 
esta actividad hubo una escenografía 
preparada para mostrar los cantes, bai-
les y tradiciones propias. También se 
habilitó una zona llamada “El rincón del 
retratero”, donde los asistentes pudie-
ron realizar fotos a la antigua usanza.

Por su parte el Museo del Vino fue 
escenario de ‘Music and Museums’ a 
cargo de AD_Libitum. Con pase a las 
20, 20.45, 21.30 y 22.05 horas. Se tra-
ta de un repertorio que estuvo com-
puesto por tres obras musicales que 
abarcaban distintos periodos o épocas 
y estilos musicales, desde la Edad Me-
dia comenzando con la interpretación 
de ‘Royal Oberture’. En segundo lugar, 
‘Concerto de Amore’ del compositor 
neerlandés Jacob de Haan.

Jesús Martín: “Me felicito de vivir en 
una ciudad en la que se hace un hueco 
para encontrarse con la cultura”
Valdepeñas celebró el sábado ‘La Noche de los Museos’ con apertura nocturna y actividades

JESÚS MARTÍN Y VANESSA IRLA, EN LA NOCHE DE LOS MUSEOS / LANZA

LANZA

VALDEPEÑAS

Valdepeñas celebra del 20 de mayo al 14 
de julio las Notas del Vino, una iniciati-
va ya consolidada que cumple este año 
su undécima edición con el objetivo de 
promocionar los vinos de Valdepeñas 
y sus bodegas a través de la música 
en directo con una parte de la recau-
dación a benefi cio de la Asociación de 
Familiares y Amigos de Personas con 
Alzheimer de Valdepeñas (AFA).

Como informó el Ayuntamiento, la 
teniente de alcalde de Cultura y Tu-
rismo, Vanessa Irla, asistió al primero 
de estos conciertos, que tuvo lugar el 
sábado en la Antigua Bodega Navarro 
López, donde destacó que el objetivo 
de esta iniciativa enoturística es “po-
tenciar la cultura del vino y dar a cono-
cer nuestros vinos, maridándolos con 
un toque de solidaridad y con la músi-

ca, disfrutando de un concierto de mú-
sica en un lugar que no es el habitual, 
como es el patio de las propias bodega 
y con una copa de vino”.

Ana Navarro, de Bodegas Navarro 
López, resaltó el éxito de estos con-
ciertos contando el del sábado con lle-
no absoluto, y del que se pudo disfrutar 
con la cata de dos vinos y tapas espe-
ciales.

Las Notas del Vino, que agotaron las 
entradas el pasado año, vuelven esta 
edición a tener un carácter solidario, 
ya que el 50% de la recaudación de las 
entradas irá destinada a AFA.

Este sábado las XI Notas del Vino 
comenzaron con el concierto Capi-
tán Mercury Queen, con un precio de 
la entrada de 15 euros. El viernes 2 de 
junio, a las 21.30 horas, Bodegas Arús-
pide recibirá a Molina Molina con un 
concierto de covers, con un precio de 
la entrada de 12 euros. El sábado 10 de 

junio, a las 21 horas, en la Cooperati-
va Vinícola de Valdepeñas se subirá a 
las tablas el Coro Rociero Santo Cris-
to, con un precio de la entrada de 10 
euros.

Por otro lado, el viernes 16 de junio, a 
las 20.30 horas, La Bodega de Las Es-
trellas recibirá a Kairós Carinet Quar-
ter en un concierto cuyo precio de la 
entrada es de 12 euros. El viernes 30 de 
junio, a las 21 horas La Antigua Bodega 
Los Llanos recibirá a Syrah Jazz con un 
precio de la entrada de 12 euros.

Por último, en el mes de julio, el vier-

nes 7, a las 21 horas, la bodega de Félix 
Solís tendrá en concierto a un tributo 
a Héroes del Silencio, con un precio de 
la entrada de 10 euros. Concluirá este 
programa el Museo del Vino el 14 de 
julio, a las 21.30 horas, con el concier-
to Música para Enamorarte II, con un 
precio de la entrada de 8 euros y con la 
degustación de vinos de las seis bode-
gas participantes.

Las entradas están a la venta en la 
Ofi cina de Turismo de Valdepeñas y en 
cada uno de las bodegas y entidades 
participantes.

Arrancan las XI Notas 
del Vino de Valdepeñas 
maridando música y vino

LA PRIMERA ACTIVIDAD DE LAS XI NOTAS DEL VINO / LANZA

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Lanza. #25,329, 26/5/2023.



M. G. 

VALDEPEÑAS

Los cuatro partidos políticos 
que se presentan a las eleccio-
nes del 28 de mayo en Valde-
peñas (PSOE con Jesús Martín, 

el actual alcalde de la ciudad, como 
cabeza de lista, PP con Cándida Ter-
cero, Unidas por Valdepeñas con Al-
berto Parrilla y VOX con Mª Dolores 
Gómez) están ultimando la campaña 
electoral, que fi naliza este viernes. El 
Partido Socialista ha anunciado una 
rueda de prensa como balance de la 
campaña para hoy a las 10.30 horas en 
su sede, VOX otra rueda de prensa en 
su sede a las 11.30 horas, Unidas por 
Valdepeñas un acto de fi n de campa-
ña a las 20.30 horas en Bodegas Nava-
rro y el PP una fi esta fi n de campaña a 
las 21 horas en su sede.

Asimismo, el jueves también estu-
vieron presentes algunos partidos en 
el Mercadillo Municipal para mante-
ner un contacto de los ciudadanos, 
como PSOE y PP. Unidas por Valde-
peñas dio una rueda de prensa cer-
ca del mismo, pero en otro lugar, en 
la calle Ciudad Real, para hablar de 
vivienda, y durante todos estos días 
han realizado ruedas de prensa, asis-

tido a actos, mantenido encuentros 
con ciudadanos, colocado cartelería, 
puesto megafonía en vehículos por 
las calles de la ciudad y tenido mu-
chas presencia en las redes sociales 
con diversas publicaciones.

Algunos responsables de estos 
partidos a nivel regional también han 
tenido presencia en la ciudad para 
apoyar a sus candidatos locales y to-
dos los partidos han hablado de sus 

propuestas y proyecto para la ciu-
dad entorno a la Sanidad, el empleo, 
la vivienda, las comunicaciones, la 
Educación, la Cultura, el Deporte, la 
inclusión…., unos pidiendo “mante-
ner lo que funciona y dar continui-
dad a los años de Gobierno”, como 
es el PSOE, y el resto abogando por 
el cambio, pero todos han invitado a 
los ciudadanos a acudir a las urnas el 
domingo.

PSOE, PP, Unidas por Valdepeñas y 
VOX ultiman la campaña electoral 
con diferentes actos este viernes
Durante toda la campaña han llevado a cabo varias iniciativas para dar a conocer su programa y 

su proyecto para la localidad, unos pidiendo continuidad y otros abogando por el cambio

LA ESCUELA DE VERANO DE 
VALDEPEÑAS SE DESARROLLARÁ 
DEL 26 DE JUNIO AL 1 DE 
SEPTIEMBRE
Con la llegada de la época estival el 
Ayuntamiento de Valdepeñas pon-
drá en marcha un año más su Es-
cuela de Verano, dirigida a niños y 
niñas en edad preescolar y escolar, 
nacidos entre el 1 de enero de 2011 
y 31 de diciembre de 2019, con el 
objetivo de ayudar a conciliar la vida 
laboral y familiar durante los meses 
de verano. La concejala de Servicios 
Sociales, María del Mar Marqués, ha 
señalado que esta edición se desa-
rrollará en las instalaciones del co-
legio público Luis Palacios, del 26 de 
junio al 1 de septiembre, en horario 
de 9 a 14 horas, con un aula mati-
nal a partir de las 8 horas para las 
familias que lo requieran y con un 
monitor especializado para niños y 
niñas con discapacidad,.  En cuan-
to a los precios, contará con distin-
tas tarifas populares, siendo de 25 
euros por semana y participante, 
con reducción a 20 euros por cada 
nueva semana y/o segundo niño 
o niña que se haya inscrito de la 
misma unidad familiar. Asimismo, 
se aplicarán descuentos a aquellos 
inscritos con discapacidad y para 
las familias cuyos ingresos sean in-
feriores al IPREM.  Las inscripciones 
se pueden realizar del 3 al 11 de junio 
de manera telemática, a través de la 
web www.valdepenas.es, con fi rma 
digital o Cl@ve, o con ayuda a tra-
vés de los Puntos de Asesoramiento 
e Inicio de Tramitación ubicados en 
el ayuntamiento, concejalía de De-
sarrollo Empresarial, en calle Caste-
llanos, o en Servicios Sociales. Tam-
bién se pueden realizar en el Centro 
de Servicios Sociales.
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LA CIUDAD INCREMENTA LOS ESPACIOS CARDIO-PROTEGIDOS CON UN 
NUEVO DESFIBRADOR EN AFAD 
Valdepeñas sigue incrementado los espacios cardio-protegidos con un nuevo 
desfi brilador en el Centro Ocupacional de AFAD. Una iniciativa de la Diputación 
de Ciudad Real comprometida con hacer más segura la provincia a través de la 
instalación de estos aparatos en colegios, institutos, centros sociales y ahora en 
los 17 centros ocupaciones de la provincia a través de Laborvalía, incluido AFAD 
Valdepeñas. AFAD atiende actualmente a 70 usuarios y usuarias de toda la comar-
ca, algunos con problemas cardiacos. 

COMPANY Y ANTONAYA DESTACAN LA IMPORTANCIA DE LA FP DUAL

La directora general de Formación Profesional, María Teresa Company, y el con-
cejal de Educación, Antonio Antonaya, estuvion el  jueves, 18 de mayo en el IES 
Gregorio Prieto de Valdepeñas, destacando la importancia de la FP Dual y la in-
tención de potenciarla. El centro acogió ese día la II Feria de FP Dual, organi-
zada junto con el IES Francisco Nieva. Company recordó que la FP Dual es una 
modalidad de la Formación Profesional en la que colaboran empresas y centros 
educativos para la formación del alumnado y para que las empresas consigan los 
perfi les que necesitan. Actualmente hay 369 proyectos en marcha en la región.
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Infraestructuras del Agua de Cas-
tilla-La Mancha ha confi ado de 
nuevo a Facsa y Construcciones 
Lozoya, en UTE, los servicios de 

explotación, conservación y manteni-
miento del Sistema de Abastecimiento 
de Campo de Montiel. Así, la UTE Cam-
po de Montiel ha resultado adjudica-
taria de este contrato por un importe 
cercano a los dos millones de euros y 
un plazo de ejecución de dos años.

El contrato tiene como objetivo prin-
cipal asegurar la explotación, mante-
nimiento y conservación del Sistema 
de Abastecimiento de la comarca de 
Campo de Montiel. Este sistema abas-
tece a las poblaciones de Villanueva de 
los Infantes, Villamanrique, Puebla del 
Príncipe, Cózar, Almedina, Santa Cruz 
de los Cáñamos, Alcubillas y Pozo de 
La Serna, con infraestructura y capaci-
dad de abastecer otros diez municipios 
más.

La estación de tratamiento de agua 
potable (ETAP) que abastecerá a todos 
estos municipios tiene una capacidad 
de tratamiento de 25.000 m3/día, un 
depósito de agua tratada de 2.500 m3 
y capacidad para abastecer a 80.000 
habitantes.

La UTE Facsa-Lozoya también se 

hará cargo de la tubería de abasteci-
miento a Valdepeñas desde el Embalse 
de Fresnedas (Viso del Marqués), y del 
sistema de interconexión de embalses 
La Cabezuela (Valdepeñas) – Puerto de 
Vallehermoso (Alhambra). Esta última 
infraestructura es capaz de enviar agua 
bruta en ambos sentidos y de verter de 
forma directa en embalses o bien en la 
ETAP de Campo de Montiel, si se capta 
de Vallehermoso, así como de abaste-
cer de agua bruta a las ETAP´s de las 
poblaciones que captan de Puerto de 
Vallehermoso, si se capta desde el em-
balse de La Cabezuela.

Asimismo, la tecnología cobra espe-

cial protagonista en el servicio presta-
do por Facsa-Lozoya, ya que desde el 
centro de control de Facsa se atenderá 
cualquier incidencia, avería o emer-
gencia. Además, el servicio contará con 
aplicativos que facilitarán la gestión de 
los datos diarios de operación y control 
de la calidad del agua durante la pro-
ducción y distribución, facilitando así 
la toma de decisiones y mejorando los 
tiempos de respuesta.

En los próximos meses está previs-
to reforzar la efi ciencia energética del 
sistema con propuestas de mejoras y 
nuevas soluciones, como la instalación 
de placas solares.

Infraestructuras del Agua de Castilla-La Mancha 

confía la gestión del Sistema de Abastecimiento de 

Campo de Montiel a Facsa y Construcciones Lozoya 
La UTE Campo de Montiel ha resultado adjudicataria de este contrato por un importe cercano 

a los dos millones de euros y un plazo de ejecución de dos años

ADJUDICADO EL SISTEMA DE ABASTECIMIENTO DE CAMPO DE MONTIEL / LANZA

Éxito de la presencia 
en FEINDEF 2023 de 
Skydweller, fi nalista 
del Premio Innova 
for Def&Sec
LANZA

VALDEPEÑAS

Skydweller, el avión de propulsión 
solar y vuelo perpetuo que ya ha 
captado la atención del Gobierno 
de España y los Departamentos de 
Defensa de EEUU, Francia y Luxem-
burgo, ha cerrado de manera “más 
que satisfactoria” su participación 
en la edición 2023 de la Feria In-
ternacional de Defensa y Seguridad 
FEINDEF. Así lo han declarado sus 
responsables, que destacan la aten-
ción que suscitó entre el público los 
datos relativos al prototipo plena-
mente operativo que la compañía 
mantiene en el aeródromo de Alba-
cete, junto a la base militar de Los 
Llanos. Como guinda, el proyecto 
Skydweller resultó elegido fi nalista 
de los Premios Innova for Def&Sec 
de FEINDEF 2023, tal y como expli-
có la compañía en nota de prensa.

Skydweller se instalará próxima-
mente en Valdepeñas para fabricar 
su aeronave.

Grupo Oesía 
fi rma acuerdos de 
colaboración con 
Thales y Navantia
LANZA

VALDEPEÑAS

Grupo Oesía, multinacional dedi-
cada a la ingeniería tecnológica y 
digital, con instalaciones en Valde-
peñas, y la multinacional tecnológi-
ca Thales, especializada en los mer-
cados aeroespacial, de defensa y de 
seguridad digital y ciberseguridad, 
han fi rmado un acuerdo de colabo-
ración que permitirá a ambas com-
pañías reforzar su posicionamiento 
líder en la industria de la defensa, 
así como impulsar e incrementar la 
soberanía nacional, al servicio de la 
autonomía estratégica europea.

La fi rma se celebró en el marco de 
FEINDEF, la feria de defensa y segu-
ridad más importante de España.

Por otra parte, Grupo Oesía y Na-
vantia, empresa pública de cons-
trucción naval y tecnología para la 
defensa, han presentado un marco 
de colaboración que permitirá a 
ambas reforzar su posicionamiento 
líder en la industria de la defensa, 
así como impulsar e incrementar la 
soberanía nacional, al servicio de la 
autonomía estratégica europea.

LANZA

VALDEPEÑAS

La Junta de Gobierno de la Diputación 
ha aprobado el proyecto, elaborado 
por el departamento de Vías, Obras e 
Infraestructuras, de mejora de la ca-
rretera CR-612 de Valdepeñas a Torre-
nueva.

El fi n fundamental de este proyecto 
es garantizar la seguridad vial, mejo-
rando las condiciones de circulación y 
visibilidad.

De forma concreta, el objetivo de las 
actuaciones en torno a la CR-612 es el 
acondicionamiento de la plataforma 
(ensanche) y la mejora del trazado, tan-
to en planta, modifi cando alineaciones 
curvas, como en alzado, mejorando la 
visibilidad en todo el tramo con el fi n 

de garantizar la seguridad vial.
Además, se mejorará el fi rme y el 

drenaje de la carretera, tras lo que se 
procederá a volver a pintar las marcas 

viales, que serán todas de color blanco. 
También se renovará la señalización 
vertical, mejorando y complementan-
do la existente, y el balizamiento.

La Junta de Gobierno de la Diputación aprueba el proyecto 
de mejora de la CR-612, de Valdepeñas a Torrenueva

SE MEJORARÁ EL FIRME Y EL DRENAJE DE LA CARRETERA / LANZA
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El Viña Albali Valdepeñas no pudo romper la 
estadística de sus enfrentamientos ante el 
FC Barcelona y volvió a caer en su visita al 
Palau Blaugrana. Y eso que el equipo de Da-

vid Ramos hizo un partido serio, pero en frente es-
taba un Barça que se agarró al campeonato de liga 
para no llevarse un fracaso. El equipo vinatero hizo 
un gran primer tiempo y se fue con empate al des-
canso, pero en el segundo tiempo los de Jesús Ve-
lasco dieron un paso al frente y tiraron de efi cacia 
para llevarse la eliminatoria de cuartos de fi nal a su 
terreno con el primer punto tras ganar por 5-2. Los 
vinateros buscarán la igualada el sábado en el Virgen 
de la Cabeza (20.30 horas) para forzar el tercer y úl-
timo encuentro.

Los jugadores vinateros cuajaron una gran primera 
parte contra el equipo culé, que terminó en empate a 
uno, con gol de Pito para el Barça a los 8 minutos de 
juego y poco después, fue Ivi, a los 10 minutos, el que 
empataría para los valdepeñeros. Con este resultado 
se llegó el descanso.

Tras la reanudación, el Barça anotó el 2-1 nada más 
comenzar el segundo tiempo, con un gol de Matheus 
(minuto 21) y a pesar de que los valdepeñeros goza-
ron de ocasiones para empatar, no sería hasta el mi-
nuto 35 cuando el ex del Viña Albali Valdepeñas. Ser-
gio González marcaría el 3-1. Poco después llegaría 
el cuarto de los locales, de otro ex jugador vinatero, 
Catela, que anotó el 4-1. Ya en el 40, Matheus hizo el 
5-1 y unos segundos después, Ivi, marcaría el 5-2 para 
el club de Valdepeñas.

A partir de ahora, el equipo de David Ramos se cen-

trará en el duelo de vuelta de estos cuartos de fi nal 
por el título de liga donde el pabellón Virgen de la 
Cabeza rugirá para llevar a los suyos en volandas y 
poder empatar esta eliminatoria para desplazarse de 
nuevo a Barcelona a disputar el tercer y último par-
tido de la serie.

El entrenador vinatero, David Ramos, ha comenta-
do al respecto que “hemos perdido el primer punto, 
pero no la eliminatoria y vamos a darlo todo el sábado 
en Valdepeñas para que el martes que viene estemos 
otra vez aquí y podamos pelear por seguir y pasar a 
semifi nales. El sábado estoy seguro que Valdepeñas 
va a rugir y nosotros vamos a darlo todo para que el 
martes volvamos al Palau Blaugrana”.

Lanza
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VALDEPEÑAS

EL DEPORTE
El Viña Albali Valdepeñas, a por 
todas en el Virgen de la Cabeza
El equipo vinatero cayó derrotado en el primer partido de cuartos de fi nal del play off  

por el título ante el Barça (5-2) y este sábado buscará empatar la eliminatoria

450 JÓVENES PARTICIPARÁN EN VALDEPEÑAS 
LA FINAL REGIONAL DE TAEKWONDO 2023
Valdepeñas acogerá el sábado, 3 de junio, a partir 
de las 9 horas, la Final del Campeonato Regional 
de Deporte en Edad Escolar de Taekwondo 2023, 
en la que participarán 450 jóvenes procedentes 
de clubes de las cinco provincias de Castilla-La 
Mancha.
Será la cuarta vez en la que la Ciudad del Vino se 
convierte en escenario del campeonato regional 
de este deporte olímpico que quiso destacar el 
concejal de Deportes, David Sevilla. “Puede pare-
cer un deporte minoritario, y aquí en Valdepeñas 
no lo es, de hecho me atrevo a decir que es uno 
de los deportes con mayor número de licencias 
federativas que tiene nuestra localidad, y equi-
parando el número de licencias tanto de hom-
bres como de mujeres, conjuga los dos sexos y 
todas las edades”, manifestó.
Sevilla también tuvo palabras de reconocimien-
to para el club de taekwondo de Valdepeñas Yin 
Yang, por los buenos resultados que ha cosecha-
do en la temporada deportiva.
Giovanni Avendaño, del Club Yin Yang, animó a 
asistir a ver la fi nal de este campeonato que mue-
ve a muchas familias de la región. Por ello agra-
deció “el apoyo del Ayuntamiento porque si no el 
club no podría sacar esto adelante, y la federa-
ción año tras año confía en Valdepeñas porque 
mover a más de 400 niños y niñas es una respon-
sabilidad muy grande, a parte que el pabellón da 
capacidad para meter a 2.000 personas”. 

EL VIÑA ALBALI VALDEPEÑAS / LANZA

JESÚS MARTÍN RECIBE EN SU LLEGADA AL VETERANO DEPORTISTA MANUEL NOVÉS 
TRAS SU ÚLTIMO RETO

El alcalde de Valdepeñas, Jesús Martín, recibió el martes al veterano deportista valdepeñero 
Manuel Novés que, tras sus numerosos logros conseguidos en alpinismo en los Andes, en 
Colombia y con escaldas de hielo en Alaska, entre otros lugares, también se ha animado con 
un reto en bicicleta: un viaje desde Valdepeñas a Santiago de Compostela, del que regresó el 
martes después de 24 días y 2.200 kilómetros. “No somos conscientes que en nuestra ciu-
dad hay personas que han vivido en un reto constante, y el ejemplo más notable es Manuel. 
Lo sorprendente es que tiene 69 años, así que este reto habrá algún día que reconocérselo”, 
destacó el alcalde, Jesús Martín, que afi rmó que “allí donde hay un valdepeñero, donde con-
sigue estas metas, va también la ciudad de Valdepeñas, porque todo no es, que también, el 
Viña Albali”.  En este sentido, el regidor municipal qusio agradecer al Manuel “el ejemplo que 
das a las nuevas generaciones, a las que les decimos que en Valdepeñas hay gente que no 
se rinde”.   Manuel Novés recibió el sello del Ayuntamiento de Valdepeñas para completar el 
listado de localidades por las que ha discurrido su último reto. Una aventura que le ha traído 
buen sabor de boca en la entrada a su ciudad.  “Hoy he llegado y parece que he traído la 
lluvia, porque no me ha llovido por ningún sitio del norte, y llegado ayer a Miguelturra y hoy 
a Valdepeñas ha empezado a llover”, señaló.
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